
Турция режет 
чужие цены
Продажа туров в эту страну 
снизила стоимость  
других направлений

Задержка восстановления чар-
терного авиасообщения с Тур-
цией немедленно сбила спрос 
на организованные поездки в эту 
страну — бум продаж турецких ту-
ров продержался всего неделю. 
Но официальное возвращение 
Турции на туристический рынок 
даже в урезанном формате уже 
заставило туроператоров кор-
ректировать цены на другие на-
правления — например, скидки 
на туры в Тунис достигли 40%.

Как видно из данных «Онлайнту-
ра», доля запросов на путевки в Тур-
цию начала постепенно снижаться: 
на прошлой неделе их количество 
опустилось с 45% до 25%. Спад попу-
лярности Турции отмечают и в Tutu.
ru: если в пиковую дату, 4 июля, на 
страну приходилось 36,19% запро-
сов, то уже в конце прошлой недели 
— 18,19%. «Турция может стать хоро-
шим дополнительным направлени-
ем, но гореть пока никто не собира-
ется»,— отмечает руководитель отде-
ла продаж компании Мария Чупина.

Как сообщал 
”
Ъ“ 4 июля, на сле-

дующий же день после того, как 
30 июня президент РФ Владимир 
Путин подписал указ, снимающий 
ограничение на реализацию путе-
вок в Турцию, продажи возобнови-
лись, эта страна сразу опять стала 
самой популярной по числу запро-
сов от путешественников. По сло-
вам исполнительного директора 
Ассоциации туроператоров России 
(АТОР) Майи Ломидзе, сейчас звон-
ков с вопросами о пакетах в Турцию 
по-прежнему много, но реальной 
продажей тура заканчивается толь-
ко каждый 30-й из них. Гендирек-
тор «Пегас туристик» Анна Подгор-
ная добавляет, что продажи туров в 
Турцию есть, но они «не ломовые». 
В «Яндекс.Путешествиях» отмеча-
ют сокращение продаж туров в Тур-
цию: если в пиковый период, 4 ию-
ля, их доля составляла 25% в общем 
объеме, то к вечеру 8 июля сократи-
лась до 10%, почти сравнявшись с 
показателями Крыма — 9,7%.
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За себя и за того Роналду
Сборная Португалии сенсационно выиграла чемпионат Европы

Французский чемпионат Евро-
пы завершился одной из самых 
невероятных футбольных исто-
рий. Считавшаяся аутсайдером 
парижского финала, потеряв-
шая еще в первом тайме своего 
лидера Криштиану Роналду, 
чудом избежавшая поражения 
в основное время сборная Пор-
тугалии в овертайме забила гол 
в ворота французской команды 
и завоевала первый свой титул.

До последнего матча чемпионата 
Европы оставалось совсем немного 
времени, а сайты французских из-
даний и французские телеканалы 
продолжали выстреливать очере-
дями вдохновляющих картинок и 
цифр, словно полагая, что предыду-
щих гигантских порций все равно 
недостаточно. Сюжетами о преды-
дущих грандиозных триумфах фут-
больной сборной страны — на чем-
пионатах Европы 1984 и 2000 годов, 
на чемпионате мира 1998-го. Сня-
тыми в разных ракурсах голами и 
передачами ее гениев Мишеля Пла-
тини и Зинедина Зидана. Интервью 
с ветеранами, рассказывающими о 
том, что нынешняя команда, хотя 
ее молодые герои Антуан Гризман, 
Поль Погба пока, конечно, не заслу-
жили того уровня признания и по-
клонения, что Платини с Зиданом, 
все равно кажется им абсолютно 
достойной «золотых» команд пре-
дыдущего века. Напоминаниями о 
том, что сборная Португалии, в от-
личие от сборной Франции, в своей 
истории еще не завоевала ничего. О 
том, что десять ее предыдущих мат-
чей против французов закончились 
поражениями. О том, что на этом 
чемпионате Европы хозяева мар-
шировали к финалу, а их соперни-
ки ползли, чудом выкарабкавшись 
в play-off, чудом проскочив там две 
стадии и лишь в полуфинале с вал-
лийцами наконец выиграв в основ-
ное время.

Франция отказывалась сдержи-
вать эмоции и ждать. Она отказыва-
лась признать, что перед финалами 
больших чемпионатов обнуляются 
не только желтые карточки — часто 
обнуляется вообще все, что было до 

них, хорошее и плохое. Что финал 
— слишком особенная, слишком 
отдельная история, чтобы приме-
ривать к нему какую-то статистику 
и красивые картинки из прошлого.

И в парижском финале порту-
гальцы готовы были это доказы-
вать. Они с первых минут занялись 
тем, чем занимались по существу 
на протяжении всего чемпиона-
та,— выживанием. У них не клеи-
лась игра, мяч не держался в ногах, 
а прошедшая передача в штраф-
ную от Седрика на Нани выглядела 
даже слегка странно на общем не-
приглядном фоне. Удар Гризмана, 
который голкиперу Рую Патрисиу 
пришлось выуживать в прыжке из 
«девятки», был куда логичнее.

Но португальцы держались. 
Они продолжали держаться да-
же после того, как пережили тра-
гедию похлеще пропущенного го-
ла. Через четверть часа после на-
чала финала Криштиану Роналду 
упал на газон после столкновения 
с Димитри Пайетом. Боль в постра-
давшем колене была страшной — 
это было видно по выражению его 
лица, по глазам, из которых капля 
за каплей текли слезы. Роналду от-
казался уходить и вернулся с ту-
го перебинтованной ногой. Через 
пять минут он снова лежал на га-
зоне Stade de France — теперь уже 
не в состоянии встать… На носил-
ках с поля уносили не просто луч-
шего футболиста сборной Португа-
лии. На носилках уносили челове-
ка, кроме которого, так считали все 
эксперты, никто не способен пере-
вернуть с ног на голову кричащие 
о превосходстве французской ко-
манды расклады.

А сборная Португалии все дер-
жалась. Гнулась, потрескивала, но 

— держалась. И Руй Патрисиу сно-
ва блеснул, взяв еще один слож-
ный удар — от Муссы Сиссоко. 
Более того, к концу первого тай-
ма уже невозможно было разли-
чить, кто тут железный фаворит, а 
кто аутсайдер, только что потеряв-
ший единственный надежный ко-
зырь. Сборная Португалии затяну-
ла французов в свой мир, в свой 
футбол — тягомотный, нудный. 
Ничейный футбол.

Главный тренер сборной Фран-
ции Дидье Дешам, уже удивляв-
ший на этом первенстве, попытал-
ся выкрутиться из ловушки с по-
мощью неожиданного, парадок-
сального решения. Активнее игро-
ка, чем Пайет, в его составе не бы-
ло. Но именно его Дешам заменил 
во втором тайме, выпуская юнца 
Кингсли Комана. А вскоре Коман 
нашел изумительным пасом у вра-
тарской Гризмана. Лидер францу-
зов, промазав, запорол вернейший 
шанс. А затем вернейший шанс за-
порол Оливье Жиру, с которым 

справился Руй Патрисиу. Францу-
зы действительно добавили.

А португальцы все держались. И 
удержались, даже когда Андре-Пь-
ер Жиньяк, обыграв Пепе, в ком-
пенсированное время с трех ме-
тров укладывал мяч в ворота. На 
его пути встала штанга. А в допол-
нительное время штанга встала 
уже на пути удара португальца Ра-
фаэла Геррейру со штрафного. И по-
сле него серии пенальти вроде бы 
было не избежать. Но до серии не 
дошло, потому что спустя полми-
нуты после неудачи Геррейру его 
партнер Эдер каким-то корявым 
ударом пробил вратаря Юго Льори-
са. Времени и сил, чтобы отыграть-
ся, хозяевам не хватило. Обречен-
ные победить, они проиграли. Об-
реченная проиграть, сборная Пор-
тугалии добыла свой первый титул, 
подтвердив, что финал — это осо-
бенная история, к справедливости 
в ее привычном, нефутбольном по-
нимании не имеющая отношения.

Алексей Доспехов

ФАС готова освободить газ
Пилотный проект либерализации цен  
для промышленности может стартовать в 2017 году

Как выяснил ”Ъ“, уже в 2017 году в Тю-
менской области, Ямало-Ненецком 
и Ханты-Мансийском АО может стар-
товать пилотный проект по либерали-
зации цен на газ для промышленности. 
По предложению ФАС, которое уже об-
суждалось с «Газпромом» и регионами, 
монополия получит право давать скидки 
на газ, что сейчас могут делать  только 
независимые производители. Идея 
уже вызвала недовольство НОВАТЭКа 
и «Роснефти»: конкуренты «Газпрома» 
считают, что пилотный проект нельзя 
 начинать, пока они не получат равный 
с монополией доступ к газотранспорт-
ной системе и экспорту газа.

ФАС предлагает уже с 2017 года начать пи-
лотный проект по изменению госрегули-
рования цен на газ. По словам источников 

”
Ъ“, вопрос был одной из центральных тем 

встречи руководителя ФАС Игоря Артемье-
ва с главой «Газпрома» Алексеем Миллером в 

прошлую среду. Речь идет об отмене нижней 
границы оптовой цены газа для промыш-
ленности и населения в Ямало-Ненецком и 
Ханты-Мансийском АО и Тюменской обла-
сти, пояснил 

”
Ъ“ глава профильного управ-

ления ФАС Дмитрий Махонин. Регулирова-
ние предельного уровня цены для населе-
ния предлагается сохранить, для промыш-
ленности этот вопрос обсуждается. По сло-
вам господина Махонина, ФАС планирует в 
конце июля подписать соглашение с глава-
ми регионов. «Мы сейчас готовим поправки 
к нормативной базе, в том числе к постанов-
лению правительства №1021 (о госрегулиро-
вании цен на газ.— 

”
Ъ“)»,— сказал он, доба-

вив, что ФАС «открыта для диалога» с незави-
симыми производителями газа по параме-
трам пилота, который должен открыть путь 
к постепенной либерализации цен на рын-
ке в целом.
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Россия потеряла  
еще двух летчиков
Ми-35М был сбит, расстреляв весь боекомплект

В пятницу боевики «Исламского госу-
дарства» (организация запрещена в РФ) 
сбили вертолет Ми-35М воздушно-кос-
мических сил (ВКС) РФ, выполнявший 
боевое задание вблизи Пальмиры. Ко-
мандир экипажа полковник Ряфагать 
Хабибуллин и лейтенант Евгений Долгин 
погибли на месте. Официальных заявле-
ний пока не прозвучало. По сведениям 

”Ъ“, военные рассматривают варианты 
с увеличением количества вылетов бое-
вой авиации с базы Хмеймим и привле-
чение к операции «Возмездие» крейсера 
«Адмирал Кузнецов» вместе с его палуб-
ной авиацией.

Первым о катастрофе неназванного рос-
сийского вертолета в провинции Хомс со-
общил 8 июня телеканал Al Jazeera, но в тот 
же день эта информация была опровергну-
та представителем авиабазы Хмеймим. Че-
рез сутки Минобороны РФ было вынужде-

но признать, что вертолет был сбит и лет-
чики погибли.

По официальной версии, российские 
летчики-инструкторы Ряфагать Хабибул-
лин и Евгений Долгин совершали плано-
вый вылет на сирийском вертолете Ми-25 
(экспортная версия Ми-24.— 

”
Ъ“). Источни-

ки 
”
Ъ“ в органах военного управления ут-

верждают, что речь идет не о старом сирий-
ском Ми-25, а о новом российском вертоле-
те Ми-35М (несколько таких машин было 
переброшено из мест постоянной дислока-
ции в Хмеймим в марте 2016 года). По дан-
ным 

”
Ъ“, группа как минимум с двумя Ми-

35М выполняла облет местности в провин-
ции Хомс, когда экипаж во главе с полков-
ником Хабибуллиным заметил, что на вос-
токе Пальмиры крупный отряд боевиков 
атаковал позиции сирийских войск.
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Казалось, травма Криштиану 
Роналду похоронит его 
команду. Но случилось чудо: 
сначала бабочка села на лицо 
Роналду, а потом сборная 
Португалии стала чемпионом 
Европы  ФОТО REUTERS

Португалия— 
Франция 1:0
Эдер, 109

Португалия: Руй Патрисиу — Седрик, Рафаэл 
Геррейру, Пепе, Жозе Фонте — Вильям Карвалью, 
Ренату Саншиш (Эдер, 79), Адриен Силва  
(Жуан Моутинью, 66), Жуан Мариу — Нани, 
Криштиану Роналду (Рикарду Куарежма, 25).

Франция: Юго Льорис — Бакари Санья, Патрис 
Эвра, Лоран Косельни, Самюэль Юмтити —  
Блез Матюиди, Мусса Сиссоко (Антони Марсьяль, 
110), Поль Погба, Димитри Пайет (Кингсли Коман, 
58) — Оливье Жиру (Андре-Пьер Жиньяк, 78), 
Антуан Гризман.

Предупреждения: Седрик, 34; Мариу, 62;  
Геррейру, 95; Карвалью, 98 — Юмтити, 80;  
Матюиди, 97; Косельни, 107; Погба, 115.

Судья: Марк Клаттенбург (Англия).

10 июля. Сен-Дени, стадион Stade De France. 
80 тыс. зрителей.

Статистика матча
 Португалия Франция
Удары по воротам 9 18

Удары в створ 3 7

Штанги 1 1

Угловые 5 9

Офсайды 1 2

Нарушения правил 12 13

Владение мячом 47% 53%
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Министры торговли стран G20 сошлись на 
том, что необходимо избегать создания 
закрытых блоков в рамках ВТО. Речь идет 
в первую очередь о Транстихоокеанском 
партнерстве, которое рассматривается 
его участниками как альтернатива слишком 
сложной системе регулирования миро-
вой торговли в рамках организации. Так-
же «торговая двадцатка» утвердила стра-
тегию роста мировой торговли и принципы 
инвестиционной политики — впрочем, оба 
документа не являются юридически обя-
зывающими — и договорилась обсудить 
 сокращение господдержки избыточного 
производства стали, что выгодно РФ.

Вчера на встрече министров торговли G20 в 
Шанхае достигнута договоренность о том, что 
соглашения с ограниченным числом участни-
ков должны быть открыты для присоединения 
всех желающих стран, что «позволит избегать 
создания внутри ВТО каких-то закрытых бло-
ков», отметил по итогам встречи глава департа-
мента торговых переговоров Минэкономики 
Максим Медведков. Власти РФ неоднократно 

выражали беспокойство в связи с созданием 
ЕС и США Транстихоокеанского партнерства 
(ТТП) как альтернативы ВТО, настаивая на при-
мате организации в регулировании мировой 
торговли. «Министры подтвердили, что, кро-
ме ВТО, ничего нет и все, что делается в регио-
нальных торговых соглашениях, должно под-
чиняться правилам ВТО»,— подчеркнул чи-
новник. Де-факто согласие G20 означает, что 
ТТП не сможет обсуждать дополнительную ли-
берализацию торговли с потенциальными но-
выми участниками — в первую очередь речь 
идет о КНР. РФ в этой схеме рассчитывает на во-
влечение Китая в конкурирующие проекты по 
облегчению условий торговли в рамках ШОС 
и ЗСТ АТЭС — и работу с ТПП через АСЕАН.

Серьезного прогресса в выходе из тупика в 
рамках самой ВТО «торговая двадцатка» не про-
демонстрировала. В описании господина Мед-
ведкова «министры предприняли попытки» 
договориться о повестке переговоров в рамках 
зашедшего в тупик Дохийского раунда в Же-
неве — но ключевыми для нее вновь названы 
уже обсуждавшиеся полгода назад поддержка 

сельского хозяйства, экспортная конкуренция, 
доступ на рынки, инвестиции и электронная 
торговля. Впрочем, РФ, из-за специфики эконо-
мики не претендующая на возможность при-
соединения к ТТП (партнерство предполагает 
большую, чем ВТО, либерализацию инвести-
ций, торговли услугами и оборота интеллекту-
альной собственности), продолжает поддержи-
вать ряд дискуссий в ВТО. Одной из них стало 
обсуждение проблемы избыточных металлур-
гических производств в мире. Речь о подготов-
ке обязывающего соглашения по снижению 
производства стали не идет — пока крупней-
шие производители договорились только оце-
нить необходимость такого обсуждения в рам-
ках комитета ОЭСР по стали. Однако РФ, где ме-
таллургия сосредоточена в частных руках, об-
суждение темы ограничения господдержки но-
вых производств в странах-конкурентах (КНР, 
ЕС, США, Канада, Индия) поддерживает.

Также «торговая двадцатка» утвердила стра-
тегию роста мировой торговли, ее цель — вер-
нуть рост оборота на уровень 3–5% в год и сни-
зить издержки на 15% (сроки этого процесса не 

формализованы). На страны G20 приходится 
85% мировой торговли, в последние четыре го-
да ее рост стабильно держится ниже 3% — это 
худший период за последние 30 лет. Максим 
Медведков сообщил, что министрами «достиг-
нуто понимание» необходимости «снизить из-
держки при пересечении и обработке товаров 
на границе, оказать поддержку международ-
ным торговым системам, снять ограничения 
для инвестиций». Еще один документ, приня-
тый торговой G20,— «Руководящие принципы 
инвестиционной политики» — призван уни-
фицировать подходы к подготовке инвестсо-
глашений. «В мире существует более 3,6 тыс. 
соглашений, которые регулируют вопросы 
инвестиций, у РФ их более 70. И подходы к за-
ключению, и те принципы, которые положе-
ны в основу этих соглашений, сильно расхо-
дятся»,— констатировал господин Медведков. 
Впрочем, документ также не является обязыва-
ющим даже для G20 — речь скорее идет о пре-
доставлении возможности использовать его 
«всем государствам мира», сказал чиновник.

Олег Сапожков

ВТО не позволит ТТП выбирать партнеров
Торговая G20 высказалась против закрытых торговых блоков

экономическая политика
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процента составило укрепление реального эффективного курса российского рубля в июне 
2016 года по отношению к предыдущему месяцу, сообщил в пятницу Банк России. Из публикации ЦБ, посвя-
щенной основным производным курса, следует, что нынешний раунд укрепления рубля к корзине валют ос-
новных партнеров в основном исчерпан, по крайней мере в исчислении год к году реальный эффективный 
курс в июне ниже июня 2015 года на 8,6% против 8,8% в мае. В целом укрепление реального эффективного 
курса за второй квартал (11,2%) значительнее, чем ослабление в первом квартале к показателям четвертого 
квартала 2015 года (минус 8,3%). С начала года реальный эффективный курс укрепился на 6%. –7,0
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Обманутые  
зарплатные ожидания

Более трети выпускников (35%) 
российских вузов, скорее всего, 
не будут работать по специально-
сти — такие результаты показало 
исследование агентства «Контакт». 
Компания проводила опрос среди 
студентов в возрасте 19–25 лет и 
HR-директоров в июне 2016 года. 
39% респондентов заявили, что уже 
работают по специальности, 26% — 
что хотят работать только по специ-
альности. При этом 23% сообщили, 
что уже работают в другой отрасли, 
9% — что вряд ли будут искать ра-
боту в соответствии с профилем 
образования, а еще 3% — что точно 
не будут этого делать. Это неудиви-
тельно, если учесть, что на первом 
месте в списке критериев для 
выбора работы у выпускников нахо-
дится доход — этот фактор назвали 
решающим 76% респондентов. 
На второе место 53% опрошенных 
поместили сферу деятельности ком-
пании, на третье — наличие в ней 
«четкой системы развития сотрудни-

ков». «Поколение Y ориентировано 
на короткие задачи с понятным 
результатом, на простроенные 
системы карьерного роста с чет-
кими показателями эффективно-
сти»,— говорит Анастасия Стасева, 
директор по развитию агентства 
«Контакт». По ее словам, одним из 
важнейших критериев при выборе 
работодателя респонденты также 
назвали дружелюбный коллектив, 
так как любое личное общение 
является для этого поколения на-
много большим стрессом, чем для 
поколений предыдущих.

Даже готовность поменять 
сферу деятельности не приносит 
выпускникам желаемый доход. 
В то время как более половины 
из них рассчитывают на зарплату 
от 55 тыс. руб., по оценкам рабо-
тодателей, более 70% выпускников 
на своих стартовых позициях полу-
чают 25–45 тыс. руб. Расхождения 
есть и в том, как выпускники и 
работодатели видят список важных 
качеств молодого специалиста. 
По мнению выпускников, работода-
тели в первую очередь обращают 
внимание на опыт работы (74%) и 
личные качества (72%) соискателя, 
а только потом — на его образова-
ние (59%). Сами же работодатели 
говорят, что для них на первом ме-
сте стоят личные качества выпуск-
ника (94%) и образование (71%). 
Опыт работы оказался только на 
третьем месте (40%). На четвертое 
место выпускники поставили зна-
ние языков (53%) — работодатели 
поместили эту характеристику на 
пятое место (23%). При этом для 
трети компаний (33%) владение 
иностранным языком непринципи-
ально, а 31% считает приемлемым 
уровень Intermediate. 

Анастасия Мануйлова 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОТВЕТОВ 
О НАМЕРЕНИЯХ РАБОТАТЬ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ 
ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ УЧЕБЫ
ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО «КОНТАКТ».
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Бизнес с высоким исполь-
зованием знаний и инфор-
мации (KIBS) более про-
дуктивен в более плотных 
городских агломерациях, 
утверждает в статье япон-
ской исследовательской 
сети RIETI экономист Маса-
юки Морикава. Исходя из 
его выводов, российские 
эксперименты по созданию 
инноградов и Кремниевых 
долин, по крайней мере ча-
стично, основывались на 
неверных представлениях 
об инновационных процес-
сах — так, в пределах Токио 
и Осаки KIBS, как и R&D-по-
дразделения, более про-
дуктивен, нежели в выде-
ленных инноградах.

Статью «Расположение 
и продуктивность бизнес-
служб с интенсивным ис-
пользованием информации 
и научных знаний» Масаю-
ки Морикава опубликовал в 
июне в рамках серии «статей 
для обсуждения» RIETI (Ис-
следовательский институт 
экономики, торговли и про-
мышленности) — крупней-
шей японской сети эконо-
мических исследований. К 
KIBS, интерес к которому по-
явился в начале 2000-х в рам-
ках исследований инноваци-
онного процесса, традици-
онно относят производство 
программного обеспечения, 
data- и интернет-сервисы, ди-
зайн, медиа в широком по-
нимании, рекламу, юриди-
ческий, консалтинговый и 
сертификационный бизнес, 
часть R&D. Общего опреде-
ления KIBS не существует, в 
описаниях он пересекается 
с «креативной индустрией» 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 16 июня) 

и противопоставляется «про-
мышленным и технологиче-
ским инновациям».

Данные о том, что про-
мышленные инновации от-
носительно хуже работают в 
изоляции от основной биз-
нес-среды, достаточно проти-
воречивы и показаны лишь в 
ряде экономических работ. 
Масаюки Морикава демон-
стрирует, основываясь на 
«микроданных» японских 
компаний, что существует 

сильная корреляция между 
работой KIBS на территори-
ях крупных городских агло-
мераций с производитель-
ностью труда в них. В частно-
сти, данные господина Мо-
рикавы позволяют предпола-
гать пятипроцентное увели-
чение продуктивности биз-
неса категории KIBS при пе-
ремещении его в муниципа-
литет с вдвое большей плот-
ностью населения — напря-
мую этот вывод не делается, 
однако в статье констатиру-
ется, что такой бизнес, рас-
положенный в «небольших и 
малых городах», должен ис-
пользовать нестандартные 
бизнес-стратегии для своего 
развития.

Выводы Масаюки Морика-
вы, если они будут подтвер-
ждены вне Японии, видимо, 
продемонстрируют пробле-
мы с одной из главных пара-
дигм национальных иннова-
ционных стратегий послед-
них 30–40 лет — создания 
«аналогов Кремниевой доли-
ны» для инновационного раз-
вития: сравнительно низкая 
продуктивность KIBS в инно-
градах должна мешать базо-
вому инновационному про-
цессу. Причины происходя-
щего, видимо, достаточно ба-
нальны: возможность кон-
центрации в инноградах, на-
укоградах и долинах R&D-по-
дразделений и их «перекрест-
ное опыление» поддержива-
ют процесс в меньшей сте-
пени, чем его разрушают со-
циальная изоляция сотруд-
ников KIBS и рост издержек, 
связанных с необходимо-
стью контактов инновацион-
ного бизнеса с обычным. В 
случае если Масаюки Мори-
кава прав, проекты, анало-
гичные «Сколково», где пыта-
ются совмещать идеи разви-
тия территории и инноваци-
онного развития, в перспек-
тиве будут проигрывать KIBS, 
предпочитающему оставать-
ся в центре крупных мегапо-
лисов,— и, заметим, без пря-
мой поддержки государства, 
которое пока полностью ори-
ентировано на концепцию 
долин во всем мире.

Дмитрий Бутрин

Кремниевые долины 
могли быть ошибкой
Японские экономисты полагают,  
что настоящие инноваторы  
за городом не выживают

Реформе контрольно-надзорной де-
ятельности планируют ввести пока-
затели ее эффективности для биз-
неса на ближайшие два года — в их 
числе могут оказаться снижение ко-
личества проверок, устранение ду-
блирующих функций, а также сни-
жение уровня ущерба. Об этом 
сообщил министр по вопросам 
« Открытого правительства» Миха-
ил Абызов. При этом часть ведомств 
просит дополнительного финанси-
рования внедрения риск-ориенти-
рованного подхода — и не все из них 
смогли выявить у себя избыточные 
и дублирующие функции.

На прошлой неделе в Белом доме со-
стоялось заседание подкомиссии по 
контрольно-надзорной деятельности, 
на котором министр по вопросам «От-
крытого правительства» Михаил Абы-
зов заявил о необходимости введения 
показателей эффективности самой ре-
формы для бизнеса на два года. По его 
словам, консультации по этому вопросу 
с госорганами, «большой четверкой» и 
бизнесом начнутся в ближайшее время. 
Отметим, «дорожная карта», утвержден-
ная в апреле, не содержит конкретных 
показателей, которых авторы реформы 
хотят достигнуть: документ представля-
ет собой план мероприятий и график 
их реализации.

Предварительно министр обозначил 
основные направления, по которым 
можно будет оценить эффективность 
проекта,— например, радикальное со-
кращение количества плановых и вне-
плановых проверок, которое объявле-
но одним из приоритетов реформы. Так-
же оценивать работу органов контроля 
и надзора господин Абызов предложил 
по снижению уровня ущерба и реализо-
ванных рисков — этот показатель дол-
жен будет проиллюстрировать эффек-
тивность внедрения риск-ориентиро-
ванного подхода при проведении про-
верок. Впрочем, как следует из монито-
ринга исполнения «дорожной карты», 
18 ведомств сообщили, что у них есть 
планы внедрения риск-ориентирован-
ного подхода, при этом Роструду и Ми-
нюсту требуется «дополнительное це-
левое финансирование», а Федераль-
ное казначейство проведет эту работу «в 
рамках соглашения» о правительствен-
ном займе у Международного банка ре-
конструкции и развития.

Другой показатель — снижение 
контроля и надзора за счет сокращения 
избыточных и дублирующих функций. 
Добиваться положительных результа-
тов в этом направлении необходимо, в 
частности, за счет перехода на практи-

ку проверочных листов, а также пере-
смотра всей системы обязательных тре-
бований. Впрочем, за два года ее пере-
смотреть нереально, сказал господин 
Абызов, отмечая, что это «сотни тысяч 
актов, по некоторым из которых необ-
ходимо проводить исследовательскую 
работу». В тестовом режиме провероч-
ные листы, по словам министра, долж-
ны начать отрабатываться уже с нового 
года, а с 1 июля проверки должны быть 
сделаны исключительно на базе прове-
рочных листов. Также в число критери-
ев оценки Михаил Абызов предложил 
включить противодействие коррупции 
и информатизацию контрольно-над-
зорной деятельности.

Оценка этих направлений постепен-
но становится возможной на практике. 
Так, чтобы соблюсти сроки исполнения 
«дорожной карты» реформы контроля и 
надзора, правительство в ускоренном 
режиме внесло в Госдуму отдельные по-
правки к действующему закону о контр-
оле и надзоре (294-ФЗ). Речь идет об от-
дельных нормах: контрольных закуп-
ках, запрете анонимных жалоб, «контр-
оле без взаимодействия» с проверяе-
мым, проверочных листах требований. 
Они оказались в Госдуме в конце июня 
как поправки ко второму чтению зако-
нопроекта по другой тематике (см. 

”
Ъ“ 

от 27 июня), а 3 июля президент подпи-
сал этот закон. Еще одни поправки — в 
КоАП о первом предупреждении вместо 

штрафа для малого и среднего бизнеса 
— Совет федерации успел одобрить, но 
президент еще не подписал.

Базовый же закон об основах контр-
оля и надзора Минэкономики должно 
внести до 1 августа в правительство — это 
подтверждают документы подкомиссии 
по контрольно-надзорной деятельности 
(есть у 

”
Ъ“). В законе должно быть урегу-

лировано, в каком порядке исчисляют-
ся сроки проверки, и должна быть закре-
плена необходимость принять положе-
ние о каждом виде контроля и регламен-
ты его проведения. Ранее Михаил Абы-
зов отмечал, что в РФ существуют 140 ви-
дов госконтроля, которые проводят око-
ло 40 органов контроля и надзора, а чле-
ны экспертного совета при правительст-
ве говорили 

”
Ъ“, что обязательного по-

рядка раскрытия требований сейчас нет.
Не обошлось и без казусов: при рабо-

те над административной реформой ве-
домства выяснили, что часть пунктов «до-
рожной карты» (о составлении списка ду-
блирующих функций и актуализации 
требований) друг друга повторяют. Кро-
ме того, не все ведомства смогли найти 
дублирующие требования, которые на-
до устранить. Пока, по словам господина 
Абызова, есть 55 предложений по устра-
нению избыточных функций, также ожи-
дается еще 20 предложений от бизнеса — 
к 1 сентября уже должны быть представ-
лены итоги проработки этого вопроса.

В ходе реформы сменился и куратор 
административной реформы в Минэко-
номики (ранее этим занимался замми-
нистра Олег Фомичев) — с 16 июня но-
вым замглавы ведомства стал экс-глава 
Росаккредитации Савва Шипов.

Евгения Крючкова,  
Софья Окунь

Контрольно-надзорная реформа 
отрегулирует себя сама
В «Открытом правительстве»  
обсуждают показатели ее эффективности

Министр по делам «Открытого  
правительства» Михаил Абызов 
предложил выразить эффектив-
ность реформы контроля и надзора 
в конкретных цифрах   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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новости

В трех регионах из семи, где в этом году однов-
ременно с думскими пройдут губернаторские 
выборы, выдвижение кандидатов уже заверши-
лось. Больше всего претендентов на пост главы 
республики в Туве — восемь. Политологи счита-
ют, что сюрпризов в губернаторской кампании 
ждать не стоит, однако проблемы у властей на-
мечаются в трех регионах.

В выборах ульяновского губернатора участву-
ют все парламентские партии. От «Единой России» 
выдвинулся и. о. главы региона Сергей Морозов, 
от КПРФ — лидер отделения Алексей Куринный, 
от «Справедливой России» — президент Федера-
ции дзюдо Ульяновской области Олег Калмыков, 
от ЛДПР — депутат Госдумы Сергей Маринин. Из 
непарламентских партий «Яблоко» делегировало 
на выборы сына экс-губернатора Юрия Горячева 
Олега Горячева, «Коммунисты России» — лидера 
партии Максима Сурайкина, «Зеленые» — дирек-
тора ООО «Экологические системы» Льва Левитаса. 
Теперь кандидаты должны пройти муниципаль-
ный фильтр в 9% — им нужно собрать 170 подпи-
сей муниципалов. Олег Горячев сообщил 

”
Ъ“, что 

никаких проблем со сбором подписей нет, «Ябло-
ко» по этому поводу обращалось к «Единой России» 
за содействием. Кандидат от КПРФ Алексей Курин-
ный, напротив, сообщил 

”
Ъ“ о противодействии 

ему: в Сенгилеевском районе депутаты-единорос-
сы отказываются ставить подписи в его поддер-
жку, и получить там удалось только одну подпись. 
По его словам, депутатам «были розданы конвер-
ты, за кого им следует поставить подписи». Замгу-
бернатора Ольга Никитенко (курирует внутрен-
нюю политику) заявила, что «никакой установки 
никому не давали».

В Туве документы в избирком подали восемь кан-
дидатов на пост главы республики. Врио губернато-
ра Шолбана Кара-оола выдвинула «Единая Россия», 
от КПРФ идет глава тувинского рескома партии Сер-
гей Салчак, от ЛДПР — координатор местного отде-
ления Игорь Френт. От ряда партий баллотируют-
ся чиновники и бюджетники: директор Агентства 
по привлечению и защите инвестиций республики 
Даваа-Церин Иргит («Патриоты России»), зампред 
правительства республики Анатолий Дамба-Хуу-
рак (партия «Честно»), начальник отдела аппарата 
Верховного хурала (парламента) Валерий Бичи-оол 
(«Справедливая Россия»), заведующий отделением 
85-й московской больницы Вячеслав Ондар (Россий-
ская партия пенсионеров за справедливость). ПАР-
НАС выдвинула экс-депутата Верховного хурала Ту-
вы Романа Монгуша. Политолог Сергей Комарицын 
уверен в победе господина Кара-оола, поскольку у 
«партии власти нет конкурентов». К 3 августа всем 
кандидатам нужно сдать в избирком подписи 128 
депутатов (фильтр — 9%).

В Чечне конкурентами врио руководителя Чеч-
ни Рамзана Кадырова, который баллотируется от 
«Единой России», стали председатель республи-
канской Общественной палаты Гаирсолт Батаев 
(КПРФ), уполномоченный по защите прав предпри-
нимателей Идрис Усманов (Партия роста) и глава 
чеченского отделения «Справедливой России» Сул-
тан Денильханов. До 3 августа они должны сдать в 
избирком 184 подписи муниципалов (фильтр — 
7%). Председатель Центризбиркома Элла Памфи-
лова вчера не исключила, что посетит Чечню, ку-
да она собиралась съездить еще в качестве уполно-
моченного по правам человека. Также она отмети-
ла, что при оценке результатов голосования в ре-
спубликах Северного Кавказа нужно учитывать 
специфику регионов, в частности «солидарность и 
чувство уважения к лидеру». «Есть определенные 

штампы, они прошли в прессе, вот 99% и т. д. Это не 
знать, не понимать Кавказ… Дело здесь более тон-
кое»,— уверена госпожа Памфилова.

В Коми прием документов от желающих при-
нять участие в выборах завершится 8 августа. Пер-
вым в кандидаты выдвинулся врио главы Сергей Га-
пликов («Единая Россия»). Его оппонентами уже ста-
ли выдвинутый «Справедливой Россией» директор 
«Издательского дома Коми» Вячеслав Попов, быв-
ший председатель рескома КПРФ Леонид Мусинов, 
лидер отделения «Патриотов России» Андрей Пят-
ков, первый секретарь отделения «Коммунистов 
России» Иван Рубан. Господа Рубан и Мусинов уча-
ствовали в выборах главы Коми в 2001 году. Комму-
нист тогда стал третьим, набрав 6,23% голосов. Го-
сподин Рубан набрал 1,6% голосов. Кандидатам на 
пост главы республики нужно собрать 204 подпи-
си муниципалов (10%). На вопрос 

”
Ъ“, намерен ли 

он помогать конкурентам пройти муниципальный 
фильтр, господин Гапликов ответил, что все выбор-
ные процедуры «должны проходить в честных кон-
курентных условиях».

В Забайкальском крае выдвижение кандидатов в 
главы завершится 17 июля, заявились пока четыре 
кандидата: врио главы края Наталья Жданова («Еди-
ная Россия»), вице-спикер заксобрания Николай 
Мерзликин (КПРФ), ректор Забайкальского аграр-
ного института Анатолий Вершинин (Аграрная пар-
тия), пенсионер Тагир Аглямов («Патриоты России»). 
В Тверской области тоже пока выдвинулись четверо: 
и. о. губернатора Игорь Руденя («Единая Россия»), два 
депутата Госдумы Вадим Соловьев (КПРФ) и Антон 
Морозов (ЛДПР), а также глава отделения «Коммуни-
стов России» Илья Клейменов. В Тульской области по-
дал документы только один кандидат — врио главы 
Алексей Дюмин. Срок подачи документов заверша-
ется 8 августа. Господин Дюмин, как и предполагал 

”
Ъ“, баллотируется как самовыдвиженец: такую воз-

можность в апреле предусмотрело заксобрание реги-
она. Для регистрации ему предстоит собрать 25 тыс. 
подписей жителей и 71 подпись муниципалов (10%).

Политолог Александр Кынев сомневается, что в 
регионах, где пройдут губернаторские выборы, сто-
ит ожидать серьезной борьбы. «Могут быть интерес-
ные вещи в Забайкалье: регион кризисный и про-
тестный,— говорит он.— С точки зрения ситуации в 
элитах наиболее интересная кампания будет в Твер-
ской области: регион устал от 

”
варягов“, это уже тре-

тий. В Ульяновской области сильная психологиче-
ская усталость от Морозова». В Тульской области, по 
мнению господина Кынева, «по логике вещей есть 
протестный потенциал», но оппозиция была раз-
громлена еще при экс-губернаторе Владимире Груз-
деве. «Кандидата, способного этот потенциал реали-
зовать, в области нет, при Груздеве регион превра-
тился в зону электоральных аномалий»,— отметил 
эксперт. Что касается Коми, там, по словам Алексан-
дра Кынева, политическое поле было зачищено при 
Вячеславе Гайзере (находится под арестом), а Сер-
гей Гапликов «очень не нравится местным, ведет се-
бя бестактно, грубо». «Губернаторские выборы, где 
врио глав будут получать по 70–80%, могут подтянуть 
результаты партии власти в этих регионах»,— счита-
ет политолог Ростислав Туровский. Он также полага-
ет, что исключением могут стать Тверская и Ульянов-
ская области, а также Забайкалье. Но на выборы при-
дут и сторонники оппозиционных партий, так что 
полной корреляции между результатами губернато-
ра и «Единой России» не будет, считает эксперт, «под-
тянуть процент 

”
Единой России“ до губернаторских 

70–80% нереально, часть электората проголосует за 
главу региона, но не за 

”
Единую Россию“».

Отдел политики

В выборах губернаторов 
наметились  
три слабых местности
Эксперты опасаются трудностей в Забайкалье,  
Тверской и Ульяновской областях 

Съезд «Российской пар-
тии пенсионеров за спра-
ведливость» (РППС) 9 ию-
ля утвердил списки партии 
в Госдуму. В них вошел 
экс-губернатор Челябин-
ской области депутат Гос-
думы Михаил Юревич и не-
сколько других известных 
фигур. Источник «Ъ» в ад-
министрации президен-
та предполагает, что спи-
сок РППС из-за Михаила 
Юревича может быть снят 
с выборов. Источник ”Ъ“ 
в РППС считает, что про-
блемы у нее возникли из-
за «слишком сильного 
списка», а лидер партии 
Евгений Артюх обещает 
дойти до суда, если пар-
тию не пустят на выборы.

РППС — одна из 14 пар-
тий, имеющих право участ-
вовать в думских выборах 
без сбора подписей. В феде-
ральную четверку вошли: 
председатель партии, депу-
тат заксобрания Свердлов-
ской области Евгений Ар-
тюх, председатель централь-
ного совета партии Влади-
мир Бураков, зампред РППС 
Владимир Ворожцов, а так-
же бывший командующий 
Тихоокеанским флотом ад-
мирал Игорь Хмельнов. Кан-
дидатами партии стали так-
же экс-губернатор Челябин-
ской области депутат Госду-
мы Михаил Юревич, депу-
тат Госдумы Олег Савченко, 
который покинул ради этого 
«Единую Россию», экс-губер-
натор Ненецкого округа Вла-
димир Бутов, экс-губернатор 
Псковской области Евгений 
Михайлов, экс-мэр Калинин-
града Юрий Савенко и дру-
гие. «Мы левоцентристская 
партия социального типа, 
прогосударственная, про-
президентская партия, мы 
выступаем за укрепление го-
сударства, сотрудничаем с 

”
Общенародным народным 

фронтом“, мы партия ны-
нешних и будущих пенсио-
неров»,— описал РППС Евге-
ний Артюх. Ранее он руково-
дил проектом ОНФ «За чест-
ные закупки» в Свердлов-
ской области и был доверен-
ным лицом президента. Де-
легаты съезда проголосова-
ли за список практически 
единогласно (66 из 67).

Между тем еще до голо-
сования информагентства 
ТАСС и «Интерфакс» с разни-
цей в пару минут выпусти-
ли новость с идентичными 

цитатами некого аноним-
ного источника в партии, 
который заявил, что съезд 
РППС «может быть признан 
нелегитимным» из-за Ми-
хаила Юревича. «Не исклю-
чено, что его включение в 
списки могло произойти в 
результате коррупционных 
действий ряда членов пар-
тии»,— говорилось в сооб-
щении. В новости утвержда-
лось, что «большинство де-
легатов отказываются голо-
совать на съезде по этому 
вопросу, и съезд закончил-
ся скандалом», хотя съезд к 
тому моменту не закончил-
ся и даже не проголосовал 
(а скандала на нем так и не 
состоялось). Раскритиковал 
Михаила Юревича только 
член президиума централь-
ного совета РППС Владимир 
Вуколов. «У меня эта фами-
лия вызвала вопросы, по-
скольку, насколько я знаю, 
Юревич как губернатор Че-
лябинской области наше-
го президента не устроил. 
Я считаю, что люди с такой 
репутацией в наших пар-
тийных рядах не должны 
быть»,— сказал он ТАСС. Го-
сподин Артюх публично за-
читал на съезде сообщения 
агентств. Он сказал 

”
Ъ“, что 

публикация вызвала возму-
щение у делегатов.

При этом источник, близ-
кий к администрации пре-
зидента (АП), заявил 

”
Ъ“, что 

выдвижение по списку Ми-
хаила Юревича стало нео-
жиданностью. «Пусть само-
выдвиженцем идет и подпи-
си пособирает,— сказал со-
беседник.— Плохо, конеч-
но, что надо снимать, но что 
делать». Напомним, госпо-
дин Юревич, который ранее 
вышел из «Единой России», 
шел на выборы самовыдви-
женцем, но после решения о 
выдвижении от РППС уведо-
мил избирком, что отказы-
вается от самовыдвижения 
и сбора подписей.

«Юридических основа-
ний для того, чтобы при-
знать съезд нелегитимным, 
нет. Все было как положено. 
Если кто-то попробует ис-
пользовать какие-то приду-
манные политические осно-
вания, мы будем поднимать 
шум, вплоть до суда,— по-
обещал Евгений Артюх.— 
Юревич олицетворяет Госду-
му, высший представитель-
ный орган, для него нет ни-
каких ограничений для уча-
стия в выборах. Мы должны 
дать россиянам право вы-
брать самим». Он отметил, 
что считает публикации про 
нелегитимность съезда ли-
бо «происками конкурентов 
с левого фланга», либо давле-
нием. «Но я не могу сказать, 
что на нас давила админис-
трация президента. Да, на-
кануне съезда мне звонили 
люди, которых я не знаю, 
требовали — уберите этого, 
не ставьте того. Мне просто 

оборвали телефон. Но мо-
жет, это пранкеры были»,— 
сказал он. По его словам, на 
съезде присутствовала глав-
ный советник департамен-
та управления внутренней 
политики Екатерина Леви-
на, но она «спокойно сиде-
ла, никого не трогала».

Источник в партии зая-
вил 

”
Ъ“, что, по его мнению, 

список РППС может создать 
проблемы «классической 
четверке». «Когда мы вклю-
чали в список сильных лю-
дей, нам многие говорили — 
вы что, сдурели, что вы дела-
ете?» — сказал он. При этом 
он считает, что «ЦИКу будет 
сложно доказать какие-либо 
нарушения, потому что мы 
провели съезд последними и 
учли претензии ко всем пре-
дыдущим съездам партий».

Решение о регистрации 
списков принимает Цент-
ризбирком. Документы пар-
тийцы отнесут туда в по-
следний день — 13 июля 
утром, сообщил Евгений 
Артюх. «Пока это их вну-
треннее дело, пусть они сна-
чала сами с собой разберут-
ся, представят нам докумен-
ты, а уже потом мы, исходя 
из нашей компетенции, бу-
дем думать, что с этим де-
лать. Есть ли там действи-
тельно, ну, скажем, какие-
то нарушения, насколько 
он (съезд.— 

”
Ъ“) легитимен. 

Пока рано об этом говорить, 
подождем, с чем они к нам 
придут»,— заявила глава 
ЦИК Элла Памфилова.

Таисия Бекбулатова, 
Ирина Нагорных

Список «пенсионеров»  
нравится не всем
Из-за Михаила Юревича партия может не попасть на выборы

Вчера лидеры трех представленных в Думе 
партий, Геннадий Зюганов (КПРФ), Влади-
мир Жириновский (ЛДПР), Сергей Миронов 
(«Справедливая Россия») и один из руководи-
телей «Единой России» Сергей Неверов демон-
стрировали консенсус по крымскому вопросу 
в молодежном лагере «Территория смыслов» 
на Клязьме. Дебаты прошли в атмосфере пол-
ного взаимопонимания и дополнились сов-
местной трапезой, которую назвали «клязь-
минским чаепитием».

Лидеры парламентских партий устраивают деба-
ты друг с другом в летних молодежных лагерях как 
минимум третий год подряд. В этот раз дебаты в мо-
лодежном лагере «Территория смыслов» на Клязь-
ме наложились на кампанию по выборам в Госдуму. 
Партийцы должны были удержаться в рамках ин-
формирования и не перейти к агитации, для кото-
рой законом отведен специальный период — за ме-
сяц до дня голосования. Далось им это с трудом: они 
все-таки призвали молодежную аудиторию прий-
ти на выборы и голосовать за их партии. Хотя с утра 
ту же аудиторию глава Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова призывала вместе сделать выборы леги-
тимными: «Кто в комиссиях сидит? Представители 
ваших же партий! Толкайте лидеров под бок. ЦИК 
один ничего сделать не сможет».

По закону о детях войны или по вопросу об оплате 
капремонта партийцы держались разных позиций, 
но в стратегических вопросах демонстрировали пол-
ное единение. «В будущей Думе нужна коалиция, а 
не монополия одной партии, тогда мы сможем при-
нять самые важные законопроекты»,— говорил ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский. Он пояснил, что 
единение — это начало формирования двухпартий-
ной системы. «Важно, чтобы у парламентских пар-
тий было идеологическое разнообразие при поли-
тическом единстве»,— согласился с ним секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей Неверов. А лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов вдохновенно описывал ми-
ровое противостояние, в котором Россия «как конку-
рент никому не нужна, им не нужны стабильность 

и сплоченность, которую мы получили в результате 
воссоединения с Крымом, которую поддерживают 
своим подвигом наши воины в Сирии».

По вопросу возврата к выборам по смешанной си-
стеме (половина Госдумы будет избрана по партспи-
скам, половина — по одномандатным округам) «Еди-
ная Россия» блокировалась со «Справедливой Росси-
ей». «Это оптимальная система, она работает на укре-
пление политической системы»,— поддерживал го-
сподина Неверова Сергей Миронов, не забывая при 
этом уколоть его по мелочи. «Сергей Иванович (Неве-
ров.— 

”
Ъ“) говорит, я был строителем, это что-то но-

вое, надо мне повнимательнее перечитать свою био-
графию»,— сказал справоросс.

Молодые активисты бурно поддерживали каждое 
слово своих лидеров. Вопросы они задавали вроде 
бы не совсем гладкие: и про фильм НТВ о Михаи-
ле Касьянове, и про шампанское рекой на вечерин-
ке проигравших турнир российских футболистов, 
и про применение на выборах административного 
ресурса. Но любой вопрос только укреплял все бо-
лее возрастающую дружбу между лидерами парла-
ментских партий.

Чтобы ни у кого не возникло сомнений в сохра-
нении крымского консенсуса между парламентски-
ми партиями, участники встречи устроили в VIP-па-
латке дружескую трапезу и даже разрешили своим 
соратникам сделать несколько фото, которые те тут 
же выложили в интернет. «Клязьминское чаепитие! 
Пусть все видят, что у нас все хорошо. Фотографируй-
те, я даже очки сниму»,— приговаривал Владимир 
Жириновский. Впрочем, глава управления внутрен-
ней политики президента Татьяна Воронова, кото-
рая модерировала дебаты, как они ее ни уговарива-
ли, сесть с ними за один стол отказалась.

«Все, поехал, на паровоз опаздываю!» — пожи-
мал руки сотрапезникам довольный встречей Ген-
надий Зюганов. А лидер ЛДПР тянул время, желая 
еще поговорить: «Меня в Крыму в прошлом году 
чуть не отравили — то арбузы дают, то дыни, то ды-
ни, то арбузы».

Ирина Нагорных

Руководящие и чаепьющие
Лидеры парламентских партий показали,  
что у них все хорошо 

Евгений Артюх  
обещает «поднять 
шум» и дойти до суда, 
если Партию пенсио-
неров не пустят  
на выборы   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Все 24 партии, изъявив-
шие желание участвовать 
в думских выборах, про-
вели свои съезды, сооб-
щила вчера глава Цент-
ризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова. Она пообе-
щала, что ситуация с мно-
гочисленными наруше-
ниями на выборах больше 
«не повторится», и при-
гласила наблюдать за вы-
борами международных 
экспертов. Член ЦИКа Ва-
силий Лихачев заявил, 
что иностранные наблю-
датели пройдут «строгую 
проверку» на «уважение 
суверенитета» России, 
ее «традиций и культуры».

24 партии, уведомившие 
Центризбирком о проведе-
нии своих предвыборных 
съездов для выдвижения 
списков на выборах в Госду-
му, провели съезды (из заре-
гистрированных 77 партий 
74 имеют право участвовать 
в выборах). При этом десяти 
партиям для участия в вы-
борах по партспискам нуж-
но будет собрать 200 тыс. 
подписей (на один субъект 
должно приходиться не бо-
лее 7 тыс. подписей). До по-
луночи 13 июля партии мо-
гут подавать в ЦИК свои 
предвыборные списки для 
заверения. ЦИК уже заве-
рил списки ЛДПР и отказал 
в утверждении списка од-
номандатников Партии ро-
дителей будущего. Решения 
комиссии ожидают КПРФ, 
«Справедливая Россия», 

«Коммунисты России», ПАР-
НАС, «Патриоты России», 
«Великое Отечество», «Во-
ля», «Гражданская платфор-
ма», сообщила вчера Элла 
Памфилова.

Глава комиссии призвала 
партии привлечь на выборы 
как можно больше наблюда-
телей, поскольку это «повы-
шает и легитимность выбо-
ров, и доверие к ним со сто-
роны населения, уменьша-
ет количество скандалов». 
А иностранных наблюдате-
лей Элла Памфилова пообе-
щала «обезоружить откры-
тостью и правдой». «Мы при-
глашаем всех, кто заинтере-
сован в том, чтобы реально 
оценить ситуацию, что у нас 
происходит,— приезжай-
те»,— сказала она, подчерк-
нув, что на выявление нару-
шений на выборах «есть по-
литическая воля президен-
та». В то же время в пятницу 
член ЦИКа Василий Лихачев 
назвал неприемлемым то, 
что ПАСЕ и Европарламент 
при анализе подготовки вы-
боров в Госдуму «делают ак-
цент на критике власти». По-
этому международные на-
блюдатели, которые будут 
работать на выборах в Гос-
думу, пройдут проверку «са-
мым строгим образом», по-
обещал он: «Каждый из них 
пройдет тест, прежде чем по-
лучит статус международно-
го наблюдателя, на уваже-
ние юридического сувере-
нитета РФ, ее Конституции, 
федерального закона, уваже-

ния наших национальных 
традиций и культуры».

Сопредседатель движе-
ния «Голос» Андрей Бузин 
сказал 

”
Ъ“, что «никаких за-

конодательных и юридиче-
ских оснований» для прове-
дения тестов для наблюда-
телей нет: «Это мнение кон-
кретного гражданина Рос-
сии, в данном случае это 
член ЦИКа». При этом в рам-
ках международного права 
у страны есть возможность 
«не выдать въездную визу 
иностранному гражданину 
без объяснения причин», от-
метил он.

Господин Лихачев так-
же рассказал, что глава ЦИ-
Ка создала «список проблем-
ных регионов с точки зре-
ния проведения избиратель-
ных кампаний». «Подмоско-
вье, Барвиха, еще несколь-
ко подмосковных точек. В 
прессе очень часто мелька-
ет ситуация по Самарской 
области, Алтайскому краю, 
Санкт-Петербургу»,— отме-
тил он. Сама госпожа Пам-
филова сообщила, что соби-
рается встретиться с поли-
тологами, чтобы обсудить 
способы минимизировать 
применение грязных тех-
нологий в ходе выборов: по 
ее мнению, «есть политоло-
ги нормальные, а есть поли-
тологи черные (скорее все-
го, имелись в виду политтех-
нологи.— 

”
Ъ“)». Процесс ро-

тации глав избиркомов «бу-
дет продолжаться», пообе-
щала она: прежде всего в тех 

регионах, где будут выявле-
ны нарушения. В ЦИКе 13 
июля «будет серьезное сове-
щание по этому поводу». На-
помним, после критики, вы-
сказанной новой главой ЦИ-
Ка, в отставку ушли предсе-
датель горизбиркома Санкт-
Петербурга Алексей Пучнин 
и глава подмосковного из-
биркома Ирек Вильданов. 
Подала заявление об отстав-
ке и глава челябинского из-
биркома Ирина Старостина.

По словам Эллы Памфи-
ловой, в РФ зарегистрирова-
но свыше 111,7 млн избира-
телей — это больше, чем на 
думских выборах 2011 года, 
когда в списки были вклю-
чены 109,2 млн человек. 
880 тыс. являются членами 
избиркомов разного уровня. 
Она отметила, что во мно-
гих территориальных из-
биркомах доля представи-
телей местных администра-
ций уменьшена, чтобы они 
«не влияли, не диктовали и 
не продавливали выгодные 
им результаты, не влияли 
на членов избирательных 
комиссий». «То, что было на 
выборах предыдущих, я уве-
ряю вас, не повторится»,— 
пообещала глава ЦИКа. Од-
новременно она признала: 
«К выборам мы подошли с, 
мягко говоря, устаревшей 
базой: КОИБы — 5 тыс. на 
страну, маловато, они уже 
устарели». Но это, по словам 
Эллы Памфиловой,— во-
прос «на будущее».

Иван Синергиев

В ЦИКе проверят наблюдателей 
на «уважение суверенитета» России
Элла Памфилова хочет обезоружить их «открытостью и правдой»
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Как стало известно ”Ъ“, москов-
ская полиция завершила рассле-
дование громкого уголовного де-
ла о кредитном мошенничестве 
на $26 млн, совершенном, по вер-
сии следствия, владельцем се-
ти отелей Heliopark Group Алек-
сандром Гусаковым в отношении 
ПАО «Промсвязьбанк». Первая по-
пытка передать это дело в суд со-
рвалась из-за позиции потер-
певших — представители банка 
потребовали от следствия найти 
похищенное. Сделать это не уда-
лось, поэтому к обвинению бы-
ла добавлена еще одна статья УК 
РФ — об отмывании незаконных 
доходов. По окончательной вер-
сии следствия, криминальная де-
ятельность Александра Гусакова 
была столь масштабной, что угро-
жала не только банку, но и финан-
совой стабильности всей страны.

Как следует из предъявленного 
Александру Гусакову обвинения в 
окончательной редакции, первый 
кредит у Промсвязьбанка в разме-
ре $10 млн (242 млн руб. по курсу 
на день выдачи) он взял 28 февра-
ля 2008 года. Фактически договор с 
банком заключал гендиректор од-
ной из входящих в Heliopark Group 
фирм — ЗАО «Русский Уикенд Сер-
вис» (РУС). Однако следствие при-
шло к выводу о том, что менеджер 
действовал по указанию владельца 
РУС Александра Гусакова, не зная 
о его истинных планах. В качестве 
обеспечения глава Heliopark Group 
предоставил 50% долей другой сво-
ей фирмы — ООО «Собчино», кото-
рые стороны оценили в 11 млн руб., 
а кроме того, лично поручился за 
своевременный возврат кредита.

Основной долг и набежавшие 
проценты Александр Гусаков дол-
жен был вернуть банку через пол-
года — 28 августа, но за два месяца 
до планируемого расчета в Пром-
связьбанк обратилась еще одна 
фирма из его холдинга — ЗАО «Го-
стинично-туристический комплекс 
Ясно-Полянский» (ГТК). Ему требо-
валась кредитная линия с лими-
том выдачи $16 млн (374 млн руб. 
по текущему курсу) сроком на пол-

тора года. ГТК, в котором заемщик 
владел контрольным пакетом ак-
ций, предоставил в качестве обес-
печения опять же личное поручи-
тельство своего основного акцио-
нера — некий комплект «гостинич-
ной мебели и оборудования» стои-
мостью 22 млн руб., а также «мало-
мерное судно» — 23-метровый ка-
тер Helios, оцененный сторонами в 
78 млн руб. Предложенные условия 
заинтересовали банкиров, и 4 ию-
ля 2008 года Александр Гусаков по-
лучил всю сумму сразу — разбивать 
кредитование на этапы он по ка-
кой-то причине не пожелал.

Между тем к 28 августа выясни-
лось, что бизнесмен не может пога-
сить кредит РУС и, более того, не в 
состоянии даже уплачивать пред-
усмотренные договором проценты 
по кредиту ГТК. Господин Гусаков, 
впрочем, от кредиторов не скры-
вался, регулярно приезжал в Пром-
связьбанк и просил дать ему отсроч-
ку в связи с возникшими финансо-
выми трудностями. Банкиры не-
которое время шли ему навстречу, 
но к концу 2008 года уже в жесткой 
форме потребовали рассчитаться.

Интересно, что даже в этой слож-
ной ситуации обвиняемому удалось 
усыпить бдительность кредиторов. 
В последние дни 2008 года генди-
ректоры едва ли не всех входящих 
в гостиничную империю Александ-
ра Гусакова фирм — закрытых акци-
онерных обществ «Фаворит Гарант», 
«Гелиопарк-Пиратская бухта», «Ста-
рые кварталы», «Аландро» и других 
— буквально выстроились в оче-
редь перед офисом Промсвязьбанка 
с заявлениями о своих поручитель-
ствах за взятые главой Heliopark 
Group кредиты. В суматохе дошло 
до того, что друг за друга стали пору-
чаться даже сами должники — ГТК, 
например, взял на себя ответствен-
ность по обязательствам РУС.

Однако и массовое поручительст-
во результатов не дало. Всю первую 
половину 2009 года Александр Гуса-
ков и десяток нанятых им директо-
ров-поручителей ежемесячно встре-
чались с руководством Промсвязь-
банка, но их переговоры заканчива-

лись лишь заключением так назы-
ваемых дополнительных соглаше-
ний между сторонами об очередном 
переносе срока платежей. Послед-
нюю отсрочку бизнесмен получил 
до 31 июля 2009 года, а после этой 
даты вообще прекратил все контак-
ты с кредитором.

Представители Промсвязьбанка 
обратились тогда в арбитражный 
суд Москвы, который в 2010 году 
признал, что два ЗАО и их основной 
владелец Гусаков должны истцу с 
учетом набежавших процентов соот-
ветственно $11,2 млн и $17,6 млн, од-
нако взять эти деньги оказалось нег-
де. Как выяснилось, фирмы-поручи-
тели в прежнем виде уже не сущест-
вовали — они были либо ликвиди-
рованы, либо перепроданы, а оба 
должника и вовсе обанкротились. 
Продажа их имущества — несколь-
ких мини-отелей в Пскове, Тверской 
и Тульской областях, а также катера 
Helios, несколько лет простоявшего 
на приколе и изрядно проржавев-
шего,— дала всего около $1,8 млн. 
Иными словами, Промсвязьбанк не 
получил в полном объеме даже при-
читающиеся ему проценты по кре-
дитам. Оставленная же в залог гости-
ничная мебель, как оказалось, долж-
нику и вовсе не принадлежала, а бы-
ла взята им в аренду.

Оценив, таким образом, послед-
ствия своего «сотрудничества» с 
Александром Гусаковым, руковод-
ство Промсвязьбанка обратилось с 
заявлением в полицию, после чего в 
следственном управлении УМВД по 
Центральному административно-
му округу Москвы было возбуждено 
уголовное дело об «особо крупном 
мошенничестве в кредитной сфе-
ре» (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). Главным об-
виняемым по этому делу стал Алек-
сандр Гусаков. С октября прошлого 
года он находится под арестом.

По версии следствия, заключая с 
банком договоры о кредитовании, 
бизнесмен с самого начала не пла-
нировал выполнять взятые на се-
бя обязательства и нанес кредитору 
ущерб в размере 616 млн руб. Кста-
ти, недополученные банком про-
центы в эту сумму не вошли.

К концу 2015 года следственные 
действия были завершены, одна-
ко на стадии ознакомления потер-
певших с материалами дела выяс-
нилось, что представляющие инте-
ресы Промсвязьбанка юристы ад-
вокатского бюро «Закон» с вывода-
ми полиции не согласны. Адвокаты 
потребовали, чтобы следствие на-
шло и арестовало либо занятые об-
виняемым деньги, либо приобре-
тенное на них имущество, в част-
ности, счета принадлежащих долж-
нику компаний, владеющих отелем 
Heliopark в немецком курортном 
городе Баден-Баден и еще 11 отеля-
ми в России.

Сделать это не удалось — все ак-
тивы Александра Гусакова к 2016 
году были переоформлены на дру-
гих лиц. Однако в процессе поисков 
выяснилось, что взятые у Пром-
связьбанка средства, по версии по-
лиции, вообще не пускались заем-
щиком в легальный оборот, а, на-
против, выводились из него по од-
ной схеме. В день получения валю-
ты РУС и ГТК конвертировали ее в 
рубли в том же Промсвязьбанке и 
переводили на счет ЗАО «Гелиопарк 
девелопмент», в котором гендирек-
тором и основным акционером был 
все тот же Александр Гусаков. Таким 
образом, по легенде, оплачивались 
некие инвестиционные договоры. 
Однако уже на следующий день эти 
контракты расторгались, а платежи 
в полном объеме возвращались ин-
весторам. С одной, правда, оговор-
кой: возврат производился на счета 
РУС и ГТК не в Промсвязьбанке, а в 
Москоммерцбанке.

Выведя таким образом средства 
из-под контроля кредитора, оба не-
состоявшихся инвестора вдруг на-
чинали интенсивно расплачивать-
ся по якобы заключенным им ра-
нее договорам займа. «Занимали» 
же РУС и ГТК, как выяснило следст-
вие, все у тех же фирм, структурно 
входящих в Heliopark Group или аф-
филированных с главным акционе-
ром группы. В итоге почти все по-
лученные от Промсвязьбанка день-
ги просто растеклись по бизнес-им-
перии Гусакова и исчезли. «За ко-

роткий промежуток времени Гуса-
ков провел с похищенными деньга-
ми ряд последовательных финансо-
вых операций, перемещая их меж-
ду подконтрольными себе фирма-
ми для смешивания и обезличи-
вания»,— говорится в окончатель-
ной редакции обвинительного за-
ключения. По мнению следствия, 
таким образом Александр Гусаков 
хотел не только скрыть совершен-
ное им мошенничество, но и «со-
здавал основы теневой экономики, 
причиняя вред экономической без-
опасности и финансовой стабиль-
ности РФ». Фигуранту дела в итоге 
было добавлено обвинение в «ле-
гализации (отмывании) денежных 
средств, приобретенных преступ-
ным путем» (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ) на 
общую сумму 607 млн руб.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Закон» Дмитрий Ста-
сюк сообщил 

”
Ъ“, что на этот раз 

выводами следствия он удовлетво-
рен и оспаривать их больше не со-
бирается. «Включение в обвинение 
статьи УК об отмывании, на кото-
рой мы настаивали с самого нача-
ла, конечно, не поможет банку вер-

нуть деньги,— сказал 
”
Ъ“ адвокат 

Стасюк.— Однако теперь мы можем 
говорить о том, что расследование 
было проведено в полном объеме, 
а следовательно, и наказание, кото-
рое назначит обвиняемому суд, ста-
нет адекватным содеянному».

Адвокат бизнесмена Евгений Де-
нисов комментировать предъявлен-
ные его клиенту претензии по суще-
ству на этот раз не захотел. Ранее он 
называл невозврат кредитов хозяй-
ственным спором, в который нео-
боснованно вмешались правоохра-
нители. «Предъявленные обвине-
ния не являются окончательными, 
следственные действия продолжа-
ются»,— заявил защитник Денисов. 
По его данным, во время последней 
встречи следователь «грубейшим 
образом» нарушил право Александ-
ра Гусакова на защиту — попытался 
предъявить ему обвинение в окон-
чательной редакции в отсутствие 
второго адвоката. Господин Денисов 
сообщил также, что уже пожаловал-
ся на действия следователя его ру-
ководству и прокурору, полагая, что 
надзор согласится с его позицией.

Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, следственный департа-
мент МВД РФ возбудил уголовное дело в отноше-
нии владельца ГК «Энергостройинвест-холдинг» 
(ЭСИХ) Антона Зингаревича. Он подозревается  
в мошенническом хищении у МТС-банка кредита 
на сумму 1 млрд руб. Часть этих средств, по дан-
ным следствия, была потрачена на содержание 
хоккейного клуба «Атлант», а остальные средст-
ва выведены за границу. Ранее в отношении «неу-
становленных лиц» из числа руководителей ЭСИХ 
уже начинались расследования, но они заверша-
лись мировыми соглашениями.

Уголовное дело в отношении Антона Зингаревича, 
сына бывшего члена совета директоров «Россетей» и 
совладельца группы «Илим» Бориса Зингаревича, бы-
ло возбуждено 5 июля текущего года. Основанием для 
этого стало обращение руководства МТС-банка в ОВД 
«Тверской» Москвы. После проведения доследствен-
ной проверки материалы были направлены в управ-
ление по расследованию организованной преступ-
ной деятельности следственного департамента МВД. 
Пока в уголовном деле, по данным источников 

”
Ъ“, 

двое фигурантов: помимо председателя совета дирек-
торов и владельца «Энергостройинвест-холдинга» Ан-
тона Зингаревича подозреваемым в «мошенничест-
ве в сфере кредитования, совершенном в особо круп-
ном размере» (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ) является и генди-
ректор этой компании Константин Шишкин.

Как говорится в материалах расследования, Антон 
Зингаревич, занимая пост председателя совета ди-
ректоров ЭСИХ, а также являясь фактическим собст-
венником компании, вступил в преступный сговор 
со своим гендиректором, который возглавляет также 
ООО «Инжиниринговый центр 

”
Энерго“» (ИЦ «Энер-

го») с целью хищения средств МТС-банка, получен-
ных по кредитной линии.

По версии следствия, в соответствии с разрабо-
танным планом преступления Константин Шиш-
кин обратился в 2013 году в банк с заявкой на пре-
доставление ИЦ «Энерго» кредита на сумму 1 млрд 
руб., необходимого якобы для пополнения оборот-
ных средств компании. Поручителями по кредиту вы-
ступали ЭСИХ, а также ООО «Новая инжиниринговая 
компания» (НИК) и ООО «Сетьстройкомплект» (ССК), 
входящие в этот же холдинг Зингаревича-младшего. 
Как считает следствие, оба руководителя холдинга, 
а также их не установленные пока сообщники наме-
ревались использовать кредит не по назначению, по-
скольку представили в банк ложные сведения о дея-
тельности своих компаний. На основании этих дан-
ных большой кредитный комитет банка одобрил за-
ем. В результате 27 декабря 2013 года между сторона-
ми был заключен договор, в котором сроком возврата 
кредита был назван март 2015 года. В тот же день вся 
сумма была переведена на счет компании, открытый 
в самом МТС-банке.

После этого, говорится в материалах дела, злоу-
мышленники «распылили» полученный кредит, пе-
реведя деньги на счета ССК, НИК и ИЦ «Энерго», рас-
порядившись таким образом «данными денежными 
средствами в пользу третьих лиц». Как уже выясни-

ло следствие, кредит, полученный у МТС-банка, дал 
возможность Зингаревичу-младшему погасить долг 
перед банком «Санкт-Петербург», а также некоторое 
время содержать подмосковный хоккейный клуб «Ат-
лант». Кроме того, весомая часть средств была выведе-
на за границу путем предоставления кредита компа-
нии Blaine Overseas Venture, а также покупки вексе-
лей малоизвестной Enonoline Overseas Ltd.

Все это привело к тому, что заемщик перестал пла-
тить проценты по кредиту, а когда 10 октября 2014 го-
да банк потребовал погасить долг, отказался. В январе 
прошлого года ИЦ «Энерго» был признан банкротом 
по решению Московского арбитражного суда. В ре-
зультате противоправные действия подозреваемых, 
говорится в деле, причинили банку ущерб в разме-
ре 1 млрд руб.

Стоит отметить, что в деловых кругах Антон Зин-
гаревич получил известность не только потому, что 
его холдинг являлся крупнейшим российским стро-
ителем магистральных подстанций и линий электро-
передачи, а его крупнейшим заказчиком была ФСК 
ЕЭС, на которую приходилось 85% контрактов ЭСИХ. 
В 2012 году резонанс вызвала и покупка бизнесменом 
за £25 млн английского футбольного клуба «Рединг». 
Впрочем, поиграв год в премьер-лиге, клуб вылетел 
из нее, после чего был продан за символическую сум-
му £1 группе тайских инвесторов. В 2013 году Зинга-
ревич-младший приобрел мытищинский хоккейный 

клуб «Атлант», который вскоре также остался без фи-
нансирования. А в 2015 году сам холдинг был при-
знан банкротом по иску ФНС.

Ранее, как рассказывал 
”
Ъ“, с заявлениями о мошен-

ничестве со стороны руководства ЭСИХ в правоохрани-
тельные органы обращались Альфа-банк и банк «Глоб-
экс». Так, Альфа-банк предоставил «Энергостройин-
вест-холдингу» «в лице его фактического собственни-
ка Антона Зингаревича» банковские гарантии на сум-
му 5,6 млрд руб., необходимые холдингу для заключе-
ния контрактов с ФСК ЕЭС на строительство высоко-
вольтных линий электропередачи. Однако полностью 
свои обязательства ЭСИХ не выполнил, после чего го-
скомпания потребовала уже от кредитного учрежде-
ния уплаты по счетам своего подрядчика более 2 млрд 
руб. Что касается банка «Глобэкс», то он выдал ЭСИХ и 
той же Новой инжиниринговой компании (НИК) кре-
диты на общую сумму 1,5 млрд руб.— на строительство 
в Брянской области подстанции «Белобережная». Про-
ект осуществлен не был, а НИК стала банкротом.

Отметим, что в обоих делах фигурировали лишь 
«неустановленные лица из числа руководства ком-
пании», а в итоге Альфа-банк и «Глобэкс» подписали 
с должниками мировые соглашения о реструктури-
зации долгов. Таким образом, дело о хищении МТС-
банка стало первым, в котором фигурирует имя Ан-
тона Зингаревича. По данным 

”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя ему, а также Константину Шишкину будет предъ-
явлено обвинение.

В МТС-банке комментировать уголовное дело не 
стали.

Владислав Трифонов

МВД заинтересовалось  
расходами на хоккей
Известного бизнесмена заподозрили в крупном мошенничестве с займом

Кредиты ушли сквозь сеть отелей
Дело о мошенничестве со средствами Промсвязьбанка завершено повторно

«Прорвав оборону, они стремительно продвигались 
вглубь района, создав угрозу захвата господствующих вы-
сот»,— сообщили в ведомстве, уточнив, что резервов у си-
рийской армии на этом направлении не было.

Медлить командир 55-го отдельного полка армейской 
авиации 4-й армии ВКС и ПВО Хабибуллин, имевший боль-
шой боевой опыт (он участвовал в двух чеченских кампа-
ниях и пятидневной войне с Грузией в 2008 году), не стал 
и сразу же открыл огонь по боевикам. Отстреляв весь бо-
екомплект, Ми-35М пытался лечь на обратный курс, одна-
ко в хвостовую балку попала ракета из ПТУР (по версии 
«Интерфакса», выстрел был произведен из американско-
го TOW). Машина сразу же потеряла управление, начала 
сваливаться и ушла в неконтролируемое вращение. Через 
несколько секунд вертолет рухнул на землю и тут же взор-
вался — детонировавшие остатки топлива в баках превра-
тили машину в груду металлолома. Шансов спастись у эки-
пажа не было. Полковник Хабибуллин и лейтенант Долгов 
стали 12-м и 13-м военнослужащими, чья гибель была при-
знана официально. Останки их тел были найдены сирий-
скими войсками и доставлены в Хмеймим: первого летчи-
ка похоронят в селе Вязовый Гай (Ульяновская область) 12 
июля, дата и место похорон второго пока неизвестна.

Публичной реакции Кремля и Минобороны пока не про-
звучало. Однако высокопоставленные источники 

”
Ъ“ в гос-

структурах утверждают, что без последствий инцидент не 
останется, так бывало после предыдущих боевых потерь.

Например, после атаки ВВС Турции на российский бом-
бардировщик Су-24М на сирийско-турецкой границе и 
уничтожения боевиками вертолета Ми-8, прибывшего для 
спасения второго пилота, российская авиация в течение 
суток бомбила места падения самолета. Возможно, меры 
оперативного реагирования обнародует министр оборо-
ны Сергей Шойгу во время селекторного совещания, за-
планированного на эту неделю. Впрочем, по словам собе-
седников 

”
Ъ“ в военном ведомстве, у России есть несколь-

ко вариантов. Первый предусматривает кратное увеличе-
ние количества боевых вылетов смешанной авиагруппы 
(в Хмеймиме сейчас в состоянии постоянной боевой готов-
ности находятся фронтовые бомбардировщики Су-34, ис-
требители Су-30 и Су-35), а также повторное применение 
высокоточного оружия (крылатые ракеты морского и воз-
душного базирования «Калибр-НК»). Однако это может ска-
заться на режиме перемирия, введенного в отдельных об-
ластях Сирии по согласованию с коалицией, возглавляе-
мой США. Напомним, что Владимир Путин во время теле-
фонного разговора с президентом Бараком Обамой 7 июля 
призвал «способствовать скорейшему размежеванию уме-
ренной сирийской оппозиции от террористов». По данным 

”
Ъ“, обещание, данное США более трех месяцев назад, так и 

остается невыполненным.
Второй вариант связан с привлечением к операции 

«Возмездие» палубной авиации с крейсера «Адмирал Куз-
нецов» (примерно 15 истребителей Су-33 и МиГ-29К/КУБ, 
а также около десяти вертолетов Ка-52К, Ка-27 и Ка-31). По 
информации ТАСС, единственный авианесущий крейсер 
должен был привлекаться к нанесению ударов по боеви-
кам в Сирии из восточной части Средиземного моря с ок-
тября 2016 года по январь 2017 года, однако теперь, по дан-
ным 

”
Ъ“, в случае поступления команды из Генштаба он 

сможет приступить к делу раньше — уже в конце августа. 
После выполнения боевых задач «Адмирал Кузнецов» от-
правится на предприятие «Севмаш», где пройдет полно-
ценный ремонт.

Иван Сафронов

Россия потеряла 
еще двух летчиков

Антон Зингаревич стал фигурантом дела  
о мошенничестве с кредитом МТС-банка 
ФОТО ADAM DAVY/ PA PHOTOS/ ТАСС
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Министерство образования и на-
уки предложит правительству пе-
редать ведомству полномочия по 
контролю за детским отдыхом. 
 Ранее президент Владимир Путин 
поручил правительству до 1 октя-
бря 2016 года разработать поря-
док организации детского отдыха 
и оздоровления детей, сформиро-
вать единый реестр лагерей и вве-
сти лицензирование этого вида 
деятельности.

На этой неделе Минобрнауки РФ 
направит в правительство предло-
жение о передаче ему «функции вы-
работки и реализации государствен-
ной политики в отношении детско-
го летнего отдыха», сообщил в ми-
нувшую субботу на Всероссийском 
совещании региональных минист-
ров в международном детском лаге-
ре «Артек» глава ведомства Дмитрий 
Ливанов «Сейчас нет единого феде-
рального органа, который несет за 
это ответственность,— сказал ми-
нистр. — В связи с последними собы-
тиями (речь шла о гибели 14 детей 18 
июня по время водного похода, орга-
низованного лагерем отдыха 

”
Парк-

отель «Сямозеро»“ в Карелии.— 
”
Ъ“) 

мы предлагаем эту ответственность 
персонифицировать».

Предложение господина Ливано-
ва прозвучало после того, как 8 июля 
президент Владимир Путин дал пра-
вительству ряд поручений по вопро-
сам организации отдыха и оздоров-
ления детей. Президент, в частно-
сти, поручил до 1 октября 2016 года 
подготовить нормативно-правовые 
акты, которые установили бы поря-
док организации детского отдыха. 
До 1 ноября правительству предло-
жено рассмотреть вопрос о внесе-
нии организации детского отдыха 
в перечень лицензируемых видов 
деятельности. А до 1 февраля 2017 
года должен быть определен поря-
док ведения региональными орга-
нами власти реестров организаций 
и индивидуальных предпринимате-
лей в этой сфере.

Предложение Минобрнауки пред-
полагает создание федеральной ре-

гиональной системы управления, 
при которой все регионы будут под-
чиняться единым требованиям. «По-
ка нет ясности, например, как будет 
проходить аккредитация образова-
тельных программ лагерей или сер-
тификация сотрудников»,— пояснил 
Дмитрий Ливанов. По его словам, эта 
работа требует серьезных изменений 
нормативно-правовой базы, но уже 
сезон отдыха в 2017 году «нужно на-
чинать в абсолютно новой конфигу-
рации с новой системой управления».

«Головным ведомством должно 
быть Минобрнауки, потому что лаге-
ря нужно рассматривать как продол-
жение учебы»,— заявил 

”
Ъ“ глава ко-

митета Совета федерации по соцпо-
литике Валерий Рязанский. «Единые 
методические регламенты всех вну-
тренних процессов лагеря», за соблю-
дение которых будет отвечать Мино-
брнауки, создадут, по его мнению, 
возможность контроля за качеством 
услуг частных компаний.

Ключевой вопрос не в том, какое 
ведомство будет головным, а в том, 
будет ли введено лицензирование 
деятельности, считает замгенди-

ректора Transparency International 
Илья Шуманов. «Многие лагеря не 
потянут получение лицензий, ры-
нок просядет, и останутся только из-
бранные»,— говорит он. По его сло-
вам, ответственность заказчика за 
размещение торгов и контроль за 
исполнителями технического зада-
ния — главная проблема, которую 
не решить «запретительно-ограни-
чительными» мерами.

«Не надо путать лицензирование 
вида деятельности и лицензирова-
ние образовательных программ,— 
предупреждает путешественник, 
член координационного совета по 
детскому туризму при правительст-
ве РФ Матвей Шпаро.— Если этот во-
прос будет решать Минобрнауки, ду-
маю, для упрощения ситуации там 
не будут разводить эти понятия». По-
лучение лицензии не станет пробле-
мой для стационарного лагеря, про-
блемы возникнут, например, у пала-
точных лагерей, которые организу-
ют под конкретные программы, рас-
сказал он 

”
Ъ“. Кроме того, «если весь 

детский отдых станет образователь-
ным процессом, огромному числу 
людей придется пройти педагогиче-
скую подготовку», предупреждает го-
сподин Шпаро.

Анна Макеева

Минобрнауки  
не дает от себя отдохнуть
Ведомство просит передать ему управление детскими лагерями

Дмитрий Ливанов не упустит 
из виду летний отдых детей 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т
У  Ф А С  М О Г У Т  В О З Н И К Н У Т Ь  Н О В Ы Е  В О П Р О С Ы  К  Д Е П А Р Т А М Е Н Т У  С О Ц З А Щ И Т Ы  
М Э Р И И  М О С К В Ы  В  С В Я З И  С  Т Р А Г Е Д И Е Й  Н А  С Я М О З Е Р Е

Региональные власти, в зону ответственности которых входит органи-
зация детского отдыха, остаются объектом проверок после трагедии 
в Карелии. Федеральная антимонопольная служба (ФАС) не исклю-
чает привлечения столичных чиновников в качестве ответчиков по 
делу о картеле в отношении компаний «Парк-отель ”Сямозеро“» 
и «Карелия-Опен», возбужденному ФАС после гибели 14 школьников 
18 июня. Об этом говорится в ответе ФАС на запрос ”Ъ“ об итогах 
проверки закупки путевок департаментом соцзащиты мэрии Москвы. 
ФАС сообщила, что «в результате проверки 24 июня 2016 года 
территориальный орган принял решение об отсутствии в действиях 

заказчика нарушений закона о контрактной системе». Ведомство, 
однако, не исключает, что в процессе рассмотрения дела о картеле 
могут быть обнаружены признаки нарушения ст. 16 (запрет на ограни-
чивающие конкуренцию соглашения органов власти) закона о защите 
конкуренции. В ФАС отмечают, что «круг ответчиков также может быть 
расширен в ходе рассмотрения, это довольно распространенная пра-
ктика». На рассмотрение дела закон отводит три месяца, но в случае 
если возникнет необходимость получения антимонопольным органом 
дополнительной информации, срок может быть продлен, уточнили 
в ФАС. Анна Пушкарская, Санкт-Петербург; Софья Окунь

В повестку 40-й сессии Комитета всемирного насле-
дия ЮНЕСКО в Стамбуле включен проект жесткой 
резолюции в отношении России в связи со строи-
тельством музейного комплекса рядом с Соло-
вецким монастырем. По мнению обратившихся 
в  ЮНЕСКО российских экспертов, «беспрецедент-
ные градостроительные преобразования» на Солов-
ках дают основания для их включения в черный спи-
сок объектов ЮНЕСКО, «находящихся под угрозой». 
Новые объекты, которые Владимир Путин поручил 
правительству подготовить для включения в спи-
сок ЮНЕСКО к концу 2015 года, Россия на сессию 
не представила.

Проект резолюции о состоянии объекта «Ансамбль Со-
ловецкого монастыря и отдельные сооружения островов 
Соловецкого архипелага, XVI век — первая половина XX 
века» (охраняется ЮНЕСКО с 1992 года) опубликован на 
сайте Комитета всемирного наследия (КВН). Судя по до-
кументам повестки, это самый острый для России вопрос 
сессии КВН. Посетившая Соловки год назад миссия экс-
пертов ЮНЕСКО «отметила ряд пробелов и недостатков, 
которые нуждаются в срочном внимании». Границы зон 
охраны установлены лишь «вокруг основных памятни-
ков и ряда ценностей, но не распространяются на тер-
риторию архипелага», «непрекращающаяся урбаниза-
ция представляет собой серьезную угрозу» для целостно-
сти ансамбля, вокруг Соловецкого монастыря разреше-
ны строительство и хозяйственная деятельность. В ЮНЕ-
СКО призывают Россию срочно разработать план дейст-
вий по сохранению уникального ансамбля и воздержать-
ся от реконструкции или воссоздания объектов, которые 
могут поставить под угрозу его подлинность.

Наиболее серьезной угрозой для памятника эксперты 
ЮНЕСКО назвали продолжающееся строительство зда-
ний музейного комплекса и аэропорта. России в 2015 го-
ду рекомендовали немедленно прекратить их строитель-
ство, найти для объектов альтернативные варианты раз-
мещения и пересмотреть генплан развития архипелага. 
В нынешнем проекте КВН вновь «настоятельно призы-
вает» РФ «прекратить строительство музейного комплек-
са, демонтировать уже построенные части и рассмотреть 
план более подходящего облика и расположения музея», 
а также остановить строительство аэропорта. Россий-
ский отчет по ситуации с музеем должен быть представ-
лен в Центр всемирного наследия (исполнительный ор-
ган КВН) до 1 декабря 2016 года, а комплексный отчет — 
в 2017 году.

Напомним, Минкульт и комиссия РФ по делам ЮНЕ-
СКО осенью 2015 года официально заявляли, что строи-
тельство двухэтажного здания музея под стенами Соло-
вецкого монастыря стоимостью около 700 млн руб., ко-

торое ведет с 2014 года по заказу Северо-Западной ди-
рекции по строительству, реконструкции и реставрации 
(СЗД) Минкульта ООО «Архстроймеханизация», приоста-
новлено, а его высота будет понижена на один этаж. Но 
в конце декабря 2015 года лидер «Архнадзора» Констан-
тин Михайлов на встрече с Владимиром Путиным пожа-
ловался, что строительство на Соловках продолжается, 
и президент поручил «внимательно на это посмотреть». 
С тех пор строительство не прекратилось: это следует из 
заявления 15 российских экспертов Международного со-
вета по вопросам памятников и достопримечательных 
мест (ICOMOS), которое вчера поступило в Центр всемир-
ного наследия. Заявление также направлено советнику 
президента по культуре Владимиру Толстому (текст и фо-
тографии стройки, выполненные в конце июня членом 
ICOMOS Михаилом Мильчиком, есть у 

”
Ъ“). Авторы обра-

щения настаивают на оценке строительства музея в со-
ответствии с правилами ЮНЕСКО и создании рабочей 
группы по подготовке стратегии развития Соловецкого 
архипелага на период до 2030 года.

Директор департамента по охране культурного насле-
дия Минкульта Владимир Цветнов заявил 

”
Ъ“, что СЗД 

(заказчик строительства музея) отчиталось перед Мин-
культом об остановке работ. «Этот проект был ошиб-
кой»,— признал он, отметив, что «в него уже вложено 
около 200 млн руб.». Переносить стройку в другое место 
власти не будут, но обещают понизить высоту и согласо-
вать корректировку проекта с ЮНЕСКО. Директор СЗД 
Александр Шабасов отказался комментировать 

”
Ъ“ про-

должение стройки. Никаких официальных подтвержде-
ний о приостановке стройки в контракте с подрядчиком 
нет, в марте ее окончание было перенесено на 2017 год.

Новые объекты, которые Владимир Путин поручил 
правительству подготовить для включения в список ЮНЕ-
СКО к концу 2015 года, Россия на сессию не представила. 
Напомним, 22 января прошлого года Владимир Путин по-
ручил правительству подготовить до 1 декабря 2015 го-
да новые предложения об отнесении объектов «к числу 
особо ценных в целях их представления в ЮНЕСКО для 
включения в список всемирного наследия». Ранее РФ не 
удалось пролоббировать внесение в список воссозданно-
го заново храма Христа Спасителя в Москве, ныне уже не-
существующего железнодорожного моста через Енисей, 
а также «серийной» номинации «Кремли России» — Псков-
ского, Угличского и Астраханского. Новые предложения 
о включении в список «острова-града Свияжск», в «обеспе-
чение сохранности» которого власти Татарстана вложили 
1,1 млрд руб., а также «Большого Пскова» вызвали замеча-
ния представителей ЮНЕСКО, устранить которые Россия 
не успела, пояснил 

”
Ъ“ господин Цветнов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

ЮНЕСКО ссылается на Соловки
Российские эксперты требуют защитить острова 
от градостроительных преобразований
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Саммит НАТО, состоявшийся в конце минувшей  
недели в Варшаве, показал: за два года, прошедших 
с момента крымского референдума, альянс оконча-
тельно сформировал новый курс в отношении Мо-
сквы. Его можно охарактеризовать выражением  
«хочешь мира, готовься к войне». Руководите-
ли стран НАТО предупреждали, что новым полем 
противостояния может стать, например, Балтий-
ский регион и именно поэтому необходимо продол-
жать усиление восточных рубежей альянса. Высо-
копоставленные участники параллельного форума 
экспертов, проходившего на полях саммита, вы-
сказывались еще жестче. С подробностями из Вар-
шавы — корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Оборона и диалог
На варшавском саммите и связанных с ним мероприяти-
ях официальных представителей РФ не было — в отличие, 
например, от саммита 2012 года в Чикаго, где российские 
дипломаты участвовали в дискуссиях по Афганистану. Но 
слово «Россия» звучало под сводами варшавского футболь-
ного стадиона — места проведения встречи на высшем 
уровне — едва ли не чаще всех остальных. В частности, от-
ношения с Москвой лидеры 29 государств (28 членов НА-
ТО и пока еще окончательно не присоединившейся Чер-
ногории) подробно обсудили в пятницу за рабочим ужи-
ном. На следующий день генсек альянса Йенс Столтенберг 
сообщил журналистам: «Главная идея, вытекающая из это-
го ужина,— мы все единым фронтом стоим в нашем под-
ходе, основанном на серьезной надежной обороне (от Рос-
сии.— 

”
Ъ“) и конструктивном диалоге (с нею же.— 

”
Ъ“)».

Лидеры стран альянса эти тезисы развивали. «Мы долж-
ны вести диалог, в том числе по Сирии. Но вести его с по-
зиции единства и силы вокруг проблемы Украины»,— го-
ворил премьер Британии Дэвид Кэмерон. Глава МИД ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер уточнял: в НАТО не рассчи-
тывают на легкий разговор с РФ, но надеются на «длитель-
ный и серьезный диалог». А греческий премьер Алексис 
Ципрас, по данным «РИА Новости», убеждал своих коллег 
за закрытыми дверями: «Новая, устойчивая европейская 
архитектура безопасности не может быть построена про-
тив России или даже без России, но только с ней».

Площадкой для диалога остается совет Россия—НАТО 
(СРН), новое заседание которого пройдет 13 июля. Йенс 
Столтенберг на встрече проинформирует российскую сто-
рону о результатах саммита. Кроме того, он заявил 

”
Ъ“, что 

альянс готов обсуждать с Москвой возможные шаги, кото-
рые позволят избегать опасных сближений кораблей и са-
молетов альянса и РФ, в частности речь может идти об обя-
зательстве включения воздушными судами транспонде-
ров при полетах над Балтикой. В свою очередь, постпред 
РФ при НАТО Александр Грушко ранее выразил надежду 
на «откровенный и серьезный разговор, прежде всего по 
вопросам, связанным с повышенной натовской активно-
стью вдоль российских рубежей». Обсудят дипломаты и 
украинский кризис, и ситуацию в Афганистане.

«СРН создавался как структура, которая должна дейст-
вовать в любую погоду, особенно когда напряженность в 
наших отношениях высока»,— напоминал на саммите го-
сподин Столтенберг. Вместе с тем у Москвы есть сомнения 
в эффективности такого формата в нынешних условиях: 
после начала украинского кризиса НАТО прекратила лю-
бое практическое сотрудничество с Россией, чем, по сло-
вам Александра Грушко, «существенно ослабило СРН».

Результаты варшавского саммита атмосферу не улуч-
шат. Хотя в итоговой декларации также зафиксирована 
«готовность НАТО к содержательному диалогу», множе-
ство тезисов документа будут негативно восприняты Рос-
сией. В частности, лидеры альянса договорились укре-
плять оборону перед угрозой «дуги нестабильности» от 
Москвы до Северной Африки, призвали РФ выполнять 
обязательства в рамках международных договоров, от-
метили ухудшение ситуации с правами крымских татар, 
а также осудили «активное наращивание военного при-
сутствия России» на полуострове.

Что касается конкретных решений, то их перечень был 
известен еще до саммита: главы МИДов и Минобороны 
стран НАТО провели серьезную подготовительную рабо-
ту, и лидеры государств лишь оформили договоренности. 
В частности, было объявлено о размещении в странах Бал-
тии и Польше четырех батальонов и о создании многона-
циональной бригады в Румынии. Альянс принял реше-
ние о «сбалансированном расширении своего присутст-
вия в Черноморском регионе» и усилении сотрудничества 

со Швецией и Финляндией (в основном посредством «по-
литических консультаций, обмена информацией об обста-
новке и проведения совместных учений»).

Члены НАТО объявили о выводе системы ПРО альян-
са на базовый уровень оперативной готовности (теперь 
корабли США, дислоцированные в Испании, радар в Тур-
ции и база ракет-перехватчиков в Румынии могут взаи-
модействовать друг с другом), а также признали кибер-
пространство новой зоной оперативной ответственно-
сти — наряду с сушей, морем и воздухом. Это означает, 
что отныне в соответствии с уставом НАТО нападение в 
киберпространстве на одну из стран альянса будет рас-
сматриваться как нападение на него в целом.

Комментируя итоги встречи в верхах, глава Минобо-
роны Польши Антоний Мацеревич заявил о «поворотном 
моменте в истории альянса» и об «исторической важно-
сти саммита», решения которого, по его мнению, будут 
влиять на ситуацию в сфере безопасности многие десяти-
летия. Реакция Москвы была предсказуемой: представи-
тель МИД РФ Мария Захарова заявила, что «НАТО продол-
жает существовать в некоем военно-политическом зазер-
калье», «концентрируя свои усилия на сдерживании несу-
ществующей 

”
угрозы с Востока“».

Поговорили по-соседски
«Если наши соседи находятся в большей безопасности, то 
и наша безопасность повышается»,— заявил 

”
Ъ“ один из 

высокопоставленных собеседников в НАТО. Следуя этой 
логике, в Варшаву пригласили не только действующих 
членов альянса. Президент и премьер Афганистана на дву-
сторонних и многосторонних встречах получили новую 
порцию слов поддержки и обещаний финансовой помо-
щи (см. материал на этой странице). Лидеры Армении и 
Азербайджана обсудили с западными коллегами пробле-
му Нагорного Карабаха. Президент Финляндии и премь-
ер Швеции договорились о расширении сотрудничества 
с альянсом без присоединения к нему.

Повышенное внимание было приковано к делегациям 
двух стран—соседей России: Грузии и Украины. На мини-
стерском заседании комиссии Грузия—НАТО было объяв-
лено: Тбилиси рано или поздно станет членом альянса. В 
итоговом заявлении говорится о «значительном прогрес-
се, достигнутом Грузией на пути реформ с 2008 года» и со-
держится обещание помощи в реализации военных ре-
форм, в том числе в области развития систем ПВО и воз-
душного наблюдения. Глава МИД Грузии Михаил Джане-

лидзе особое внимание обратил на то, что «Грузия будет 
включена в стратегическое обсуждение вопросов, связан-
ных с безопасностью Черного моря». Среди планов на бли-
жайшее будущее — подготовка ноябрьских совместных 
военных учений Грузии и НАТО, а также проведение осе-
нью в Тбилиси сессии Североатлантического совета — 
главного руководящего органа альянса.

Председатель комитета парламента Грузии по между-
народным делам Тедо Джапаридзе заверил 

”
Ъ“, что ожи-

дания властей страны от варшавского саммита оправда-
лись: «Грузия постепенно идет к НАТО, это не революци-
онная поступь. При этом других альтернатив у нас нет». 
Депутат призвал не гадать, сколько времени займет этот 
путь, заметив: сам процесс, подразумевающий проведе-
ние в стране серьезных реформ, «не менее важен, чем 
членство». Отвечая на ремарку, что наличие территори-
альных споров затрудняет вступление страны в НАТО, го-
сподин Джапаридзе сказал: «Мы говорим о долгосрочных 
перспективах для Грузии. К тому моменту, как страна ста-
нет членом альянса, и эти проблемы будут решены». «У 
нас есть надежды, что пока проводятся реформы, прои-
зойдет и прогресс в урегулировании территориального 
спора»,— подтвердил журналистам в кулуарах саммита 
НАТО высокопоставленный источник в альянсе.

О территориальных конфликтах немало говорили и в 
контексте Украины. Президент Петр Порошенко и Йенс 
Столтенберг на совместной пресс-конференции подтвер-
дили: альянс не признает присоединение Крыма к РФ, 
осуждает «попытки Москвы дестабилизировать ситуацию 
в Донбассе» и призывает российское руководство «не тор-
педировать выполнение минских соглашений».

Главным итогом саммита для Киева стало принятие па-
кета военной помощи альянса. «Этот план включает уже 
созданные трастовые фонды по киберобороне, тылово-
му обеспечению, реабилитации раненых солдат. Мы так-
же намерены реализовать проекты по разминированию 
и ликвидации самодельных взрывных устройств»,— рас-
сказал Йенс Столтенберг. Господин Порошенко добавил, 
что «никогда в истории НАТО такая значительная поддер-
жка не предлагалась ни одной стране».

При этом члены украинской делегации оговарива-
лись, что вопрос членства Киева в НАТО на повестке дня 
не стоит. «Если говорить реально, новых приглашений 
присоединиться к альянсу, вероятно, в ближайшие годы 
не будет»,— резюмировал обсуждения на полях саммита 
глава МИД Латвии Эдгарс Ринкевичс.

На экспертном уровне
На тему России и ее отношений с соседями дискутировали 
и участники масштабного экспертного форума НАТО, про-
ходившего по соседству со встречей лидеров стран альян-
са. «Крайне важно, что на саммите обсуждается не только 

сдерживание, но и диалог (с Москвой.— 
”
Ъ“). О его значи-

мости говорили и госсекретарь Джон Керри, и президент 
Барак Обама,— напомнила 

”
Ъ“ экс-глава Госдепартамента 

США Мадлен Олбрайт, участвовавшая в форуме.— Нужно 
выяснить, в каких областях возможно сотрудничество. Но 
затем мы должны четко показать (Москве.— 

”
Ъ“), что мы 

защищаем — суверенитет государств и их право самосто-
ятельно принимать решения».

«Были высказаны две позиции. Первую, более умерен-
ную и ответственную, изложила Мадлен Олбрайт. Вторую 
— например, польский министр иностранных дел Ви-
тольд Ващиковский. Он фактически заявил, что Россия — 
неконструктивный игрок и ничего хорошего от нее не бы-
ло и нет»,— рассказал 

”
Ъ“ один из двух российских участ-

ников форума, директор Московского центра Карнеги 
Дмитрий Тренин. «Экспертное сообщество настроено да-
же жестче, чем официальные лица. На форуме мы услы-
шали критику — открытую или закамуфлированную, что 
НАТО делает недостаточно (для противодействия 

”
россий-

ской угрозе“.— 
”
Ъ“)»,— подтвердил 

”
Ъ“ еще один участ-

ник, гендиректор Российского совета по международным 
делам Андрей Кортунов.

Помимо господина Ващиковского, и другие польские 
участники форума использовали жесткую риторику. Ми-
нистр обороны Антоний Мацеревич призывал действо-
вать «как 28 мушкетеров: один за всех, и все за одного». 
Его поддержал советник главы МИДа Пшемыслав Журав-
ский вель Граевский: «На войне нельзя делать то, что от те-
бя ждет враг. Мы не можем позволить себе раскол на вос-
точный и западный фланги. И мы не должны верить ле-
гендам, которые создает российская пропаганда».

Эксперты в основном соглашались с мнением Йенса 
Столтенберга, что сейчас речь не идет о «холодной войне 
2.0». В разговоре с 

”
Ъ“ Дмитрий Тренин признался: «То, что 

я услышал от экспертов, вернуло меня в те времена. Лю-
ди стали говорить на профессиональном языке о различ-
ных технических аспектах военно-политического проти-
востояния с Россией». Вместе с тем позднее, выступая на 
панельной сессии, он пояснил: если говорить не о ритори-
ке, а о сути вещей, то ситуация принципиально иная. Во-
первых, сейчас Запад существенно превосходит Россию 
практически по всем показателям, кроме ядерного арсе-
нала. Во-вторых, в холодную войну Запад «уважал СССР». 
«Сейчас нет ни доверия, ни уважения»,— считает эксперт.

Старший вице-президент Центра стратегических и 
международных исследований (CSIS) Хитер Конли доба-
вила еще одно отличие: «Раньше были правила поведе-
ния, сейчас их нет. Они (российские власти.— 

”
Ъ“) нас 

плохо понимают, а мы — их». Свое видение пыталась 
донести до слушателей вице-премьер Украины Иван-
на Климпуш-Цинцадзе: «Россия вновь хочет стать вели-
кой. Но великой не по качеству жизни или, например, ее 
продолжительности. Она хочет вызывать страх». Многие 
участники дискуссии, например экс-посол США на Ук-
раине Джон Хербст, высказывали мнение, что история 
пошла бы по другому пути, если бы в 2008 году, в ходе 
войны в Грузии, Запад проявил твердость и уже тогда чет-
ко указал Москве на недопустимость ее действий.

Сейчас же, как следовало из выступлений, необходимо 
руководствоваться принципом «хочешь мира, готовься к 
войне». Участники дискуссий уверяли, что НАТО «полити-
чески и психологически готово к конфликту на Балтике».

Выступая на форуме, Андрей Кортунов обрисовал 
три возможных сценария преодоления кризиса: сторо-
ны «устают» от Украины и других разногласий и «сдают-
ся»; в самой России происходят изменения и возврат к 
внешней политике, подобной той, что была в 1990-х го-
дах (этот вариант эксперт назвал маловероятным); появ-
ляется серьезная объединяющая угроза — «как 

”
Ислам-

ское государство“ (ИГ; организация запрещена в РФ.— 

”
Ъ“), но куда более опасная».

Но сейчас, как пояснил 
”
Ъ“ эксперт, «речь может идти 

только об очень медленном, постепенном развитии со-
трудничества». «Главное — стабилизировать ситуацию, 
восстановить диалог, договориться о правилах игры, сни-
зить вероятность случайного возникновения конфликта. 
Потом можно будет переходить к более содержательному 
сотрудничеству в тех областях, где интересы совпадают. 
Есть ближневосточные проблемы, есть Афганистан, есть 
ИГ. Наверное, в каких-то областях миграционного кризи-
са Россия и НАТО могли бы взаимодействовать,— перечи-
сляет эксперт и добавляет: — Уровень взаимного недове-
рия столь высок, что на практике сделать это будет нелег-
ко. Но это не значит, что не надо пытаться».

Варшавский приговор
На саммите НАТО Россию обсудили со всех сторон

Лидеры ключевых стран НАТО (справа налево — 
Франсуа Олланд, Ангела Меркель, Барак Обама)  
и примкнувший к ним президент Украины  
Петр Порошенко (слева) обсудили,  
как дальше строить отношения с Россией

Одной из ключевых тем второго дня сам-
мита НАТО в Варшаве стало обсуждение 
ситуации в Афганистане. Спустя почти 
15 лет после начала военной операции 
в этой стране члены альянса вынуждены 
признать: окончательно урегулировать 
конфликт так и не удалось. Новые опасе-
ния вызывает усиливающееся давление 
этнополитических группировок на неле-
гитимную, по их мнению, власть в Кабу-
ле. Несмотря на все тревожные факто-
ры, высокопоставленные собеседники 

”Ъ“ в НАТО утверждают, что по-прежне-
му не намерены возобновлять практи-
ческое сотрудничество с Россией на аф-
ганском направлении. Причина все та 
же: заминка с реализацией минских со-
глашений по Украине.

Афганское обострение
На ситуации в Афганистане — главной сфе-
ре деятельности НАТО до начала украинско-
го кризиса — участники саммита сосредото-
чились во второй его день. Главы государств 
и правительств встретились с президентом 
Ашрафом Гани и премьер-министром Аб-
дуллой Абдуллой. Они обсудили, нуждается 
ли все еще афганская армия в помощи ино-
странных военных. Со всех сторон выходи-
ло, что нуждается.

После провала в марте четырехсторонних 
переговоров по урегулированию ситуации в 
Афганистане, в которых помимо официаль-
ных афганских властей и умеренных тали-
бов участвовали США, Пакистан и Китай, во-
енно-политическая обстановка в стране обо-
стрилась. Талибы по-прежнему контролиру-
ют значительные территории, а также с мая 
активно ведут наступление на крупные го-

рода. В стране растет влияние «Исламского 
государства» (организация запрещена в РФ).

Помимо этого, правительство националь-
ного единства вынуждено реагировать на 
усиливающееся давление со стороны различ-
ных этнополитических группировок. Особое 
опасение вызывают политическое объедине-
ние афганских узбеков «Джумбиши Милли», 
которым руководит первый вице-президент 
страны Абдул-Рашид Дустум, и группиров-
ка афганских таджиков «Джамиат-е Ислами» 
губернатора провинции Балх Ата-Мохамма-
да Нура. Эти два бывших полевых команди-
ра давно соревнуются за лидерство в север-
ных афганских провинциях, тем самым под-
рывая авторитет центрального правительст-
ва. «Борьба этнополитических группировок 
может поставить под удар все усилия запад-
ных союзников в Афганистане»,— опасается 
спецпредставитель генсека ООН по афганско-
му урегулированию Николас Хейсом.

Участники форума экспертов, проходив-
шего в Варшаве параллельно с саммитом НА-
ТО, добавляли в этот список факторов неста-
бильности свои варианты. «Правительство 
слабо по причине коррупции. Она во всех 
слоях общества. Есть и мафия, и похищения 
иностранцев, и воровство,— перечислял 
проблемы афганский журналист, советник 
президента страны по вопросам СМИ Наби 
Мисдак.— Кроме того, экономическая ситуа-
ция не очень хороша». Эксперт пояснил, что 
в разгар международной военной операции 
в ней так или иначе было задействовано бо-
лее 1 млн местных жителей — они работа-
ли переводчиками, водителями и т. д. После 
сворачивания боевой миссии многие из этих 
людей потеряли работу, что негативно сказа-
лось на стабильности в стране.

Ограниченный контингент  
выводить не спешат
Решить стоящие перед Афганистаном про-
блемы в краткосрочной перспективе не 
удастся, поэтому страна сейчас нуждает-
ся в поддержке НАТО, заявил на пресс-кон-
ференции в Варшаве генсек альянса Йенс 
Столтенберг. При этом он затруднился дать 
ответ на вопрос, как долго альянс наме-
рен сохранять присутствие в Афганистане: 
в Варшаве миссия была продлена на год, а 
дальнейшее решение будет приниматься в 
2017 году — на саммите НАТО в Брюсселе.

«Афганистан остается нашим приорите-
том с точки зрения проводимых операций,— 
подтвердил высокопоставленный собесед-
ник 

”
Ъ“ в НАТО.— Наша цель — добиться то-

го, чтобы страна никогда больше не стала ти-
хой гаванью для террористов и чтобы ее влас-
ти могли самостоятельно поддерживать без-
опасность на всей территории. Афганские си-
ловые структуры выполняют свои обязаннос-
ти с поразительной храбростью, но вызовы 
остаются, а возможности силовиков ограни-
ченны». Участники саммита договорились, 
что альянс продолжит консультировать аф-
ганские силы безопасности, а также оказы-
вать им существенную финансовую поддер-
жку. Суммарный объем финансирования че-
рез фонды ООН и НАТО будет поддерживаться 
примерно на нынешнем уровне ($1 млрд) по 
меньшей мере до конца 2020 года. Кроме того, 
сейчас более $3,5 млрд в год на афганские си-
лы безопасности напрямую выделяют США. 
Кабул также планирует по мере улучшения 
экономической ситуации увеличивать свой 
вклад (сейчас он составляет $500 млн в год).

Сейчас в небоевой миссии НАТО в Афга-
нистане «Решительная поддержка» участ-

вуют 13 тыс. военнослужащих почти из 40 
стран. По словам Йенса Столтенберга, в 2017 
году НАТО намерено оставить в стране око-
ло 12 тыс. солдат. Напомним, что расписа-
ние вывода иностранного контингента ра-
нее было пересмотрено. Важным событием 
стало решение президента США Барака Оба-
мы замедлить вывод из Афганистана амери-
канских военных: к 2017 году их там останет-
ся 8,4 тыс., а не 5,5 тыс., как планировалось 
изначально. «Талибы по-прежнему совер-
шают теракты и нападения на мирных гра-
ждан. Афганская армия и силы безопасности 
контролируют Кабул, крупнейшие города и 
основные пути сообщения, но пока они не 
столь сильны, как это необходимо»,— заявил 
господин Обама. Страны НАТО приветство-
вали решение американского лидера.

К перезагрузке с Москвой  
на афганском направлении  
в НАТО не готовы
Новый план Барака Обамы означает, что по-
кидающему пост президенту так и не удаст-
ся выполнить одно из своих главных пред-
выборных обещаний — вернуть домой всех 
американских военных, задействованных 
в «горячих точках за рубежом». Более того, 
не только США, но и все страны НАТО спу-
стя почти 15 лет после начала войны в Афга-
нистане (операция началась 7 октября 2001 
года) вынуждены признать: окончательно 
урегулировать конфликт так и не удалось. 
Не удалось и остановить распространение 
последствий афганского кризиса по регио-
ну и за его пределами. «Наплыв мигрантов 
в Европу — это тоже часть проблемы Афга-
нистана. Сходите на Центральный вокзал в 
Брюсселе, увидите там много беженцев — 

не только сирийцев, но и афганцев»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“ в НАТО.

В альянсе признают всю серьезность си-
туации, однако добавляют: даже несмотря 
на это, планов возобновления сотрудниче-
ства с Москвой на афганском направлении 
пока нет. Ранее постпред РФ при альянсе 
Александр Грушко в интервью 

”
Ъ“ напом-

нил, что до украинского кризиса в рамках 
Совета Россия—НАТО был реализован «са-
мый крупный международный антинарко-
тический проект»: велась совместная подго-
товка кадров для антинаркотических служб 
Афганистана, Пакистана и стран Централь-
ной Азии, а также афганских техников для 
обслуживания вертолетов советского и рос-
сийского производства. По словам дипло-
мата, прекратив сотрудничество с Россией, 
альянс «серьезно ухудшает» положение в 
Афганистане и в целом «ситуацию в сфере 
безопасности в Европе».

«Да, раньше это было ценной сферой со-
трудничества,— подтвердил высокопостав-
ленный собеседник 

”
Ъ“ в структурах НА-

ТО.— Но возобновление практического взаи-
модействия зависит от выполнения условий, 
которые мы поставили. На данный момент 
они не выполнены». Ранее представители 
стран Запада не раз заявляли, что перезагруз-
ка отношений станет возможной в случае ре-
ализации минских договоренностей по Ук-
раине, а также «уважения Москвой принци-
пов международного права». В чем именно в 
дальнейшем может проявиться взаимодей-
ствие по Афганистану, собеседник 

”
Ъ“ уточ-

нять отказался. По его словам, «до этого еще в 
любом случае далеко».

Павел Тарасенко, Варшава;  
Галия Ибрагимова

НАТО не пускает Россию к афганским угрозам
Участники варшавского саммита связали сотрудничество по Афганистану с минскими договоренностями
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15106,98 (–169,26)
РТС 934,35 (+10,5)
FTSE 100 6590,64 (+56,85)

DAX 30 9629,66 (+210,88)
DJIA 18146,74 (+250,86)
NASDAQ Composite 4956,76 (+79,95)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9–11.07.16
Австралийский доллар 48,2187
Английский фунт 83,1508
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 95,6297

Доллар США 64,2488
Евро 71,1684
Индийская рупия*** 95,3742
Казахский тенге*** 18,9917

Канадский доллар 49,3880
Китайский юань* 96,0615
Норвежская крона* 75,5264
СДР 89,5089

Сингапурский доллар 47,6482
Новая турецкая лира 21,9571
Украинская гривна* 25,8703
Шведская крона* 75,0500

Швейцарский франк 65,6270
Японская иена*** 63,8307
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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раздражают заместителя  
главного редактора

Дмитрия Бутрина

Есть определенная категория но-
востей, которая сама по себе мо-
жет вызвать ажиотаж у читателей, 
но к которой деловые медиа отно-
сятся чрезвычайно скептически,— 
это новости с очень большой исто-
рией. Казалось бы, что может быть 
важнее и интереснее, чем внесение 
в Госдуму осенью 2016 года законо-
проекта о возможности безотзыв-
ных банковских вкладов? В теории 
это революция в финансовой сис-
теме, тем более что «источник в фи-
нансовом блоке правительства», 
сообщивший ТАСС об этом 8 июля, 
рассказал и некоторые подробно-
сти: речь идет о трансформации ин-
ститутов сберегательных сертифи-
катов и распространении на них в 
обязательном порядке гарантий си-
стемы страхования вкладов (ССВ).

Если быть честным, мне уже со-
вершенно невозможно вспомнить, 
когда впервые заговорили о по-
правках в ст. 837 Гражданского ко-
декса, гарантирующую любому 
банковскому вкладчику возврат де-
позита по требованию,— именно 
из этой бескомпромиссной нормы 
следует невозможность безотзыв-
ного депозита. В любом случае это 
случилось на несколько лет рань-
ше, чем летом 2004 года, когда тема 
обсуждалась наиболее активно,— 
в первых раундах дискуссии в кон-
це 1990-х в ней еще не было вопро-
са о ССВ, потому что тогда не было 
никакой ССВ. 9 декабря 2004 года о 
том, что в следующем году правки в 
ст. 837 ГК будут предложены Мин-
фином Госдуме, говорил покойный 
первый зампред ЦБ Андрей Коз-
лов. С тех пор попытки поговорить 
о безотзывных вкладах предприни-
мались ежегодно — сначала с вне-
сением в Госдуму соответствующих 
законопроектов, потом уже про-
сто на словах. В 2008 году, в частно-
сти, идею пытались реализовать ча-
стично — через привязку вкладов к 
ипотеке, но это было даже не обсу-
ждение ГК, а локальная полемика 
вокруг тарифов ССВ. В апреле 2011 
года правки законодательства с це-
лью введения в практику безотзыв-
ных депозитов были внесены ЦБ в 
стратегию развития банковского 
сектора до 2015 года, и это уже вос-
принималось с изрядным скепси-
сом. Как видите, он был полностью 
оправдан.

Нельзя сказать, что причиной от-
каза от довольно безобидной нова-
ции была только Госдума, традици-
онно опасающаяся, что безотзыв-
ные депозиты (по которым есть 
основания ожидать большей доход-
ности) будут навязываться вкладчи-
кам под дулом пистолета у виска. 
Против правки ст. 837 ГК в разное 
время успели выступить все при-
частные к регулированию секторы 
— по совсем разным и в основном 
конъюнктурным причинам, сама 
по себе идея фундаментально опас-
ной никем не объявлялась, кроме 
депутатов-популистов.

Сообщение о новом раунде об-
суждения безотзывных депозитов 
можно прочитать в статье 

”
Ъ“ от 

16 сентября 2014 года, просто по-
меняйте в тексте «2014» на «2016». 
На втором десятке лет дискуссий 
по теме вероятность нового пово-
рота в ней невелика: что такого из-
менилось в России, чтобы осенью 
все пошло не так, как шло два де-
сятка лет?

вчера

МИНСЕЛЬХОЗ

перенес предполагаемую да-
ту проведения молочных ин-
тервенций с лета на осень, со-
общил глава ведомства Александр 
Ткачев. По его словам, сейчас ре-
шаются процедурные вопросы, об-
суждаются механизмы поддер-
жки, также нужно внести измене-
ния в законодательство о сельском 
хозяйстве. Общий объем интер-
венций составит 10 тыс. тонн, что 
должно позволить сократить коле-
бания цен на 50%. Сумму закупок 
Минсельхоз оценил в 3   млрд руб. 
 «Интерфакс»

МДМ-БАНК

сообщил о передаче 9,996% 
голосующих акций в довери-
тельное управление финан-
совой группе «Сафмар». «При-
обретение права распоряжения ак-
циями не влечет изменения соста-
ва лиц (Шишханов Микаил Османо-
вич и Гуцериев Микаил Сафарбе-
кович), под контролем и значитель-
ным влиянием которых находится 
МДМ-банк»,— отмечается в сооб-
щении. Микаил Шишханов является 
единственным акционером финан-
совой группы «Сафмар». «Прайм»

ЦЕНТР 
ИМЕНИ ХРУНИЧЕВА 

передаст в залог в обеспече-
ние кредитов ВЭБа 80% своих 
площадей в Филевской пойме 
на западе Москвы. Ранее со-
общалось, что в качестве обеспе-
чения по кредитам ВЭБу будут пе-
реданы 100 из 144 га земли в Фи-
левской пойме. В рамках програм-
мы финансового оздоровления 
предприятие, выпускающее раке-
ты-носители «Протон-М» и «Анга-
ра», должно получить от Внешэко-
номбанка кредит на 37,5   млрд руб. 
ТАСС

ФАС

ведет переговоры с амери-
канской компанией Google 
о возможности и условиях за-
ключения мирового соглаше-
ния, окончательное решение 
должно быть принято до суда, 
который намечен на август, 
сказал журналистам глава ФАС 
Игорь Артемьев. «Либо мы должны 
прийти туда с мировым соглашени-
ем, либо будем судиться уже до упо-
ра. То есть мы не можем затягивать 
этот процесс»,— сказал глава ФАС. 
В минувшем году служба, рассмо-
трев жалобу компании «Яндекс», 
конкурента Google, признала ту на-
рушившей законы конкуренции при 
использовании операционной сис-
темы Android. За это ФАС может ош-
трафовать Google на 7% годового 
оборота в России, но в случае если 
«полностью заглажен вред и всем 
третьим лицам компенсирован со-
ответствующий ущерб и при этом 
признана вина, штраф может быть 
уменьшен, но не ниже, чем до 1% 
годового оборота», говорил ранее 
Игорь Артемьев.  «Интерфакс»; 
Владислав Новый

правила  
игры

Новое обсуждение 
идеи безотзывных 
банковских депозитов 
уже мало кого оставит 
равнодушным

Чартеры обезопасили от вылета
Открытие турецкого направления затягивается

Как выяснил 
”
Ъ“, россий-

ские авиационные влас-
ти пока не готовы воз-
обновлять чартерное 
авиасообщение с Турци-
ей. Несмотря на планы 
перевозчиков немедлен-
но начать полеты, кам-
нем преткновения остает-
ся «реальное обеспечение 
безопасности россий-
ских пассажиров в турец-
ких аэропортах», говорят 
источники 

”
Ъ“. Вопрос 

обострился после июнь-
ского теракта в аэропор-
ту Стамбула. Теперь Мин-
транс ждет от турецкой 
стороны гарантий обеспе-
чения полной безопасно-
сти российских туристов.

Обещанное Владимиром 
Путиным возобновление 
чартерного авиасообщения 
с Турцией может затянуть-
ся на неопределенный срок: 
авиавласти РФ сомневаются 
в том, что Турция может обес-
печить авиационную без-
опасность, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с си-
туацией. По их словам, про-
фильные ведомства РФ про-
вели несколько совещаний, 
на которых, в частности, оце-
нивались возможные риски 
для авиакомпаний и пасса-
жиров. Участники совеща-
ний пришли к выводу, что к 
авиабезопасности в Турции 
«необходимо предъявить не-
кие требования». Но «до сих 
пор остается открытым во-

прос: какое ведомство долж-
но их сформулировать, в ка-
ком объеме и какие крите-
рии в них следует включать», 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

• Чартерное сообщение 
с Турцией было остановле-
но после того, как в ноябре 
2015 года турецкие ВВС сби-
ли в Сирии российский бом-
бардировщик. Владимир Пу-
тин подписал указ о запрете 
чартерных перевозок, а Ро-
стуризм тогда же обращал 
внимание на высокий уро-
вень террористической угро-
зы. Аналогичное мнение вы-

ражал и МИД России. Но 27 
июня президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган направил 
Владимиру Путину письмо, 
удовлетворившее Москву, ко-
торая требовала извинений 
за сбитый самолет. 28 июня 
в аэропорту Стамбула про-
гремели два взрыва. Погибли 
43 человека, пострадали 239. 
Тем не менее 30 июня Влади-
мир Путин подписал указ, 
которым отменил ограни-
чения на продажу турпуте-
вок в Турцию.
Вопросы авиабезопасно-

сти уже закрыли для росси-

ян и Египет — после теракта 
на борту Airbus A321 «Когалы-
мавиа» (бренд Metrojet) в ок-
тябре 2015 года, летевшего 
из Шарм-эш-Шейха в Петер-
бург. Росавиация рекомен-
довала авиакомпаниям уси-
лить меры безопасности при 
полетах в 47 стран. Речь шла 
о новых мерах контроля над 
пассажирами и увеличении 
состава экипажей. В пятницу 
в Росавиации отказались от 
комментариев. В Минтрансе 

”
Ъ“ подчеркнули, что россий-

ская сторона должна полу-
чить от турецких коллег «га-
рантии обеспечения полной 
безопасности российских ту-
ристов», прибывающих на от-
дых в Турцию. Для возобнов-
ления чартерного авиасооб-
щения между Россией и Тур-
цией необходимо постанов-
ление правительства, затем 
разрешения на чартерные 
полеты выдаст Росавиация. 
Сейчас Минтранс прораба-
тывает предложения для сня-
тия ограничений в авиасооб-
щении двух стран. На прош-
лой неделе Дмитрий Медве-
дев также заявил, что Анка-
ра должна дать гарантии без-
опасности российских тури-
стов. В пятницу вице-премь-
ер Аркадий Дворкович не 
исключил, что постановле-
ние, снимающее ограниче-
ния с чартеров, может быть 
подписано до конца июля.

Источник 
”
Ъ“ в туристиче-

ской отрасли считает, что за-

держка связана и «с возмож-
ными негативными послед-
ствиями для внутрироссий-
ского туризма». При спаде по-
тока британских и немецких 
туристов на 30–40% Анкара 
может начать серьезный дем-
пинг, причем по стоимости 
и проживания, и авиапере-
возок, например, за счет суб-
сидий на полеты (в среднем 
$6 тыс. на рейс). В результате 
могут пострадать российские 
курорты.

Член думского комитета 
по обороне Максим Шингар-
кин говорит, что единствен-
ным рациональным осно-
ванием для авиавластей РФ 
при возобновлении чартер-
ных полетов в Турцию долж-
ны стать переговоры с Анка-
рой с участием спецслужб. 
«Исключительно профилак-
тические мероприятия не 
являются решением пробле-
мы — угроза терактов на тер-
ритории Турции по-прежне-
му сохранятся, поскольку не 
решены основные геополи-
тические конфликты»,— го-
ворит он. Сейчас, замечает 
господин Шингаркин, очень 
важно понять, что действия 
авиационных служб, отно-
сящиеся к транспортной без-
опасности, а также безопас-
ности полетов, не являются 
антитеррористическими ме-
роприятиями, поскольку те 
требуют совершенно иного 
подхода.

Елизавета Кузнецова

Севастополь может остаться без аэропорта
Инвестор не хочет строить в Бельбеке новый терминал

Как стало известно 
”
Ъ“, на следующей неде-

ле вице-премьер Дмитрий Козак проведет 
в Крыму совещание по привлечению част-
ных инвестиций в строящиеся на полуо-
строве объекты госсобственности. На нем, 
по данным 

”
Ъ“, должен быть решен во-

прос с развитием гражданского сектора аэ-
ропорта Бельбек в Севастополе. Ситуация 
осложняется тем, что потенциальный ин-
вестор «Аккорд-инвест» не намерен разви-
вать в Бельбеке регулярные авиаперевозки 
и хочет обслуживать здесь ВИП-клиентов. 
Власти Севастополя, по данным 

”
Ъ“, счита-

ют, что это предложение не отвечает инте-
ресам города.

О том, что вице-премьер Дмитрий Козак про-
ведет 15 июля в Симферополе два совещания, 

”
Ъ“ 

рассказал источник в аппарате правительства. 
Первое будет посвящено ФЦП «Социально-эконо-
мическое развитие Крыма и Севастополя до 2020 
года», внесению изменений в нее, а также разра-
ботке транспортной схемы доставки грузов для 
строительства объектов программы. «На втором 
совещании Сергей Аксенов (глава Крыма.— 

”
Ъ“) и 

Сергей Меняйло (губернатор Севастополя.— 
”
Ъ“) 

доложат о привлечении инвестиций в объекты 
госсобственности,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— 

Также будет затронута судьба аэропорта Бельбек 
в Севастополе». Перед совещанием развитие Бель-
бека обсудит специальная рабочая группа Мин-
транса: как сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ведом-

ства, после него «будет внесена ясность по многим 
вопросам». Представитель аппарата вице-премье-
ра для комментариев 

”
Ъ“ был недоступен.

На протяжении двух лет развитие гражданско-
го сектора Бельбека постоянно сталкивается с про-
блемами. Построенный в 1941 году как аэродром 
военного значения, в июне 2014 года он был вклю-
чен в перечень аэродромов совместного базиро-
вания: считалось, что это ускорит интеграцию Се-
вастополя в РФ и поможет частично снять транс-
портные проблемы Крыма. В рамках ФЦП на раз-
витие Бельбека выделено 1,78 млрд руб.— на стро-
ительство перрона, топливно-заправочного ком-
плекса и закупку аэронавигационного оборудова-
ния. На реконструкцию ВПП и строительство аэро-
вокзального комплекса денег не закладывалось, 
военные за свой счет развивать гражданский сек-
тор не хотели. Вариант оставался только один — 
поиск частного инвестора. Приоритетным счи-

талась компания «Аккорд-инвест» (принадлежит 
члену совета директоров банка РНКБ Олегу Жест-
кову, совладельцем может стать банк «Россия»), ко-
торая уже задействована в строительстве аэропор-
та Симферополь (размер вложений оценивается в 
32 млрд руб. в течение трех лет).

По словам источника 
”
Ъ“ в руководстве Крыма, 

главной проблемой Бельбека являются «разногла-
сия с потенциальным инвестором». Он утвержда-
ет, что первая встреча властей Севастополя с пред-
ставителями «Аккорд-инвеста» в апреле едва не за-
вершилась скандалом. «Было названо несколько 
условий для инвестиций,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Это обслуживание в аэропорту Севастопо-

ля только ВИП-авиаперевозок, передача функций 
заказчика в рамках программы по развитию гра-
жданского сектора 

”
Аккорд-инвесту“ и АО 

”
Меж-

дународный аэропорт Симферополь“ (принадле-
жит 

”
Аккорд-инвесту“.— 

”
Ъ“). Было прямо сказа-

но, что инвестиции возможны только в организа-
цию работы оператора аэропорта при условии об-
служивания рейсов в существующем здании ВИП-
терминала Минобороны».
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Турция режет чужие цены

Сейчас туроператоры предлага-
ют туры в Турцию, которые включа-
ют перевозки регулярными рейса-
ми. Запрет на чартерные перевозки, 
отмены которого туристический ры-
нок ждал еще 7–8 июля, пока про-
должает действовать (подробнее см 
текст на этой же странице). Это клю-
чевой фактор, сдерживающий спрос 
на туры в Турцию, считает госпожа Ло-
мидзе. «Средняя цена 50 тыс. руб. при 
условии размещения в трехзвездном 
отеле — это все-таки довольно дорого. 
Рынок ждет, что после открытия чар-
терных перевозок цены снизятся как 
минимум на 30%»,— объясняет она.

По данным RuSPO.ru, стоимость 
поездок в Турцию за неделю сократи-
лась в среднем на 14%, сейчас цены на-
чинаются от $330 (21,1 тыс. руб. на че-
ловека при двухместном заселении). 
За те же деньги предлагаются туры в 
Тунис. Греция и Испания стоят немно-
го дешевле — от €250 (17,6 тыс. руб.).

Возвращение Турции на рынок ор-
ганизованного туризма внесло кор-
рективы в ценовую политику туропе-
раторов относительно других направ-

лений. Так, по данным АТОР, со втор-
ника падение цен на все популярные 
курорты составило 10–11%. В ассоци-
ации объясняют такую динамику по-

явлением большого количества спец-
предложений. Представитель агент-
ства «Онлайнтур» Игорь Блинов при-
водит в качестве примера Тунис: туда 

средняя стоимость тура за неделю со-
кратилась на 40%. Сейчас цена семид-
невных туров в эту страну начинает-
ся от 30 тыс. руб. Гендиректор RuSPO.
ru Вениамин Бондарев заметил рез-
кое падение цен на пакетные пред-
ложения по России. «Появились туры 
вдвое дешевле прежних, можно най-
ти варианты от 5,6 тыс. руб.»,— отме-
чает он. Другие участники рынка эту 
тенденцию пока не подтверждают.

Снижение цен стало в том числе 
реакцией на падение популярности 
курортных направлений. По словам 
представителя Российского союза ту-
риндустрии Ирины Тюриной, на ми-
нувшей неделе спрос на Кипр сокра-
тился на 30%, Тунис потерял 15%, Гре-
ция — 5%. Похожие цифры называет 
и Майя Ломидзе, по оценкам которой 
падение популярности Кипра соста-
вило 30%, все остальные популярные 
направления потеряли по 10–15%. 
Впрочем, как отмечает госпожа Тюри-
на, сейчас снижение покупок туров 
остановилось. В ближайшее время 
она прогнозирует возвращение про-
даж на уровень позапрошлой недели.

Александра Мерцалова, 
Роман Рожков

Топ-10 самых популярных направлений выездного туризма  
Страна I квартал 2015 года I квартал 2016 года Изменение  
 (тыс. поездок) (тыс. поездок) за год (%)
Таиланд 185,1 236,9 28

Германия 141 108,5 –23

ОАЭ 107,7 104,9 –2,6

Китай 57,8 98,7 70

Италия 101,3 90,2 –11

Вьетнам 74,7 77,1 3,2

Испания 68,5 69 0,7

Индия 41 52 27

Чехия 60,1 50,2 –16,5

Франция 54,6 49 –10,3

Источник: Российский союз туриндустрии, данные Росстата.   
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В ПРОДАЖЕ С 11 ИюЛЯ

КАК СУЕВЕРИЕ МЕШАЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РАЗВИТИЮ
ПОЧЕМУ КРЫМ НЕ МОЖЕТ  
ЗАМЕНИТЬ РОССИЯНАМ ТУРЦИЮ

ЗА ЧТО АРЕСТОВАЛИ  
ГЛАВУ РОССИЙСКОГО  
АВТОРСКОГО ОБЩЕСТВА

КАКИЕ ИЗ ПРИНЯТЫХ ГОСДУМОЙ 
160 ЗАКОНОВ КАСАЮТСЯ 
КОШЕЛЬКОВ ГРАЖДАН

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А РА Д И  Т У Р И С ТА  И З  Р О С С И И

На фоне роста турпотока из России все больше отелей Марокко переходит на 
систему all inclusive, сообщает Ассоциация туроператоров России (АТОР). В фев-
рале этого года по системе «все включено»» работало около 50% отелей Агадира, 
сейчас их количество заметно увеличилось, отмечают в АТОР со ссылкой на данные 
туроператоров. «В Агадире систему ”все включено“ предлагают более 70% отелей 
на первой и второй линии. В Марракеше, который расположен в 300 км от океана, 
также начали открываться отели, которые предлагают ”все включено“»,— добавила 
представитель Coral Travel Марина Макаркова. «Интерфакс»

с1
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Внешэкономбанк (ВЭБ) проводит 
road show по размещению валют
ных биржевых облигаций. Отли
чительной особенностью этого 
выпуска станет то, что первич
ное размещение долларовых 
 облигаций пройдет в рублях — 
по курсу ЦБ, в них же будут вы
плачиваться и погашаться купо
ны. Хотя потенциальных поку
пателей смущает схема разме
щения, заявленную доходность 
5,58–5,85% в долларах они назы
вают весьма привлекательной.

О сборе заявок на биржевые обли-
гации ВЭБа своих клиентов уведоми-
ли «ВТБ Капитал», Газпромбанк и Сов-
комбанк, выступающие агентами раз-
мещения. Как следует из уведомления, 
общий объем выпуска — $300 млн, 
срок обращения — пять лет, индика-
тивная ставка купона — 5,5–5,75% го-
довых (доходность — 5,58–5,83% годо-
вых). Книга заявок откроется 13 июля, 
техническое размещение на Москов-
ской бирже пройдет 20 июля.

Отличительной особенностью 
этого выпуска является то, что долла-
ровые облигации будут продаваться 
за рубли — по курсу ЦБ на дату расче-
тов, в них же будут выплачиваться и 
погашаться купоны. В самой госкор-
порации от комментариев накануне 
размещения отказались. Как пояс-
нил один из банкиров—организато-
ров размещения, подобная схема раз-
мещения облигаций и выплат по ку-
понам используется ВЭБ впервые: 
«Ранее по такой схеме работал 

”
ВЭБ-

Лизинг“, но это были закрытые сдел-
ки, а не рыночное размещение». Вы-
бор внутреннего инструмента, при-
вязанного к доллару, объясняется 
тем, что из-за санкций международ-

ные рынки капитала для эмитента за-
крыты, отмечают участники рынка.

После введения санкций ВЭБ пыта-
ется рефинансировать внешние зай-
мы на внутреннем долговом рынке, 
отмечает гендиректор УК «Арикапи-
тал» Алексей Третьяков. По его оценке, 
доходность нового выпуска может ока-
заться на 0,5% выше выплат по евроо-
блигациям ВЭБа — это должно ком-
пенсировать непривычную для мно-
гих инвесторов структуру и отсутствие 
в выпуске инвесторов-нерезидентов. 
Сопоставимыми — на 65 базисных 
пунктов выше вторичного рынка — 
были премия и установленная доход-
ность 4,75% годовых по российским ев-
робондам, размещенным в конце мая. 
В итоге спрос на эти бумаги был высо-
ким: при общем объеме размещения в 
$1,75 млрд спрос составил тогда более 
$5,5 млрд (см. 

”
Ъ“ от 26 мая).

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

участников рынка и экспертов сходят-
ся во мнении, что ценовой ориентир 
по облигациям ВЭБа в текущих усло-
виях выглядит очень привлекатель-
ным. «Несмотря на то что иностран-
ные инвесторы в основном не могут 
участвовать в этом размещении из-за 
санкций, валютной ликвидности у 
российских банков с лихвой хва-
тит»,— отмечает директор департа-
мента рынков долгового капитала Рос-
банка Антон Кирюхин. «Потенциаль-
но облигации ВЭБа — инструмент 
ломбардного списка, поэтому у их 
держателей будет достаточная гиб-
кость в отношении стратегии исполь-
зования»,— говорит руководитель 
группы банковских рейтингов АКРА 
Кирилл Лукашук.

«Данный выпуск будет интересен 
российским заемщикам, которые так-

же хотели бы вложиться в валютный 
инструмент, но получив при этом ин-
тересную доходность,— полагает 
главный аналитик по долговому рын-
ку БК 

”
Регион“ Александр Ермак.— 

Для банков такая структура займа по-
зволит снизить давление на капитал».

Банкиры присматриваются к об-
лигациям ВЭБа, но спешить с покуп-
кой не намерены. «Доходность по 
этим бумагам хорошая. Проблема в 
том, что никто сейчас не скажет, что 
будет с ВЭБом через пять лет. Поку-
пать или нет — мы пока не реши-
ли»,— отмечает банкир из топ-10 по 
активам. «Выпуск атипичный, тесто-
вый, но ставка в валюте очень хоро-
шая, потому можно прогнозировать 
спрос со стороны стратегических ин-
весторов»,— констатирует другой его 
коллега.

Небольшой номинал бумаги 
($1 тыс.) и обращение на бирже могут 
привлечь розничных инвесторов. 
«Ставка по облигациям на несколько 
процентов выше депозитных ставок 
крупных российских банков»,— гово-
рит Антон Кирюхин. Еще одним по-
тенциальным покупателем бумаг ВЭ-
Ба могут стать негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Причем в 
случае с НПФ выплата купонов по дол-
ларовым облигациям в рублях сдер-
живающим фактором не будет. «Обя-
зательства НПФ перед клиентами — в 
рублях. Валютные облигации высту-
пают в основном как инструмент хед-
жирования»,— отмечает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
При этом она не исключила возмож-
ности покупки облигаций ВЭБа.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Локшина

ВЭБ соберет доллары  
за рубли
Госкорпорация размещает  
пятилетние биржевые облигации

контекст  

БАНКИ

АСВ наращивает долг  
перед ЦБ

Объем кредитов ЦБ, выданных Агентству по 
страхованию вкладов (АСВ), до конца 2016 го-
да достигнет 600 млрд руб., сообщил заме-
ститель главы АСВ Андрей Мельников. «Един-
ственный источник возвращения этих зай-
мов — будущие взносы банков»,— добавил 
он. АСВ продолжит повышать уровень отчи-
слений банков в Фонд страхования вкладов 
в 2017 году. «Мы вынуждены честно и откро-
венно сказать, что, вполне возможно, и в сле-
дующем году мы встанем перед необходимо-
стью дальше повышать уровень отчисления 
в Фонд страхования вкладов, потому что 
к 2020 году мы должны кредит ЦБ вернуть»,— 
сказал он. В июне совет директоров АСВ одо-
брил привлечение от ЦБ еще 180 млрд руб. 
для обеспечения финансовой устойчивости 
системы страхования вкладов. Тогда глава 
АСВ Юрий Исаев, что долг АСВ перед ЦБ со-
ставляет 358 млрд руб. Всего из Фонда стра-
хования вкладов выплачено больше 1 трлн 

руб. 2,5 млн человек. С начала текущего года 
на эти цели было направлено 250 млрд руб., 
уточнял тогда глава АСВ. «РИА Новости»

СТРАХОВЫЕ КОМПАНИИ

ЦБ ограничил  
«Независимость»

Банк России приостановил действие лицензий 
на осуществление страхования и перестрахо-
вания СК «Независимость». «Данное решение 
принято в связи с неисполнением страховщи-
ком предписания Банка России надлежащим 
образом, а именно неисполнением в установ-
ленный срок плана восстановления платеже-
способности»,— следует из сообщения на 
сайте регулятора. Решение вступает в силу со 
дня его опубликования в «Вестнике Банка Рос-
сии». Страховая компания «Независимость» 
работает под брендом «Важно. Новое страхо-
вание». Компания является одним из шести 
страховщиков на российском рынке, предла-
гающих полисы каско с телематикой — устрой-
ством для «умного» страхования. Приостанов-
ление лицензий означает, что «Независимо-
сти» запрещено заключать новые договоры 
и вносить в действующие договоры измене-
ния, которые влекут за собой увеличение обя-
зательств страховщика. При этом компания 
должна исполнять обязательства и принимать 
заявления о страховых случаях. По итогам 
2015 года «Независимость» занимала 20-е 

 место на рынке каско по объему сборов с обо-
ротом 1,26 млрд руб. за год. По данным ЦБ, 
в первом квартале 2016 года у компании на-
считывалось 138 тыс. действовавших догово-
ров страхования. Отдел финансов; ТАСС

УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ

Кубанская  
управляющая компания 
попала под запрет

Банк России ввел ограничения на осущест-
вление деятельности Кубанской управляющей 
компании на шесть месяцев. В это время ком-
пания не сможет проводить операции по вы-
даче и погашению инвестиционных паев, за-
ключать договоры доверительного управле-
ния, а также выплачивать доход от довери-
тельного управления имуществом. Кроме то-
го, УК не сможет использовать и распоряжать-
ся имуществом, а также денежными средства-
ми фондов, за исключением выплаты вознаг-
раждений депозитариям и регистраторам 
фондов, оплаты расходов по обязательным 
платежам и отзыва платежных поручений на 
перевод денежных средств по доверительно-
му управлению. Под управлением компании 
находятся восемь закрытых паевых фондов. 
ЦБ отмечает, что УК при осуществлении своих 
действий создавала угрозу правам и закон-
ным интересам владельцев инвестиционных 
паев. Отдел финансов

В первом квартале Внешэконо
мбанк (ВЭБ) получил чистый убы
ток в размере 58,3 млрд руб.— 
в шесть раз больше, чем годом ра
нее. Причина — отчисления в ре
зервы. Благодаря полученной го
спомощи — 73,8 млрд руб.— ВЭБ 
смог сформировать необходи
мые провизии.

В пятницу ВЭБ отчитался о резуль-
татах деятельности по итогам первого 
квартала по международным стандар-
там. Как следует из отчетности, его чи-
стый убыток составил 58,3 млрд руб. 
против 9 млрд руб. за аналогичный пе-
риод прошлого года.

Отрицательный результат банка 
полностью обеспечен высокими отчи-
слениями в резервы, указывают ана-
литики. В первом квартале 2016 года 
ВЭБ направил в резервы 176 млрд руб. 
против 10 млрд руб. за аналогичный 
период 2015 года. «За счет полученной 
госпомощи банк смог дорезервиро-
вать проблемные кредиты,— указыва-
ет аналитик Moody’s Александр Про-
клов.— Ранее ВЭБу не хватало капита-
ла, чтобы формировать резервы в не-
обходимом объеме». В первом кварта-
ле ВЭБ получил первый транш госпо-

мощи — 73,8 млрд руб. В разделе «Со-
бытия после отчетной даты» ВЭБ ука-
зывает, что в июне был предоставлен 
еще один транш — 35,7 млрд руб. Все-
го на текущий год запланирована под-
держка ВЭБа в размере 150 млрд руб.

При этом сегментный анализ от-
четности показывает, что весь объем 
резервов приходится именно на ВЭБ, 
а не на «дочерние банки и компании». 
Напомним, что недосозданы резервы 

и у «дочек» ВЭБа: у Связь-банка — на 
15 млрд руб. и у банка «Глобэкс» — на 
24 млрд руб. Оба банка ждут решения 
о докапитализации, которая позво-
лит им сформировать резервы в необ-
ходимом объеме.

По итогам первого квартала кре-
дитный портфель ВЭБа снизился на 
13,3%, до 2,2 трлн руб. Совокупная до-
ля кредитов клиентам в активах груп-
пы по сравнению с началом 2016 года 
сократилась с 59% до 57%. «Такая дина-
мика связана со значительным сни-
жением курсов иностранных валют 
по отношению к рублю, а также с фор-
мированием резервов под обесцене-
ние кредитов»,— уточняется в сооб-
щении ВЭБа. Впрочем, задача по ро-
сту кредитования перед ВЭБом и не 
стояла. Новой стратегией, которая 
была предварительно утверждена 
набсоветом в конце июня, предпола-
гается, что после расчистки баланса 
ВЭБа от «токсичных» активов, выдачи 
кредитов в 2017 году должны соста-
вить 80 млрд руб., в 2018 году — 
120 млрд руб., в 2019 году — 160 млрд 
руб., в 2020 году — 180 млрд руб., в 
2021 году — 200 млрд руб.

Юлия Локшина

Госпомощь ушла в резерв
Внешэкономбанк множит убытки

Паника в связи с выходом 
 Великобритании из состава ЕС 
постепенно улеглась, и инвес
торы вновь начали проявлять 
больший интерес к фондовым 
рынкам развивающихся стран. 
На прошлой неделе фонды 
emerging markets привлекли 
$147 млн против оттока в раз
мере $1,9 млрд неделей ранее. 
При этом к странам, которые 
в наименьшей степени постра
дают от Brexit, инвесторы отно
сят и Россию.

Последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR) свиде-
тельствуют о том, что иностранные 
инвесторы, в течение трех недель ак-
тивно сокращавшие инвестиции на 
развивающихся рынках, начали воз-
вращаться. За неделю, закончившую-
ся 6 июля, фонды emerging markets 
привлекли $147 млн. На предыдущей 
неделе отток составил $1,9 млрд, а за 
три предшествующие недели потери 
оказались более $5,5 млрд. Столь стре-
мительному бегству инвесторов спо-
собствовал референдум в Великобри-
тании, который завершился решени-
ем выйти из ЕС (см. 

”
Ъ“ от 24 июня).

Реакция инвесторов на итоги рефе-
рендума в Великобритании была 
очень эмоциональной, но непродол-
жительной, отмечают участники рын-
ка. По словам управляющего актива-
ми General Invest Дениса Горева, инве-
сторы боятся последствий, но понима-
ют: процесс не будет проходить быст-
ро, а потому оснований для дальней-
шего снижения цен нет. Великобрита-
ния должна формально уведомить ЕС 
о выходе из соглашения, но это прои-
зойдет после того, как парламент стра-
ны примет необходимые законода-
тельные акты. После этого начнется 

оформление процедуры выхода, кото-
рая формально по законам ЕС должна 
занять два года. «Тем не менее когда в 
1982 году Гренландия провела рефе-
рендум о членстве в ЕС и приняла ре-
шение о выходе, процесс выхода за-
нял три года и формально был завер-
шен только в 1985 году»,— отмечает 
ведущий экономист Альфа-банка На-
талия Орлова. К тому же в настоящее 
время сложно предсказать последст-
вия, а значит, рано еще закладывать 
их в цены, считает Денис Горев.

Росту аппетита у инвесторов к ри-
ску способствовали и ожидания но-
вых монетарных стимулов со стороны 
центральных банков ведущих разви-
тых стран. О готовности предоставить 
ликвидность сразу после Brexit заявил 
Европейский центральный банк, тог-
да же ЦБ Швейцарии провел валют-
ные интервенции. На текущей неделе 
Банк Англии смягчил нормативы до-
статочности капитала, что теоретиче-
ски дает британским банкам возмож-
ность увеличить кредитование эконо-
мики страны примерно на £150 млрд. 
«Brexit заставил рынки поверить в то, 
что низкие ставки в развитых странах 
будут сохраняться еще долго,— даже 
вероятность повышения ставки ФРС 
до конца текущего года сейчас оцени-
вается рынком не более чем в 30%. Это 
не могло не сказаться на спросе инвес-
торов на риск»,— отмечает аналитик 
УК «Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Несмотря на общую готовность ри-
сковать, инвесторы достаточно раз-
борчивы в выборе инвестиций. Сре-
ди региональных фондов спросом 
пользовались фонды категории GEM, 
приток инвестиций в которые соста-
вил $425 млн. При этом остальные ка-
тегории продолжили терять инвесто-
ров: из Азии (за исключением Япо-
нии) было выведено $232 млн, фонды 
ЕМЕА потеряли $22 млн, фонды США 
и Латинской Америки — $24 млн. Од-
нако среди стран BRICST только Ки-

тай потерял инвесторов, которые вы-
вели в совокупности $156 млн. Сим-
волический приток средств наблю-
дался на российский фондовый ры-
нок. По данным EPFR нетто-приток 
средств в Россию на минувшей неде-
ле составил $2,5 млн против оттока в 
размере $100 млн, зафиксированного 
неделей ранее. По словам аналитика 
UFG Wealth Management Алексея По-
тапова, инвесторы предпочитают 
вкладывать в активы тех развиваю-
щихся стран, которые менее всего бу-
дут задеты негативными последстви-
ями процесса выхода Великобрита-
нии из ЕС. «Поэтому отдельные разви-
вающиеся рынки, к которым отно-
сится и Россия, могли насладиться 
интересом портфельных инвесторов, 
ищущих качественные активы с хо-
рошей доходностью»,— резюмиро-
вал господин Потапов.

Виталий Гайдаев

Инвесторов потянуло на риски
Brexit уходит на второй план

 147 миллионов долларов привлекли 
фонды emerging markets за неделю,  
закончившуюся 6 июля, по данным EPFR

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

По нашей модели ВЭБ с 2018 года 
может быть прибыльным, поэто-
му мы считаем, что сейчас очень 
важно пройти этот пик... В этом  
и следующем году мы видим  
уже операционную прибыль
— Сергей Горьков,
глава ВЭБа, 24 июня 2016 года
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ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 
продал 20% в «Уралкалии». Поку
пателем, вопреки ожиданиям 
рынка, стал не «Уралхим», вла
деющий еще 20% «Уралкалия», 
а белорусский трейдер Дмитрий 
 Лобяк, хорошо знакомый с вла
дельцем «Уралхима» Дмитрием 
Мазепиным. На рынке не исклю
чают, что сделка может способст
вовать восстановлению отноше
ний с Минском, разорванных 
в 2013 году.

ОНЭКСИМ закрыл сделку по про
даже 20% «Уралкалия» структуре бело
русского бизнесмена Дмитрия Лобя
ка. Сумма сделки не раскрывается, но 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

отмечает, что она заключена с сущест
венной премией к рынку (цена паке
та на Московской бирже — около 
$2 млрд). Покупку Михаилом Прохо
ровым пакета «Уралкалия» в конце 
2013 года оценивали на уровне $4 мл
рд, тогда он приобрел 28,5% компа
нии, но затем продал часть акций при 
buyback, снизив долю до 20%. Еще 
19,9% «Уралкалия» принадлежит 
«Уралхиму», остальные акции являют
ся квазиказначейскими.

У ОНЭКСИМа приобретена компа
ния, владевшая акциями «Уралкалия», 
пояснил 

”
Ъ“ представитель Дмитрия 

Лобяка. По его словам, покупка прош
ла на заемные средства, предоставлен
ные одним из российских банков. 
Источник 

”
Ъ“ уточнил, что в сделке бы

ла и переуступка ОНЭКСИМом своего 
долга по займу, взятому на покупку ак
ций «Уралкалия». Как была структури

рована сделка с акциями, заложенны
ми в ВТБ по этому кредиту, не раскры
вается. В «Уралкалии» не комментиру
ют ситуацию. Управляющий партнер 
юридической фирмы Westside Advi
sors Сергей Водолагин говорит, что 
продажа заложенного пакета возмож
на только при согласии залогодержате
ля. «Ему все равно, кто будет собствен
ником имущества, которым обеспече
ны его требования, но согласование 
обязательно. Если собственник поме
нялся и случился дефолт, залогодержа
тель все равно получит заложенный 
пакет»,— добавил он. Денис Дурашкин 
из BGP Litigation предполагает, что 
сделка могла быть осуществлена с 
условием перевода долга, «покупатель 
мог принять долг на себя, а оставшую
ся сумму оплатить деньгами».

«Уралкалий» стал первым крупным 
активом Дмитрия Лобяка в РФ. В Бело
руссии ему принадлежит ООО «Юрас 
Ойл», поставщик химии и дилер ТД 
«Уралхим», он является акционером 
ООО «Верхнекамский электромехани
ческий завод» (учреждено в июне), за
регистрированного в Соликамске, где 
находятся рудники «Уралкалия». 
Дмитрий Лобяк — давний знакомый 
владельца «Уралхима» Дмитрия Мазе
пина, который, как считали на рынке, 
должен был стать владельцем пакета 
ОНЭКСИМа в «Уралкалии». Бизнесме
ны вместе учились в Минском суво
ровском училище, их связывают и 
давние деловые отношения.

По словам представителей господи
на Лобяка, он не собирается быть пор
тфельным инвестором и намерен при

нимать активное участие в управле
нии «Уралкалием», у него «есть опыт в 
сфере минудобрений, есть понима
ние, что отрасль имеет хорошие пер
спективы». Источники 

”
Ъ“ считают, 

что «Уралкалий» теперь может восста
новить отношения с «Беларуськали
ем», разорванные Сулейманом Кери
мовым (контролировал «Уралкалий») в 
2013 году. Дмитрий Лобяк «надеется, 
что существующие рабочие контакты 

”
Уралкалия“ и 

”
Беларуськалия“ будут 

развиваться и дальше». Бизнесмен не 
имеет отношения ни к «Беларуська
лию», ни к его трейдеру БКК, а его пред
ставитель отметил, что сделка — ком
мерческий вопрос, не имеющий отно
шения к политике, но расширение 
партнерства выгодно и российской, и 
белорусской стороне. В «Уралхиме» за
явили, что «давно и плодотворно со
трудничают с Дмитрием Лобяком и его 
компаниями по ряду проектов, связан
ных с поставками продукции».

Андрей Лобазов из «Атона» считает, 
что для «Уралкалия» вряд ли чтото ра
дикально изменится с уходом ОНЭК
СИМа, сейчас «Уралхим» определяет 
операционную деятельность компа
нии. Приход дружественного акцио
нера напомнил аналитику покупку 
«Уралкалия» господином Керимовым, 
который приобрел пакет с партнера
ми, а затем выкупил на себя. Если это 
так, то Дмитрий Мазепин, у которого 
сейчас слишком высокая долговая на
грузка для таких покупок, может впо
следствии консолидировать актив.

Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

«Уралкалий» пошел в Белоруссию
Акции Михаила Прохорова купил Дмитрий Лобяк

На эти три региона приходится бо
лее 85% добычи газа в РФ (540 млрд ку
бометров в 2015 году). Больше добы
вает «Газпром», но независимые про
изводители — НОВАТЭК и «Роснефть» 
— почти полностью выдавили моно
полию с рынков этих регионов, так 
как могут давать скидки к регулируе
мой цене, чего «Газпром» делать не 
может. В этих регионах самые низкие 
регулируемые цены в России, но мар
жа при поставках газа — одна из са
мых высоких за счет близости потре
бителя к местам добычи. НОВАТЭК в 
2015 году поставил в три региона 
14,9 млрд кубометров (около 24% от 
общих продаж компании), «Роснефть» 
— 9 млрд кубометров (15%). Таким 
образом, если «Газпром» получит воз
можность вернуться в эти регионы, 
это существенно отразится на бизне
се независимых.

В «Газпроме» отказались от коммен
тариев, но собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

компании, подтвердил факт обсужде
ния пилота и дал понять, что монопо
лии он в целом интересен. В Минэнер
го и Минэкономики заявили 

”
Ъ“, что с 

ними идея не обсуждалась. В Минэко
номики напомнили, что выступают за 
предоставление «Газпрому» права на 
скидки к регулируемой цене. Незави
симые производители говорят, что 
идея с ними не обсуждалась и они от
неслись к ней отрицательно. «Странно 
при необоснованном транспортном 
тарифе и, по сути, доминировании 

”
Газпрома“ на бирже газа слышать о 

таких инициативах»,— заявили 
”
Ъ“ в 

НОВАТЭКе. При отсутствии концеп
ции рынка газа, которая сегодня толь

ко рассматривается участниками рын
ка, обсуждение такого рода экспери
ментов как минимум вызывает недоу
мение, говорят в компании. В «Роснеф
ти» заявили, что эксперимент «приве
дет к возврату к монопольной структу
ре рынка», добавив, что «считают не
возможным принятие пилотного про
екта до создания равных условий для 
производителей газа» по доступу к га
зотранспортной системе (ГТС) и трубо
проводному экспорту. Там признали 
также, что, если «Газпром» сможет сни
жать цены, доли независимых в этих 
регионах могут сократиться.

Как заявил 
”
Ъ“ заместитель главы 

Тюменской области Вячеслав Вахрин, 
регион надеется на запуск пилотного 
проекта как можно скорее и выступа
ет за сохранение регулирования мак
симального уровня цен (на текущем 
уровне) для всех потребителей. Он до
бавил, что, по предварительным 
оценкам, «формирование цен на газ 
по принципам, которые хотелось бы 
заложить в пилотный проект», может 
снизить их на 5–10%. Господин Вах
рин подтвердил, что с независимыми 
проект пока не обсуждался, но отме
тил, что «развитие рынка газа позво
лит им работать не только с крупны
ми потребителями, но и осваивать 
рынок снабжения населения» (неза
висимые перехватывали у «Газпрома» 
наиболее выгодные поставки круп
ным потребителям). Цены на газ в пи
лотных регионах, вероятно, снизят
ся, соглашается заместитель главы ас
социации «Сообщество потребителей 
энергии» Валерий Дзюбенко, добав
ляя, что «при сохранении текущей эф
фективности 

”
Газпрома“ и практики 

регулирования в отрасли это может 

спровоцировать увеличение газовых 
цен и тарифов в удаленных от газодо
бычи регионах».

Если «Газпром» сохраняет полный 
контроль и над ГТС, и над экспортом, 
либерализация цен действительно 
опасно сдвигает баланс сил на рынке 
в сторону монополии, считает Мария 
Белова из Vygon Consulting. «Было бы 
логично, если бы независимые про
изводители тогда просили пилотный 
проект по доступу к экспортным до
ходам»,— считает она. Но вероят
ность того, что предложение ФАС о 
либерализации цен для пилотных ре
гионов будет одобрено, гораздо вы
ше, чем если бы речь шла обо всей зо
не единой системы газоснабжения, 
говорит эксперт.

Мнения источников 
”
Ъ“ в отрасли 

об идее ФАС расходятся. Одни собесед
ники 

”
Ъ“ считают, что пилот является 

правильным шагом по исправлению 
ситуации, когда мощности «Газпрома» 
по добыче простаивают, а у независи
мых есть экономические стимулы на
ращивать добычу, хотя спрос на газ в 
РФ не растет. При этом прирост мощ
ностей не влияет на цену газа, иска
жая сигналы рынка. Другие собесед
ники 

”
Ъ“ видят в идее попытку «Газ

прома» остановить экспансию конку
рентов. Придется разрешить множест
во технических вопросов: так, в согла
шении о поставках газа в Белоруссию 
цена привязана к регулируемой цене 
в ЯНАО, а в контрактах независимых 
производителей цена определяется 
по формулам с учетом тарифа. В лю
бом случае ФАС предстоит серьезная 
аппаратная борьба в правительстве с 
неясными шансами на успех.

Юрий Барсуков

ФАС готова освободить газ
с1

Их поддержало и руководство аэро
порта Симферополь, утверждает 
источник: «Поступило предложение 
обслуживать только литерные рейсы, 
исключив регулярные авиаперевоз
ки: они не хотят делить пассажиропо
ток на два близлежащих субъекта, а 
инвестор не захотел тратить деньги на 
два авиаузла, расстояние между кото
рыми позволяет добраться на назем
ном транспорте».

Для правительства Севастополя 
постановка таких условий стала шо
ком, признается источник 

”
Ъ“ в од

ном из профильных ведомств. В спи
сках президентских поручений раз
витие гражданского сектора Бельбека 

значилось обязательным пунктом, а с 
крупным госбанком (приоритетным 
вариантом Сергей Меняйло ранее на
зывал ВТБ) были достигнуты догово
ренности об инвестициях в Бельбек 
через «Аккординвест» (в группе ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что не планируют при

нимать участие в развитии аэропорта 
в Севастополе). По словам собеседни
ка 

”
Ъ“, власти Севастополя почти сра

зу написали в Минэкономики, сооб
щив, что предложенная инвестором 
схема не отвечает «социальноэконо
мическим интересам города», ведет к 
«убыточности операционной деятель
ности аэропорта», сорвет сроки ре
конструкции Бельбека. Но на инвес
тора и АО «Международный аэропорт 
Симферополь» это не повлияло. В 

прессслужбе правительства Севасто
поля на звонки 

”
Ъ“ вчера не отвечали.

Независимый эксперт Андрей Кра
маренко отмечает, что потенциал для 
генерации пассажиропотока у Севас
тополя достаточно небольшой, а «со
жительство с военными накладывает 
ограничения на организацию воздуш
ного движения». «Севастополь как го
род федерального значения хочет 
иметь свой собственный аэропорт, но 
если Бельбек не будет приспособлен 
для рейсовых авиаперевозок, то эту 
функцию без проблем на себя возьмет 
Симферополь»,— считает он.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Севастополь может остаться  
без аэропорта
с7

Акционеры концерна «Калаш
ников» Андрей Бокарев, Алексей 
Криворучко и Искандар Махму
дов приобрели 33% акций ры
бинского судостроительного за
вода (ССЗ) «Вымпел». Верфь спе
циализируется на военной про
дукции и имеет большой пор
тфель заказов для Минобороны, 
ФСБ и на экспорт. В «Калашнико
ве» считают, что покупка укре
пит позиции концерна в судо
строении, компанию с 2015 года 
интересуют поставки военных 
катеров. Источники 

”
Ъ“ в отра

сли отмечают, что, «если не воз
никнет нюансов», «Вымпел» бу
дет обеспечен заказами на пять
семь лет.

Андрей Бокарев, Алексей Криво
ручко и Искандар Махмудов (владеют 
49% акций концерна «Калашников», 
еще 51% у «Ростеха») закрыли сделку по 
приобретению 33% акций ССЗ «Вым
пел», сообщили 

”
Ъ“ в концерне. Сумма 

покупки не раскрывается. Как поясни
ли в «Калашникове», доля выкуплена 
у ООО «Антик» (по данным «Картотеки.
ру», ООО принадлежит Игорю Кругля
кову, владело 32% «Вымпела»). Еще 50% 
акций верфи — у входящего в «Ростех» 
«Рособоронэкспорта».

• ССЗ «Вымпел» основан в 1930 го-
ду в Рыбинске, специализируется 
на выпуске средне- и малотоннаж-
ных судов, военных и гражданских 
катеров. В 2015 году выручка 
 выросла втрое, до 10,5 млрд руб., 
 чистая прибыль — 2,2 млрд руб. 
при убытке в размере 1,1 млрд руб. 
в 2014 году.

О планах «Калашникова» заняться 
выпуском гражданских и военных ка
теров и беспилотников гендиректор 
концерна Алексей Криворучко заяв
лял в 2015 году. В апреле прошлого го
да он отмечал, что ниша «легких не
больших катеров» будет «серьезно раз
виваться как для Минобороны, так и 
для других заказчиков». В феврале «Ка
лашников» консолидировал 49% ООО 
«Холдинговая компания Рыбинской 
верфи» (основная продукция — транс
портнодесантные и штурмовые кате
ра), тогда в концерне отмечали, что рас
считывают на военные заказы. В июле 
«Калашников» объявил о начале се
рийных поставок транспортнодесант
ных катеров БК16 и штурмовых БК10 
для Минобороны.

По словам господина Криворучко, 
покупка доли в еще одной судострои
тельной компании позволит концер
ну укрепить позиции в судостроении. 
«С 

”
Ростехом“ мы движемся к форми

рованию на базе концерна государст
венночастного многопрофильного 
оборонного холдинга, специализиру
ющегося на разработке и производст
ве интегральных комплексов воору
жения»,— говорит он. Глава «Ростеха» 
Сергей Чемезов отметил, что цель 
стратегии развития корпорации — со
здание на базе ее холдингов много
профильных структур, «в которых 
присутствуют элементы, необходи
мые для комплексных решений в об
ласти вооружения, гражданских тех
нологий». По его словам, в рамках го
сударственночастного партнерства 
«Калашников» эффективно диверси
фицирует производство, осваивая бес

пилотники, многофункциональные 
катера спецназначения, дистанцион
но управляемые боевые модули.

Судя по отчету за 2015 год, «Вымпел» 
ориентирован на военные заказы: на 
гражданское судостроение пришлось 
лишь 21,8 млн руб. выручки. Верфь — 
головной исполнитель по экспорту ра
кетных и патрульных катеров проек
тов 12418 («Молния»), 14310 («Мираж») 
и 12150 («Мангуст») для ВМС Анголы, 
Египта и Вьетнама (контракт с Ханоем 
принес в 2015 году почти $163 млн). По 
линии гособоронзаказа «Вымпел» — 
единственный поставщик патруль
ных катеров и морских буксиров про
екта 1496М1 («Морж»), больших гидро
графических, противодиверсионных 
и ракетных катеров, морского тран
спорта вооружения проекта 20360М. 
Перспективы экспорта связаны с бое
выми катерами водоизмещением 300–
600 тонн (типа «Катран» и «Скорпион»).

По словам источника 
”
Ъ“ в судо

строении, с подобной номенклатурой 
завод обеспечен заказами на пятьсемь 
лет, «если, конечно, не возникнет ню
ансов». В 2015 году «нюансы» случа
лись: например, завод не смог выпол
нить контракт на поставку ФСБ семи 
пограничных сторожевых катеров 
проекта 12150, поскольку из строя 
вышли дизели М470МК производства 
АО «Звезда» (пограничники получили 
один катер). Эта причина объектив
ная, считает собеседник 

”
Ъ“, на кате

рах должны были стоять немецкие 
двигатели, но изза санкций пришлось 
изменить техзадание.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

Совладельцы «Калашникова» 
подхватили «Вымпел»
Они выкупили треть оборонной верфи

Как стало известно 
”
Ъ“, ино

странные инвесторы купили 
свыше 70% SPO АЛРОСА, компа
ния оценена в 478,72 млрд руб. 
($7,45 млрд) из цены 65 руб. за ак
цию, дисконт к рынку составил 
5,4%. Среди покупателей — РФПИ 
вместе с ближневосточными, 
азиатскими и западными фонда
ми (около 50% размещения), аме
риканские инвесторы. Несмотря 
на дисконт, источники 

”
Ъ“ и ана

литики отмечают высокий спрос 
— книга заявок при SPO была пе
реподписана почти вдвое.

Правительство утвердило цену про
дажи 10,9% акций АЛРОСА на уровне 
65 руб. за бумагу, рассказали источни
ки 

”
Ъ“, знакомые с ходом размещения. 

По их словам, цена утверждена 8 июля 
на совещаниях у главы Минэкономи
ки Алексея Улюкаева и первого вице
премьера Игоря Шувалова. Цену объя
вят сегодня, и на Московской бирже 
начнутся торги с увеличенным паке
том (freefloat АЛРОСА составит 34%). 
Правительство и АЛРОСА 6 июля зая
вили, что не будут предлагать допол
нительные бумаги рынку в течение 
180 дней. Ранее господин Улюкаев 
 допускал поэтапную приватизацию 
18,9% АЛРОСА (у Росимущества было 
43,9%), против был Минфин. Майский 
указ Владимира Путина допускает 
снижение доли РФ до 33,001%. В Роси
муществе, АЛРОСА, секретариате Иго
ря Шувалова, Sberbank CIB и «ВТБ Ка

питале» (организаторы SPO) отказа
лись от комментариев, в Минэкономи
ки и Минфине не ответили 

”
Ъ“.

АЛРОСА оценили в 478,72 млрд руб. 
($7,45 млрд), приватизируемый пакет 
— в 52,18 млрд руб. ($812 млн). Дис
конт к закрытию биржевых торгов в 
среду (68,7 руб. за акцию), когда начал
ся ускоренный bookbuilding, составил 
5,4%. Источники 

”
Ъ“ ранее говорили, 

что рассматривалась цена 71 руб. за бу
магу, но один из них уточнял, что план
ка рассчитана до Brexit и по котиров
кам мая (в среднем 73 руб. за акцию, 
цена доходила до 79 руб.). Один из со
беседников 

”
Ъ“ утверждает, что SPO 

АЛРОСА стало «одним из самых успеш
ных размещений в РФ за четыре года». 
На акции был большой спрос: книга 
заявок переподписана почти вдвое, со
гласны другие источники 

”
Ъ“. По их 

словам, при цене отсечения 65 руб. 
большую часть SPO купят иностранцы 
(из США, Европы, Азии и с Ближнего 
Востока). Их доля — до 80%, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“, два других 

уточняют, что она «больше 70%».
Ранее источники 

”
Ъ“ говорили, что 

западные фонды—миноритарии АЛ
РОСА OppenheimerFunds (около 3%), 
Lazard и Genesis были готовы купить 
бумаги на $150 млн каждый, то есть 
примерно по 1,8%. Фонды это не ком
ментируют, два собеседника 

”
Ъ“ гово

рят, что «не все три фонда участвовали 
так, как писали СМИ». На роль якорно
го инвестора претендовал консорциум 

РФПИ и фондов с Ближнего Востока и 
из Азии, отмечали источники 

”
Ъ“. 

РФПИ и партнеры купили около 50% 
SPO, говорят два собеседника 

”
Ъ“. Один 

из них уточнил, что среди них — суве
ренные фонды из этих регионов и за
падные фонды, но «доля РФПИ сущест
венно меньше доли фондов». В РФПИ 
подтвердили участие в SPO АЛРОСА с 
партнерами, но деталей не раскрыли.

К SPO привлекались и НПФ, но их 
объем выкупа неясен. «Интерфакс» со 
ссылкой на источники сообщал, что 
диапазон цен в заявках составлял 62,5–
66 руб. за акцию. «Мы подавали заявку, 
определили параметры, при которых 
покупка нам интересна, в том числе 
дисконт»,— сказала 

”
Ъ“ гендиректор 

НПФ Сбербанка Галина Морозова. По
дачу заявок 

”
Ъ“ подтвердили в НПФ 

«Будущее» («O1 групп» Бориса Минца). 
Об интересе к SPO 

”
Ъ“ говорили в груп

пе «Сафмар» Микаила Шишханова.
Интерес иностранцев к АЛРОСА по

нятен: это «второй 
”
Норникель“» — ли

дер отрасли с крайне низкими затрата
ми и хорошими показателями, указы
вает Олег Петропавловский из БКС. У 
De Beers маржа по EBITDA ($990 млн) в 
2015 году — 21%, у АЛРОСА — 53% при 
EBITDA 118,5 млрд руб. (около $1,9 мл
рд по курсу ЦБ). Аналитик счел дис
конт 5,4% нормальным, но полагает, 
что его «могло и не быть, учитывая 
upside бумаг не менее 20%».

Анатолий Джумайло,  
Павел Аксенов

АЛРОСА на экспорт
Свыше 70% объема SPO компании разошлось среди иностранцев
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деловые новости

Совет федерации предлагает правительству начать 
субсидировать купонные платежи по облигациям 
компаний аграрного сектора. Авторы инициати-
вы рассчитывают, что это повысит популярность 
инструмента, который может снизить стоимость 
заемных средств для участников рынка.

Комитет Совета федерации по бюджету и финансо-
вым рынкам предлагает расширить механизм субсиди-
рования в АПК, включив в него купонные платежи по об-
лигациям. Об этом говорится в письме председателя ко-
митета Сергея Рябухина вице-премьеру Аркадию Двор-
ковичу (копия есть у 

”
Ъ“). В документе отмечается, что 

действующее сегодня возмещение части процентной 
ставки по кредитам косвенно принуждает аграриев к ис-
пользованию только банковских займов, а выпуск обли-
гаций в таких условиях экономически неоправдан. При 
этом, сказано в письме, средняя ставка по бондам ниже, 
чем по кредитам, благодаря большему числу потенци-
альных кредиторов. Это должно снизить стоимость заем-
ных средств для участников рынка и увеличить объем 
инвестиций в отрасль, ожидают в комитете. Порядок 
предоставления субсидий по облигациям (оценка усло-
вий, контроль расходов и пр.) предлагается сделать иден-
тичным порядку субсидирования ставки по кредитам. 
Каким должен быть размер ставки субсидирования ку-
понных платежей, в письме не уточняется.

Сотрудник комитета Совфеда подтвердил подлин-
ность документа, получить более подробный коммента-
рий там не удалось. Пресс-секретарь господина Дворко-
вича Алия Самигуллина подтвердила получение письма, 
сказав, что инициатива прорабатывается в заинтересо-
ванных органах.

В Минсельхозе к идее парламентариев относятся неод-
нозначно. С одной стороны, там считают, что механизм по-
зволит аграриям развивать инвестиционные проекты при 
отсутствии банковского финансирования и создаст усло-
вия по нивелированию негативных последствий от сни-
жения инвестиционной активности в АПК. В то же время в 
министерстве обращают внимание на то, что число участ-
ников рынка, у которых есть возможность выпускать бон-
ды, ограниченно. Другой вопрос, требующий дополни-

тельного изучения, касается определения доли возмеще-
ния затрат и участия в процессе органов управления АПК 
регионов. В Минсельхозе считают целесообразным обсу-
дить механизм с субъектами и с отраслевыми союзами.

Средние и крупные компании, если инициатива Со-
вета федерации будет реализована, смогут активнее ди-
версифицировать долговой портфель, считает старший 
аналитик Райффайзенбанка Наталья Колупаева. Кроме 
того, продолжает она, субсидирование купонных плате-
жей может стимулировать первичный выход на рынок 
облигаций новых компаний, имеющих кредитный рей-
тинг. «Проблема чревата изысканием государственных 
средств на такие расходы и перечислением субсидий, ко-
торые могут доходить до компаний с существенной за-
держкой»,— отмечает госпожа Колупаева.

В 2016 году Минсельхоз получил заявки на субсидиро-
вание инвестиционных кредитов по 988 проектам на 
сумму 36 млрд руб., прогнозируемый объем субсидий — 
1,7 млрд руб., заявлял в мае первый замминистра Джам-
булат Хатуов. Объем выданных аграриям инвестицион-
ных кредитов на данный момент комитет Совета федера-
ции оценивает в 800 млрд руб. Большая его часть сосредо-
точена в госбанках. В письме отмечается, что их предста-
вители выразили заинтересованность в замещении кре-
дитов вложением в публичные долговые инструменты 
заемщиков. В пресс-службе ВТБ и Сбербанка отказались 
от комментариев. В ВЭБе и Россельхозбанке не ответили 
на запросы 

”
Ъ“.

По данным Натальи Колупаевой, из компаний агросек-
тора эмитировали облигации пока только «Мираторг» и 
«Черкизово». Аналитик отмечает, что бонды аграрного 
сектора пользуются спросом у инвесторов и сейчас, не-
смотря на относительно невысокий уровень ликвидности 
в целом. В «Черкизово» считают, что в зависимости от 
конъюнктуры рынка ставки по облигационным займам 
могут быть привлекательнее, чем по банковским креди-
там. Представитель «Мираторга» ожидает, что при расши-
рении линейки долговых инструментов будет расти кон-
куренция между банковскими кредитами и облигацион-
ными займами, что приведет к снижению ставок.

Анатолий Костырев

Аграриям хотят вырастить облигации
Сенаторы предлагают субсидировать платежи по бондам

Торговый центр «Галерея 
”
Водо-

лей“» на юге Москвы, к покупке 
которого еще год назад присма-
тривались Игорь Ротенберг и его 
партнеры, оказался под арестом 
по решению Гудермесского суда 
Чечни. Причиной разбиратель-
ства стал конфликт, происшед-
ший в семье основного собствен-
ника здания кинопродюсера 
Юрия Глоцера. Потребовать с его 
структур $9 млн за выкупленные 
в галерее «Водолей» площади сей-
час пытается адвокат бывшего 
мужа дочери господина Глоцера.

Гудермесский городской суд Чеч-
ни арестовал недвижимость, при-
надлежащую структурам бизнесме-
на Юрия Глоцера, следует из инфор-
мации ЕГРП. Так, ограничения нало-
жены на торгцентр «Галерея 

”
Водо-

лей“» на Ореховом бульваре (16 тыс. 
кв. м) и нежилые помещения на Ти-
мирязевской (2 тыс. кв. м), Тверской 
(1,4 тыс. кв. м) и Большой Дорогоми-
ловской (1 тыс. кв. м) улицах.

Кинопродюсер Юрий Глоцер вме-
сте с супругой Галиной владеет 45% 
банка «БФГ-кредит». По данным «Бан-
ки.ру», активы банка на 1 июня оце-
нивались в 58,36 млрд руб. (94-е ме-
сто). Ранее господин Глоцер также был 
совладельцем микрофинансовой ор-
ганизации «Мини-займ экспресс». Его 
основной актив в недвижимости — 
галерея «Водолей», находящаяся на 
балансе «Югра Лтд» (этому ООО также 
принадлежит право аренды 2 га под 
объектом). В начале 2015 года интерес 
к покупке торгцентра проявляла 
«ТПС недвижимость» (принадлежит 
кипрскому TPS Real Estate Holdings, 

33,3% которого контролирует Игорь 
Ротенберг, еще 66,6% — траст, действу-
ющий в интересах семей депутатов 
Госдумы Александра Скоробогатько и 
Александра Пономаренко). По инфор-
мации РБК, планировалось, что но-
вый собственник снесет галерею «Во-
долей» и построит новый объект на 
100 тыс. кв. м. Но сделка так и не состо-
ялась. Представители «ТПС недвижи-
мости» отказались от комментари-
ев. Управляющий партнер Colliers In-
ternational Николай Казанский оце-
нивает рыночную стоимость торгцен-
тра в $25–30 млн.

Именно галерея «Водолей» стала 
причиной конфликта. Заявление в 
Гудермесский городской суд Чечни 
(копия есть у 

”
Ъ“) 15 мая 2016 года по-

дал Константин Скрыпник, заклю-
чивший в сентябре 2014 года с «Югра 
Лтд» договор купли-продажи части 
площадей в галерее «Водолей» на 
сумму 165,6 млн руб., эквивалент-
ную на тот момент $4,5 млн. Но ника-
кие регистрационные действия по 
передаче прав произведены не были. 
Теперь господин Скрыпник просит 
взыскать с «Югра Лтд» $9 млн. Догово-
ром предусмотрено, что все споры 
подлежат разрешению именно в Гу-
дермесском суде.

Соответчиками по делу выступают 
Глеб Привалов и Андрей Чуманов. В 
иске они называются поручителями 
по договору, заключенному между 
«Югрой» и Константином Скрыпни-
ком. По словам адвоката Вадима Кодо-
ла, представляющего интересы «Юг-
ры», господин Привалов — бывший 
супруг дочери Юрия Глоцера Элизы. 
Их брак расторгнут год назад: по усло-

виям брачного договора все имущест-
во осталось у госпожи Глоцер. Экс-су-
пруг пытался оспорить это, разбира-
тельства шли с апреля по сентябрь 
2015 года, указывается в картотеке Ха-
мовнического суда города Москвы. 
Позже оно было перенесено в Мосгор-
суд, где закончилось в декабре. Обе 
инстанции отказались удовлетворить 
требования господина Привалова. По 
словам господина Кодола, интересы 
истца в этих разбирательствах пред-
ставлял господин Скрыпник. Глеб 
Привалов не ответил на звонки 

”
Ъ“. Го-

сподин Скрыпник, возможно, воз-
главляет коллегию адвокатов «Вектор 
права». Но связаться с ним через эту 
компанию не удалось.

Вадим Кодол предполагает, что 
сделка по продаже помещений была 
заключена на основе фиктивной дове-
ренности, оформленной гендиректо-
ром «Югра Лтд» Еленой Самотаевой на 
имя господина Привалова. Адвокат го-
ворит, что никаких денег за выкуплен-
ные по договору помещения в галерее 
«Водолей» компания не получала. «Мы 
будем ходатайствовать о переносе рас-
смотрения дела в Москву»,— добавил 
Вадим Кодол. Старший юрист адвокат-
ского бюро А2 Екатерина Ильина счи-
тает подачу иска в Гудермесский суд 
правомерной, так как в этом районе 
зарегистрирован один из соответчи-
ков — Андрей Чуманов. «Стороны не 
лишены права ходатайствовать о пе-
редаче дела в Москву, доказывая, к 
примеру, что и ответчик, зарегистри-
рованный в Чечне, постоянно пребы-
вает в Москве»,— указывает она.

Александра Мерцалова,  
Владислав Трифонов

Галерея «Водолей» 
уплывает в Чечню
Торгцентр стал причиной семейного скандала

Законодательное требование по 
организации тотального контр-
оля посылок, вступающее в силу 
с 20 июля, будет стоить «Почте 
России», по ее собственным 
оценкам, более 600 млрд руб. 
Для того, чтобы избежать круп-
ных расходов и повышения та-
рифов, почта предлагает прини-
мать посылки в открытом виде, 
но это может привести к образо-
ванию очередей в отделениях.

«Антитеррористический закон», 
подписанный 6 июля Владимиром 
Путиным, обязывает предприятие 
контролировать содержимое посы-
лок на всех этапах доставки, начиная 
с момента приема и заканчивая вру-
чением адресату. ФГУП должно прове-
рять посылки на наличие взрывча-
тых и ядовитых веществ, а также при-
нимать меры по недопущению к пе-
ресылке оружия, взрывчатки, ядови-
тых растений и животных, наркоти-
ков, ядов, денег, скоропортящихся 
продуктов. Эти нормы вступают в си-
лу 20 июля текущего года. Для контр-
оля могут применяться рентгенаппа-
раты, радиоскопические устройства, 
металлодетекторы, газоанализаторы, 
химическая аппаратура и др. По пред-
варительным подсчетам «Почты Рос-
сии», такое оборудование обойдется 
не менее чем в 500 млрд руб. Еще бо-
лее 100 млрд руб. потребуется ежегод-
но на обслуживание техники и на оп-
лату труда персонала, обеспечиваю-
щего контроль при приеме почтовых 
отправлений в 42 тыс. отделений по 
РФ. В минувшем году чистая прибыль 
«Почты России» составила 1,6 млрд 
руб., выручка — около 149 млрд руб.

Если «Почту России» не будут обя-
зывать оснащать все 42 тыс. отделе-
ний рентгенотелевизионным обору-
дованием, то инвестиции будут «несо-
поставимо ниже максимально пред-
полагаемых», пояснил заместитель 
гендиректора «Почты России» по по-
сылочному бизнесу и экспресс-до-
ставке Сергей Малышев. По его сло-
вам, обеспечение дополнительного 

контроля безопасности вложений бу-
дет возможно с помощью приема по-
сылок в открытом виде. Такая практи-
ка применялась, например, во время 
зимних Олимпийских игр в Сочи, 
указывает господин Малышев, добав-
ляя, что тогда тарифы повышать не 
понадобится.

«Возможные затраты различных 
организаций обсуждались в прави-
тельстве»,— сообщила 

”
Ъ“ Алия Сами-

гуллина, представитель вице-премье-
ра Аркадия Дворковича. Она не отве-
тила на вопрос об источниках финан-
сирования ФГУП. В Минкомсвязи 

”
Ъ“ 

утверждают, что «не видели расчетов» 
«Почты России». Источник 

”
Ъ“ на 

предприятии считает, что оглашен-
ная оценка весьма завышена. «Идея 
поставить в каждое почтовое отделе-
ние по рентгеновскому аппарату — 
утопия. Но областные распредели-
тельные центры, возможно, придется 
дооснастить»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“. По его словам, на текущий 

момент контролируются посылки, 
идущие авиапочтой; этим занимают-
ся службы авиационной безопасно-
сти. Отправления, перевозимые на-
земным транспортом, такому контр-
олю не подвергаются. «Хотя если со-
трудник отделения почтовой связи 
сомневается в содержимом посылки, 
он может потребовать ее вскрыть»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“.

«Масштаб расходов 
”
Почты Рос-

сии“ прямо пропорционален масшта-
бам совершеннолетнего населения 
нашей страны — всех, кто потенци-
ально может отправлять посылки»,— 
замечает заместитель гендиректора 
курьерской службы доставки «Макси-
Пост» Алексей Прыгин. По его словам, 
закон «ощутят на себе федеральные 
службы экспресс-доставки, а также 
фирмы, работающие с физлицами по 
модели Uber». Иного выхода для них, 
кроме как повысить стоимость достав-
ки, нет, считает президент Националь-
ной ассоциации дистанционной тор-
говли Александр Иванов. «Сейчас 
средняя стоимость доставки составля-
ет 250 руб., будет больше 400 руб.»,— 
считает он. В результате, уверен он, 
упадут продажи в онлайн-торговле, 
достигшие 650 млрд руб.

Для курьерских компаний, обслу-
живающих интернет-магазины, ни-
чего не должно измениться, считает 
Алексей Прыгин: «Любая курьерская 
служба, работающая вбелую, прежде 
чем заключить контракт, по закону 
должна проверить потенциального 
клиента — изучить пакет докумен-
тов, ассортимент и т. д.». «Наша рабо-
та с отправлениями клиентов уже 
организована так, чтобы не допу-
скать пересылки запрещенных ве-
ществ и предметов. Используются 
как технические средства, так и 
иные способы предотвращения»,— 
сообщил операционный директор 
Pony Express Юрий Келебеев. Он не 
ждет «ни изменений в работе, ни до-
полнительных затрат для компа-
нии». Величина расходов логистиче-
ских операторов зависит от того, ка-
кие инвестиции уже были сделаны 
ими в собственную инфраструктуру: 
если вложения не делались вовсе, их 
объем будет значителен, и это может 
существенно сказаться на операци-
онных процессах, сроках и стоимо-
сти доставки, полагает представи-
тель «СПСР-Экспресс».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Посылки ставят на очередь
«Почту России» вынуждают принимать отправления в открытом виде

контекст  

ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Белоруссия  
пока не экспортирует

Белоруссия приостанавливает экспорт про-
дукции животного происхождения с ряда 
предприятий в Россию, сообщила пресс-
служба Россельхознадзора. Белоруссия 

приостанавливает выдачу ветеринарных 
сертификатов на продукцию девяти пред-
приятий, производящих корма для животных 
и продукцию животного происхождения, 
предназначенную на экспорт в Россию, го-
ворится в письме замминистра сельского 
хозяйства и продовольствия, главного госу-
дарственного ветеринарного инспектора 
Республики Беларусь Александра Субботи-
на в адрес главы Россельхознадзора Сергея 
Данкверта. ТАСС

От «Русской 
 аквакультуры»  
требуют снизить долг

«Русской аквакультуре» (31,5% принадлежит 
Максиму Воробьеву, 37,1% — Глебу Франку) 
предстоит за четыре года в пять раз снизить по-
казатель долг / EBITDA, следует из параметров 
обновленного кредитного соглашения с Газпро-
мбанком (ГПБ), одобренного акционерами ком-
пании на внеочередном собрании. По соглаше-
нию с ГПБ коэффициент должен быть снижен 
с 7,5 по итогам 2015 года до 1,5 в 2019 году. 
 Например, в 2016 году долг / EBITDA должен 
 составить 3,5, в 2017 году — 2,5, в 2018 году — 
2,2. В отчете «Русской аквакультуры» за 2015 
год указывается, что долг по кредиту ГПБ, при-
влеченному в августе 2014 года, с лимитом 
8 млрд руб. на конец прошлого года составил 
4,8 млрд руб. Сроки платежей — с сентября 
2016 по июнь 2021 года. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Нам нельзя допустить спекуляций 
на эту тему («пакета Яровой».— 

”Ъ“) и надо быть объективными
— Игорь Артемьев,
глава Федеральной антимонопольной 
службы, 8 июля в интервью ТАСС



культура

Танцевальным братани-
ем стран Средиземно-
морья завершился 36-й 
Montpellier Danse (см. ”Ъ“ 
от 9 июля), программа ко-
торого охватила Евро-
пу, Северную Африку, 
Малую Азию и даже дале-
кую от Средиземномор-
ского бассейна Индию. 
Из Монпелье —  ТАТЬЯНА 
 КУЗНЕЦОВА.

Французы сетуют: трудно 
добыть труппу из мусульман-
ских стран, слабо развит там 
современный танец, и жен-
щин на сцену совсем не пу-
скают. Поэтому любую ком-
панию из Северной Африки 
здесь привечают с особой те-
плотой, даже если она, как 
марокканская Anania Danses, 
представлена одним челове-
ком — ее основателем, хо-
реографом и танцовщиком 
Тауфиком Изедиу. Вместе 
с двумя музыкантами — ау-
тентистом из Марокко, иг-
рающим на чем-то древнем, 
струнном, басовитом, с пря-
моугольным ящиком вместо 
деки, но подсоединенном 
к электроусилителю, и ев-
ропейцем с банальной элек-
трогитарой — Тауфик сыграл 
моноспектакль под названи-
ем «Встревоженный», и ред-
кое современное произведе-
ние так исчерпывающе рас-
крывается в своем названии. 
Пухлый, рыхлый, мягкий, 
темнокожий, с нимбом сто-
ящих дыбом курчавых волос 
Тауфик Изедиу в первые же 
минуты представления мас-
терски взвинтил себя до экс-
таза: отпрыгал трамплинно 
сотню прыжков, покружился 
подобием шене по всей сце-
не, накачал с полсотни на-
клонов-перегибов, зашвыр-
нул пару десятков батманов, 
прокричал-пропел нечто 
высокодуховное («Аллах ак-
бар» было отчетливо слыш-
но) и надолго закрутил голо-
вой со страшной скоростью 
и риском сломать шею. Дове-
дя возбуждение до крайней 
степени встревоженности, 
он впал в транс: сел в кре-
сло, закрыл глаза и перенес-
ся в иной мир, о чем свиде-
тельствовало слово «Бог», на-
писанное на разных языках 
и неоновым дождем разлив-
шееся по заднику сцены. Раз-
девшись донага, Тауфик при-
близился к нему — и слово за-
скользило по его голой спи-
не и ягодицам, причащая, 
видимо, благодати. По увере-
ниям автора, его моноспек-
такль — средоточие истори-

ческой памяти, актуально-
го звука и религиозного чув-
ства, единого для всего чело-
вечества. Возможно, если бы 
это действо вер шилось в ка-
кой-нибудь пустыне, Тауфик 
был бы одет не в черные тре-
ники и толс товку, а в рубище 
дервиша, а неоновый «Бог» 
из представления исчез бы 
совсем, в искренность кам-
лания «Встревоженного» уда-
лось бы поверить и даже под-
даться его гипнозу. Однако 
моноспектакль, сделанный 
в копродукции с полудюжи-
ной европейских институ-
ций и востребованный на 
разных фестивалях, слиш-
ком спекулятивен по теме 
и форме, чтобы сойти за на-
стоящую исповедь.

Коммерческий успех во-
все не безразличен нынеш-
нему актуальному танцу. Ис-
панец Андрес Марин и фран-

цуз Кадер Атту явно ориен-
тировались на международ-
ную славу спектакля Акра-
ма Хана и Исраэля Гальвана, 
первыми соединивших фла-
менко с индийским катха-
ком и подавших их в упаков-
ке современного танца, ког-
да решались на свое «Путе-
шествие». Скрестив фламен-
ко с хип-хопом и пригласив 
к сотрудничеству музыкан-
тов из Раджастхана, хорео-
графы добились нужного эф-
фекта: их «Путешествие» по-
лучилось более заниматель-
ным, чем его прототип. За 
счет аутентичного раджаст-
ханского пения, как выяс-
нилось, очень похожего на 
андалусское канте хондо. За 
счет техничных хип-хоперов 
с их партерными невероят-
ностями и, конечно, за счет 
бисерного, тишайшего, тре-
пещущего сапатеадо — уни-
кальных выстукиваний Анд-
реса Марина, одного из лиде-
ров современного фламенко. 
Однако вся «нагрузочная», 
идейная часть — тревожное 
вглядывание в кулисы, де-
монстрирующее опасности 
путешествия; живописные 
бои человека с дикой при-

родой, каковыми выглядели 
танцевальные номера сухо-
ватого Андреса Марина с тиг-
рино-гибкими асами хип-
хопа; ожесточенные песен-
ные перепалки раджастхан-
цев с испанцем, которые тан-
цовщик, естественно, про-
играл,— все эти связующие 
звенья оказались слишком 
декоративно-развлекатель-
ными для того, чтобы всерь-
ез счесть этот спектакль древ-
нейшим культурным кодом, 
объединяющим народы, как 
аттестовала его программка.

Но иногда авторская за-
явка оказывается скромнее 
творческого продукта. Изра-
ильские хореографы Шарон 
Эяль и Гай Бехар, руководите-
ли компании L-E-V, посвяти-
ли свой спектакль «OCD Love» 
больным обсессивно-ком-
пульсивным расстройством 
(по-английски — OCD), их му-
жеству в борьбе с болезнью. 
Получилось мощнейшее вы-
сказывание про всех иных, 
кто сопротивляется обыва-
тельской норме, отстаивая 
свое право на личный выбор 
и собственный путь. Никакой 
любовной лирики нет в этом 
спектакле — энергетиче-

ски взвинченном, зловещем 
и грозном (во многом благо-
даря страшному клокотанию 
живой музыки композито-
ра Ори Лихтика). Танцовщи-
ки не сливаются в гармонич-
ных дуэтах, их единство про-
является в синхронном мас-
совом танце — с «выломан-
ными» руками и бедрами, 
но без перегруженных ком-
бинаций. Однако даже про-
стейшие battement tendu — 
скребки ногами по полу — 
выглядят здесь концептуаль-
ным манифестом: с такой со-
крушительной мощью тан-
цуют великолепные артисты 
этой труппы. Их всемогущие 
натренированные тела, их 
художественная и человече-
ская зрелость составили раз-
ительный контраст с прочи-
ми соседями по Средизем-
номорью. Montpellier Danse, 
устроивший между ними ку-
раторский обмен культур-
ным и профессиональным 
опытом, сделал благое дело: 
взбаламутил мирно плещу-
щую «новую волну» европей-
ского современного танца 
и заставил надеяться, что она 
еще взметнется, разбуженная 
израильским цунами.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Транс понарошку
Завершился фестиваль танца в Монпелье

51-й фестиваль в Карловых Варах 
принес главный приз «Хрусталь-
ный глобус» венгерской картине 
«Это не лучшее время моей жиз-
ни» режиссера Сабольча Хайду. 
«Зоология» Ивана И. Твердовско-
го, снятая в российско-немецко-
французской копродукции, полу-
чила второй по рангу специальный 
приз жюри. Это первый серьезный 
фестивальный успех российского 
кино в нынешнем году. Комменти-
рует АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Хотя 2016-й и оглашен широкове-
щательно годом российского кино, 
первое полугодие не принесло на-
шим кинематографистам признания 
на крупнейших международных пло-
щадках. Ни в Роттердаме, ни в Берли-
не, ни в Канне, ни в Шанхае россий-
ские фильмы не попали в конкурс 
и не получили наград. Тем более впе-
чатляет успех «Зоологии» — картины 
рискованной и во многом экспери-
ментальной. Здесь имеет смысл ска-
зать об атмосфере фестиваля как со-
ставляющей успеха. Публика в Карло-
вых Варах чрезвычайно отзывчива, 
молода не только по возрасту, но и по 
духу, адекватно реагирует на юмор 
и провокацию. А именно это необ-
ходимо, чтобы воспринять и по дос-
тоинству оценить фильм И. И. Твер-
довского про не очень молодую и не 
очень счастливую работницу зоопар-
ка, у которой в один прекрасный день 
вырастает хвост — своеобразный ма-
нифест инакости, отклонения от со-
циального и гендерного стандарта. 
Режиссера-дебютанта Твердовского 
узнали здесь по «Классу коррекции», 
награжденному два года назад при-
зом программы «К Востоку от Запа-
да», и вот теперь он стал самым юным 
карловарским героем, удостоенным 
столь серьезного приза в основном 
конкурсе.

Признание, которое снискало 
в Карловых Варах российское кино, 
этим не ограничилось. «Коллектор» 
Алексея Красовского получил приз 
жюри Fedeora (Федерация критиков 
Европы и Средиземноморья). Этот 
фильм участвовал в конкурсе «К Вос-
току от Запада», а победила в нем кар-
тина «Дом других» (режиссер Русудан 
Глурджидзе) о психологических по-
следствиях грузино-абхазской войны. 
В этой постановке участвовали рос-
сийские продюсеры, а одну из глав-
ных ролей по-русски сыграла Ольга 
Дыховичная, органично вписавшись 
в грузинскую языковую среду.

Возвращаясь к главному конкур-
су, придется повторить сказанное 
в предыдущем репортаже (см. 

”
Ъ“ от 

9 июля). Карловарский фестиваль, 
хотя и не имеет региональной спе-
циализации, внутренне ориентиро-
ван на восточноевропейский кон-
текст. Своих поклонников здесь на-
шли итальянская и немецкая кар-
тины, но им достались лишь награ-
ды параллельных жюри. У экумени-
стов (христианское жюри) не было 
другого выхода, как отметить своим 
призом картину «Исповеди» режис-
сера Роберто Андо. Притча об алчно-
сти и бескорыстии разыграна на во-
ображаемом саммите министров фи-
нансов G8 (российского играет Алек-
сей Гуськов), которых выводит на чи-
стую воду харизматичный итальян-
ский монах (Тони Сервилло). В фина-
ле он покидает грешную сходку и уво-
дит с собой единственного праведни-
ка, пса Рольфа, и тут же переимено-
вывает его в Бернардо — так, по-ита-
льянски, человечнее. Жюри между-

народной критики ФИПРЕССИ по-
любило немецкий фильм «Первород-
ное счастье» Свена Таддикена о нео-
жиданно вспыхнувшей любви бого-
мольной домохозяйки и увлеченного 
порнографией психолога (еще один 
вариант психологического стрипти-
за в манере «Тони Эрдманна», но, увы, 
далеко не столь яркий).

Главное жюри, проигнорировав 
западные, отдало свои симпатии 
и призы фильмам из Восточной Ев-
ропы. О венгерской картине, сле-
дующей художественным традици-
ям Бергмана и Кассаветиса и в то же 
время пронизанной мироощущени-
ем задворок Европы, мы уже писали. 
Своей тонкостью и отточенным фор-
мальным мастерством она явно выде-
лялась, к тому же в ней обнаружилось 
целых четыре прекрасных актерских 
работы. Жюри не смогло пройти ми-
мо этого факта и наградило еще од-
ним призом Сабольча Хайду, сыграв-
шего в собственном фильме мужчи-
ну, пребывающего в экзистенциаль-
ном и супружеском кризисе. А сло-
вацкая актриса Зузана Маурери отме-
чена за эффектную роль в чешско-сло-
вацкой картине Яна Гржебейка «Учи-
тельница». Школьная драма развора-
чивается в достославные времена за-
гнивающего социализма, который, 
вопреки заветам вождей марксизма, 
отнюдь не ликвидировал классового 
неравенства: этим умело пользуется 
героиня, манипулируя своими уче-
никами и их родителями.

Приз за лучшую режиссуру до-
стался словенцу Дамьяну Козоле за 
«Ночную жизнь» — атмосферный 
балканский нуар с элементами лож-
ного детектива. В фокусе — жена 
преуспевающего адвоката, которо-
го находят ночью на улице Любляны 
полуживым, окровавленным, со сле-
дами собачьих укусов. О том, что точ-
но произошло с героем, мы так и не 
узнаем, но станем свидетелями от-
чаянных попыток его жены скрыть 
вещественные доказательства этого 
ЧП — например, в виде найденно-
го рядом с телом мужа дилдо. Осно-
ванный на скандальных фактах, свя-
занных с извращенцами-зоофила-
ми, фильм рисует мрачную гротеск-
ную картину посткоммунистическо-
го общества, погрязшего в бесцель-
ном обогащении.

Фильмы Карловарского фестиваля 
могут быть лучше или хуже, но сам он 
как организм отличается позитивной 
энергией и выразительным стилем. 
Многочисленные залы переполнены 
с утра до вечера — и на новейших хи-
тах, прибывших из Канна, и на ретро-
спективах классиков прошлого ве-
ка. Церемонии открытия и закрытия 
поставлены с блеском: современный 
технологичный видеоарт соединяет-
ся с винтажными картинками старого 
Карлсбада, а на сцене в кульминаци-
онный момент появляется живая ло-
шадь. С подлинно чешским юмором, 
достойным Гашека, сняты фестиваль-
ные ролики о лауреатах «Хрусталь-
ного глобуса» и о том, как они его ис-
пользуют. Джуд Лоу, например, заме-
няет фигуркой человечка, держащего 
в руках глобус, фирменный символ 
на своем Mercedes. Когда фестиваль 
завершился, возбужденная просмо-
трами молодежь не расходилась всю 
ночь и еще утром танцевала на пло-
щади перед отелем «Термаль». Вот это 
и называется фестивальной атмосфе-
рой, которая не менее важна для фе-
стиваля с амбициями, чем програм-
ма показов.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Зачет по «Зоологии»
Итоги кинофестиваля в Карловых Варах
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В Москве прошел музыкальный фестиваль Park Live  
с Red Hot Chili Peppers в качестве хедлайнеров.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«Хрустальный глобус» кинофестиваля в Карловых Варах достался фильму венгра 
Сабольча Хайду «Это не лучшее время моей жизни»  ФОТО EGY.HU

Португальский куратор Жуан  
Лайя составил второй страте-
гический проект Московской 
биеннале молодого искусст-
ва из модных работ в стиле «по-
стинтернет». Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Из всех проектов молодежной би-
еннале, включая основной, выставка 
«Гиперсвязи» выглядит наиболее сов-
ременно. На других экспозициях ка-
жется, что в искусстве за последние 
лет тридцать ничего не изменилось, 
но это не так. Можно, конечно, от-
ключить вайфай, забиться в угол и де-
лать вид, что все по-старому, но «Ги-
персвязи» лишают зрителей и худож-
ников такой опции. В мире, где мож-
но заниматься генной инженерией 
на кухне, монтировать блокбастеры 
на ноутбуке с игровым процессором 
и печатать огнестрел на трехмерном 
принтере, индивидуальные усилия 
художника и уникальность произве-
дений искусства находятся под боль-
шим вопросом. Об этом, собствен-
но, и выставка, в которой участвуют 
представители международного дви-
жения «постинтернет».

Как у любого стиля, у «постин-
тернета» есть узнаваемые особенно-
сти. Если в зале стоят дешевые расте-
ния в горшках и проигрывается ви-
део с бессвязными на первый взгляд 
фрагментами роликов из интерне-
та, это оно. Растения, кстати, момент 
принципиальный. С одной сторо-
ны, они создают атмосферу учрежде-
ния средней руки, отделения бан-
ка или приемной врача. С другой — 
подчеркнутая фальшь этой природы 
на службе базового уюта выглядит 
издевательством над аурой непов-
торимости и оригинальности, кото-
рую культивируют художественные 

институции. Авторов «постинтерне-
та» с самого начала критикуют за ци-
низм — они, мол, играют с капита-
лизмом и маркетингом в поддавки 
и предают возвышенную миссию ху-
дожника, заключающуюся в том, что-
бы делать непрозрачные для баналь-
ных товарно-денежных отношений 
артефакты. В то время как большин-
ство выставок современного искус-
ства выглядят армейской переклич-
кой на непонятном языке, «Гипер-
связи» совершенно отчетливо про то, 
что с нами происходит. Вот, напри-
мер, видео дублинца Юрия Паттисо-
на «1014». В комнате гонконгского от-
еля The Mira под этим номером зна-
менитый невозвращенец (и кстати, 

предатель, по мнению многих аме-
риканцев) Эдвард Сноуден встречал-
ся с журналистами The Guardian и пе-
редавал им жесткие диски с компро-
матом на родные спецслужбы. Рабо-
та Паттисона снабжена титрами-ци-
татами из сетевых обсуждений госпо-
дина Сноудена. Завораживающий 
полет камеры по анонимным и чи-
стым интерьерам отеля наводит на 
мысли о том, будут ли через сто лет 
существовать такие организации, 
как музей-квартира, и что в них пока-
жут. Эсэмэски? Страницу в соцсети?

Инсталляция англичанина Сеси-
ля Б. Эванса «Гиперссылки, или Это-
го не произошло» посвящена акту-
альным проблемам человеческой 
неповторимости. Главный герой ви-
део — трехмерная версия погибше-
го от передозировки актера Филипа 
Сеймура Хоффмана, которую автор 
заставляет петь, материться и разра-
жаться экзистенциальными моно-
логами на фоне обрывков японских 
мультфильмов и роликов с YouTube. 

Сложные скульптуры польки Изы 
Тарасевич чем-то напоминают спи-
рали ДНК: кажется, присмотришь-
ся и разгадаешь, что же они изобра-
жают. В «Гиперсвязях» вообще нет 
четко определенных вещей, объек-
тов, тут все построено на процессах. 
И ключевой работой становится ви-
део ирландца Патрика Хафа «Интер-
вью с предметами», в котором храни-
тель Британского музея, психоанали-
тик и два реквизитора — уморитель-
но симпатичные близняшки бальза-
ковского возраста — рассказывают 
о бутафорских копиях египетских 
артефактов, использовавшихся в ки-
нодекорациях. Для сотрудника музея 
это просто фальшивки, фрейдист ин-
терпретирует сексуальность как по-
ложено, реквизиторы радостно де-
лятся воспоминаниями о том, где что 
стояло в кадре. Получается, что объ-
ект остается объектом, богатым смы-
слом и историей, вне зависимости от 
того, настоящее ли он искусство или 
нет. Главное — связи, а вещи к ним 
приложатся.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

С точки зрения вещности
«Гиперсвязи» в Московском музее современного искусства

На выставке «Гиперсвязи» 
в Московском музее современ-
ного искусства растения  
для офисов и приемных  
наконец-то чувствуют себя  
по-человечески   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

На балетном фести-
вале в Монпелье ис-
панец Андрес Марин 
и француз Кадер Атту 
скрестили фламенко 
с хип-хопом под музы-
ку из Раджастхана 
ФОТО MURIEL TIMSI
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Сегодня в Екатеринбурге чемпион мира  
по версиям WBA, IBF и WBO в полутяжелом весе 
Сергей Ковалев будет защищать свои титулы  
в бою против Айзека Чилембы из Малави

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Бокс

ТЕННИС

Британцу помогли трава и тренер
Энди Маррей выиграл свой второй Wimbledon

Чемпионом самого престижного в мире 
теннисного турнира второй раз стал  
Энди Маррей. Для победы над канадцем 
Милошем Раоничем 29-летнему британцу 
хватило трех партий. Показательно, что 
этого успеха Маррей добился уже через 
месяц после возобновления сотрудни-
чества с экс-первой ракеткой мира Ива-
ном Лендлом, под руководством которо-
го несколько лет назад кроме Wimbledon 
он выиграл также домашнюю Олимпиаду 
и US Open 2012.

При всем желании финал между Энди Мар-
реем и Милошем Раоничем нельзя было на-
звать изысканным лакомством для теннис-
ных гурманов. Их Wimbledon в этом году по-
радовал деликатесами на более ранних стади-
ях. Сначала в четвертьфинале, где Роджер Фе-
дерер отыграл у Марина Чилича отставание в 
две партии и три матчбола, а Энди Маррей сло-
мил сопротивление Жо-Вильфрида Тсонга так-
же в пяти сетах. Затем в полуфинале между Ми-
лошем Раоничем и все тем же Федерером, кото-
рый в ключевой момент четвертой партии нео-
жиданно допустил две подряд двойные ошиб-
ки и в пятом сете сложил оружие перед более 
молодым и свежим соперником.

25-летний канадец черногорского проис-
хождения, впервые дошедший до финала на 
турнире Большого шлема, в последнее время, 
безусловно, прибавил в игре с лета и на зад-
ней линии. Это неудивительно, поскольку кро-
ме итальянца Риккардо Пьятти с ним работают 
сразу две экс-первые ракетки мира: испанец 
Карлос Мойя на постоянной основе и амери-
канец Джон Макинрой в качестве временного 
консультанта. Фактически у Раонича сейчас ед-
ва ли не сильнейшая тренерская команда в ATP 
Tour, и, хотя базовым элементом его игры оста-
ется подача, он постепенно становится такти-
чески более гибким игроком.

В общем, выход Раонича в финал Wimbledon 
нельзя назвать случайным, хотя тот же Новак 
Джокович выглядел бы там гораздо более есте-
ственно. Другое дело, что в решающем матче Ра-
оничу пришлось иметь дело с куда более разно-
сторонним и опытным мастером, чем он сам. 
Энди Маррей на протяжении двух последних 
недель вроде бы не показывал ничего особенно-
го — всего лишь демонстрировал качественный 
теннис, обеспечивавший нужный результат. Но 
в данном случае именно это и требовалось.

Вернув месяц назад в свою команду Ивана 
Лендла, который в 2012 году привел шотландца 
к победам на Олимпиаде и US Open, а в 2013-м 
— на Wimbledon, Энди Маррей стал выглядеть 
гораздо увереннее, чем в тот период, когда рабо-
тал с француженкой Амели Моресмо. Ну а в дви-
жении по траве — весьма специфическому по-
крытию, требующему особой сноровки,— бри-
танец давно не знает себе равных. В подобной 
ситуации Раонич мог победить только в одном 
случае — если бы его оппонент, впервые нахо-
дившийся в ранге фаворита финала на турнире 
Большого шлема, не справился с ответственно-
стью и дал слабину. Однако Маррей не позволил 
себе такой роскоши. Всю игру, продолжавшую-
ся 2 часа 48 минут, он провел очень ровно и, по-
зволив сопернику заработать лишь два брейк-
пойнта, подачу свою ни разу не потерял.

Раонич, правда, сделал это лишь однажды — 
в седьмом гейме первого сета. В концовках вто-

рой и третьей партий пришлось прибегать к тай-
брейкам, но в них за счет стабильности Маррей 
имел бесспорное преимущество. В итоге — 6:4, 
7:6 (7:3), 7:6 (7:2). И следующее важное состязание 

— олимпийский турнир в Рио-де-Жанейро — 
шотландец начнет теперь уже в ранге трехкрат-
ного победителя чемпионатов Большого шлема.

В субботу примерно так же уверенно, не 
проиграв ни одного гейма на своей подаче, 
34-летняя Серена Уильямс взяла реванш у нем-
ки Анжелик Кербер за поражение в финале 
Australian Open — 7:5, 6:3. Американка выигра-
ла свой 22-й титул на турнирах Большого шле-
ма, догнав по этому показателю рекордсменку 
Открытой эры немку Штеффи Граф.

Свою чемпионку на этом Wimbledon получи-
ла и Россия. 15-летнея Анастасия Потапова, кото-
рая тренируется в Академии Александра Остров-
ского в подмосковных Химках, в финале юниор-
ского турнира победила 16-летнюю украинку Да-
яну Ястремскую — 6:4, 6:3. Напомним, что год на-
зад такого же достижения добилась другая юная 
российская теннисистка — Софья Жук.

Евгений Федяков

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон 
воспользовался передачей 
Нико Росберга
Чемпион мира вплотную приблизился  
к лидеру сезона

Десятый этап чемпионата «Форму-
лы-1» вплотную приблизил дейст-
вующего обладателя титула Льюи са 
Хэмилтона к лидеру сезона и парт-
неру по команде Mercedes Нико 
Росбергу. После того как Хэмил-
тон выиграл Гран-при Великобрита-
нии, а Росберга, оштрафованного 
за подсказки по радио, перемести-
ли со второй на третью позицию, от-
рыв между двумя пилотами сокра-
тился до одного очка.

От гонки в Сильверстоуне ждали, ко-
нечно, чего-то очень перченого и сочно-
го, учитывая события с участием двух 
претендентов на титул, происходив-
шие на предыдущих этапах чемпиона-
та. Преимущество Mercedes и двух его 
пилотов остается подавляющим, за-
то и соперничество между ними прев-
ратилось в такое, что может привести 
к самым любопытным последствиям. 
На предыдущем, австрийском Гран-
при Льюис Хэмилтон и Нико Росберг 
на заключительном круге чуть было не 
уничтожили автомобили друг друга. И 
это был уже далеко не первый случай в 
нынешнем сезоне, когда в поведении 
английского и немецкого гонщиков 
на трассе не обнаруживалось ни грам-
ма вежливости по отношению к парт-
неру. Руководители Mercedes даже под-
считали, в какое количество очков в за-
чете Кубка конструкторов им обошлись 
свежие столкновения между амбициоз-
ными молодыми людьми,— примерно 
в полсотни.

Цифра фигурировала в пресс-ре-
лизе, который команда выпустила, про-
ведя экстренное совещание по пово-
ду этих эксцессов накануне свободных 
заездов в Сильверстоуне: на него бы-
ли приглашены и Хэмилтон с Росбер-
гом. Но оказалось, что потери не явля-
ются для Mercedes поводом для введе-
ния командой тактики принуждения к 
миру в ущерб остроте, чего так боялись 
привыкшие уже к рубке фаны. Наобо-
рот, Mercedes подчеркнула, что Хэмил-
тон и Росберг остаются «свободными» в 
своих поступках и «их судьба остается в 

их же руках». То есть продолжению же-
стокой схватки был дан зеленый свет.

Однако на Гран-при Великобрита-
нии обошлось без крови — даже не-
смотря на обильно поливавший трассу 
дождь, из-за которого стартовать при-
шлось за pace car. Льюис Хэмилтон в 
квалификации завоевал pole, опере-
див Нико Росберга, а вчера убедитель-
но удержал первую позицию.

Правда, по крайней мере от драки 
на финише с Росбергом его, возможно, 
избавили технические неполадки с ма-
шиной конкурента. Примерно за пять 
кругов до окончания Гран-при выясни-
лось, что у немца возникли проблемы с 
коробкой передач. И об этом легко мо-
гли узнать все, кто наблюдал за телеви-
зионной трансляцией. В какой-то мо-
мент Росберг сообщил о своей беде ин-
женерам команды. В ответ он получил 
четкую инструкцию: «Избегай седьмой 
передачи». Эксперты тут же переполо-
шились: в регламенте «Формулы-1» чет-
ко записано, что гонщик не может по-
лучать такого рода указания по радио. 
Кристиан Хорнер, шеф Red Bull, чье 
юное дарование Макс Ферстаппен за-
вершил Гран-при третьим, сразу вслед 
Росбергом, разумеется, обратил на это 
внимание. Так что немец и его Mercedes 
опять вляпались в скандальчик. И он не 
остался без практических последствий. 
Как и хотел Хорнер, стюарды проанали-
зировали общение Росберга с командой 
и пришли к выводу, что оно не соответ-
ствовало правилам. Немец схлопотал 
десятисекундный штраф и переместил-
ся со второй позиции на третью, а от его 
отрыва от Хэмилтона, еще весной впол-
не солидного, сохранилось, таким обра-
зом, всего очко.

В этом Гран-при относительно непло-
хо выглядел и Даниил Квят. Российский 
гонщик приехал в десятке, и это был 
прогресс по сравнению с предыдущими 
Гран-при за рулем Toro Rosso, куда его от-
правили в мае из гораздо более быстро-
го Red Bull. В трех из четырех самых све-
жих Квят даже не смог финишировать.

Алексей Доспехов

Энди Маррей второй раз в карьере  
стал победителем Wimbledon    ФОТО REUTERS

Благодаря победе на домашнем Гран-при британский гонщик Mercedes Льюис Хэмилтон 
(сверху) сократил отставание от лидера чемпионата, своего партнера по команде  
Нико Росберга, до четырех очков   ФОТО REUTERS

СКАНДАЛЫ

Немецкий телеканал нашел британский допинг в Кении
Британское антидопинговое агентство (UKAD) начало расследование в связи с обви-
нениями в адрес британских легкоатлетов в применении допинга, которые выдвину-
ты в новом фильме немецкого телеканала ARD о допинге в Кении, созданном совмест-
но с изданием The Sunday Times. В минувший уикенд ARD, уже показавший целую се-
рию фильмов о допинге в России, выпустил новый фильм на данную тематику. В этой 
серии, которая снята преимущественно скрытой камерой, авторы посетили трениро-
вочный центр в Итене, который в силу своего географического расположения (2400 м 
над уровнем моря) является излюбленным местом подготовки бегунов на длинные 
дистанции. В фильме показаны пустые упаковки из-под препарата эритропоэтин, а 
также использованные шприцы, которые разбросаны неподалеку от центра. Не под 
запись один из врачей центра сообщил журналисту ARD, что поставлял допинг более 
чем 50 спортсменам, в числе которых были и три представителя Великобритании.

«UKAD проанализировало доказательства, представленные в фильме, и они выз-
вали у нас серьезную озабоченность. Мы открыли расследование и предпринима-
ем все необходимые шаги для подтверждения фактов. Мы не можем раскрывать де-
тали, так как это может повредить расследованию»,— заявила исполнительный ди-
ректор UKAD Николь Сэпстид. «UKAD имеет проблемы, связанные с отсутствием ан-
тидопинговой инфраструктуры в ряде стран. Однако нашей основной задачей яв-
ляется помощь и развитие антидопинговых правил по всему миру. Мы признаем, 
что многие спортсмены тренируются за рубежом по разным причинам, иногда да-
же там, где нет необходимых условий для проведения допинговых исследований. 
Мы не можем предотвратить подготовку британских спортсменов в других странах 
мира, но настоятельно рекомендуем им провести оценку рисков перед тем, как вы-
езжать за пределы страны. Я хотела бы поблагодарить The Sunday Times за расследо-
вание, которое позволит нам действовать»,— добавила госпожа Сэпстид. «Р-Спорт»

ВОЛЕЙБОЛ

Сборная России прошла проверку 
поражениями
Волейболистки неудачно выступили в финальном турнире Гран-при

Сборная России не слишком удачно высту-
пила в «Финале шести» женского волей-
больного Гран-при в Бангкоке. Она фини-
шировала четвертой, проиграв всем трем 
по-настоящему сильным конкурентам. 
И если голландкам во вчерашнем мат-
че за бронзу россиянки уступили на тай-
брейке, то бразильянкам и американкам, 
которые наряду с российской командой 
считаются основными претендентками 
на золото Олимпиады,— почти без борьбы.

Для сборной России тайский «Финал ше-
сти» завершился вчера матчем за третье место 
против голландок. Взяв две первые партии, 
россиянки отдали — 28:30 — марафонскую 
третью, затем уже в гораздо менее напряжен-
ной борьбе — четвертую, а потом и тай-брейк. 
Впрочем, результат этой встречи тем, кто пе-
реживал за российскую команду, можно бы-
ло и не принимать особенно близко к сердцу. 
Голландок в последнее время она постоянно 
и уверенно била в ситуациях, когда на кону 
стоит что-то действительно ценное. Побила 
в финале чемпионата Европы прошлой осе-
нью, побила в финале олимпийской квалифи-
кации в январе. А бронза Гран-при вряд ли от-
носится к тем наградам, которые манят, гаран-
тируют запредельную мотивацию.

Тревожнее выглядели предыдущие резуль-
таты сборной России. Россиянки, входящие в 
число главных фавориток Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро, летели в Бангкок прежде все-
го для того, чтобы проверить себя в столкнове-
нии с командами, имеющими тот же фаворит-
ский статус. И итоги проверки вышли печаль-
ными. Пересеклись россиянки с двумя сбор-
ными из верхушки топа: с бразильской — на 
групповом этапе, с американками — в полу-
финале. И в обоих матчах чемпионки Европы 
уступили соперницам всухую — в трех парти-
ях, не отняв у них ни единой. Причем и реаль-
ных шансов отнять было немного. Зато, напри-

мер, в матче с бразильянками была партия, ко-
торую сборная России проиграла с рекордно 
крупным для себя счетом — 10:25.

Победа, одержанная в промежутке между 
этими двумя встречами, вряд ли может быть 
засчитана за серьезный плюс. Тайки не входят 

в волейбольную элиту, а в игре с ними сбор-
ная России в двух стартовых партиях, выры-
вая выигрыш на балансе, намучилась по пол-
ной программе. Утешением не может служить 
и еще более посредственное выступление ки-
тайской команды, ровне по статусу и бразиль-
ской, и американской,— она вообще не выш-
ла в play-off. Но китаянки привезли в Таиланд 
второй состав, а россиянки сыграли абсолют-
но сильнейшим. За единственным исключени-
ем — лечить травмированную спину дома оста-
лась Татьяна Кошелева.

Роль этой доигровщицы в сборной всегда бы-
ла очень-очень заметной. А после «Финала ше-
сти», пожалуй, стало окончательно ясно, что без 
Кошелевой добраться до наград Олимпиады бу-
дет невероятно трудно.

Алексей Доспехов

Российские волейболистки (в красной  
форме) умудрились проиграть матч 
за третье место сборной Нидерландов,  
ведя по сетам 2:0    ФОТО FIVB

Гран-при. «Финал шести»
1/2 финала. Бразилия—Нидерланды 3:0 (25:18, 25:16, 25:23). 
США—Россия 3:0 (25:20, 25:23, 25:14).

Финал. Бразилия—США 3:2 (18:25, 25:17, 25:23, 22:25, 15:9).

Матч за 3-е место. Нидерланды—Россия 3:2 (18:25, 23:25, 
30:28, 25:21, 15:9).

Финалы Wimbledon
Мужчины. Одиночный разряд. Финал. Энди Маррей (Вели-
кобритания, 2)—Милош Раонич (Канада, 6) 6:4, 7:6 (7:3), 7:6 (7:2).

Мужчины. Парный разряд. Финал. Пьер-Юг Эрбер—Никола 
Маю (Франция, 1)—Жюльен Беннето—Эдуар Роже-Васслен (Фран-
ция) 6:4, 7:6 (7:1), 6:3.

Женщины. Одиночный разряд. Финал. Серена Уильямс (США, 
1)—Анжелик Кербер (Германия, 4) 7:5, 6:3.

Женщины. Парный разряд. Финал. Серена Уильямс—Винус 
Уильямс (США)—Тимеа Бабош (Венгрия, 5)—Ярослава Шведова 
(Казахстан, 5) 6:3, 6:4.

Девушки. Одиночный разряд. Финал. Анастасия Потапова 
(Россия, 4)—Даяна Ястремская (Украина, 7) 6:4, 6:3.

Гран-при Великобритании —  
десятый этап чемпионата «Формулы-1»
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:34.55,831. 2 (3). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) 
— 08,250. 3 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — отставание 16,911. 4 (4). Дэниел Риккардо (Австралия, Red 
Bull) — 26,211. 5 (5). Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 01.09,743. 6 (10). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 
01.16,941. 7 (8). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 01.17,712. 8 (7). Карлос Сайнс-младший (Испания, Toro 
Rosso) — 01.25,858. 9 (11). Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 01.31,654. 10 (15). Даниил Квят (Россия, Toro 
Rosso) — 01.32,600.

В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Росберг — 168 очков. 2. Хэмилтон — 167. 3. Райкконен — 106. 4. Риккардо — 100. 5. Феттель — 98. 6. Ферстап-
пен — 87. 7. Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 54. 8. Перес — 47. 9. Фелипи Масса (Бразилия, Williams) — 38. 
10. Ромен Грожан (Франция, Haas) — 28. 11. Хюлькенберг — 26. 12. Сайнс — 26. 13. Квят — 23.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 335 очков. 2. Ferrari — 204. 3. Red Bull — 198. 4. Williams — 92. 5. Force India — 73. 6. Toro Rosso — 41. 
7. McLaren — 32. 8. Haas — 28. 9. Renault — 6. 10. Manor — 1. 11. Sauber — 0.
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